
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на итоговой пресс-конференции 2021 года 
ответил на 55 вопросов 

Знак ответа 

В
чера состоялась еже-
годная пресс-конфе-
ренция Владимира 
Путина. За 3 часа 56 
минут президент от-
ветил на 55 вопросов. 
«РГ» публикует наи-
более значимые мо-
менты этого общения.

2021: результат — 
положительный

Наша экономика, столкнув-
шись с вызовами коронавиру-
сной инфекции и необходимы-
ми вынужденными ограничени-
ями в этой связи в экономике 
и в социальной сфере, все-таки 
оказалась более мобилизован-
ной и готовой к таким шокам, 
чем многие другие развитые 
экономики мира, если считать 
пять, шесть, семь или десять ве-
дущих экономик мира, даже 
если двадцатку взять.

У нас уровень спада эконо-
мики составил три процента, 
что гораздо ниже, чем во многих 
ведущих экономиках мира, 
и мы восстановились гораздо 
быстрее, чем другие страны.

Вы знаете эти цифры, уже 
даже в прошлом году мы могли 
говорить об этих тенденциях, 
а сегодня — я, естественно, и та-
бличку взял, сейчас скажу об 
этом, чтобы здесь ничего не 
придумывать: рост ВВП — 4,5 
процента ожидается в этом году. 
Сейчас он 4,6 процента — по ок-
тябрь включительно. Промыш-
ленное производство растет 
темпами в пять процентов, пе-
реработка, перерабатывающая 
промышленность — 5,2.

Урожай зерновых у нас чуть 
меньше, чем в прошлом году, из-
за погодных условий: было 
133,5, стало 123 (миллиона 
тонн), но это очень хороший ре-
зультат, который даст нам воз-
можность не только обеспечить 
себя, но и сохранит нам очень 
существенный экспортный по-
тенциал.

Инвестиции в основной ка-
питал — 7,6 процента рост на но-
ябрь. В целом по году ожидается 
шесть, был спад в прошлом 
году — 1,4.

Хорошие очень показатели 
в стройке, рекордные показате-
ли — 90 миллионов квадратных 
метров. Впервые такой резуль-
тат достигнут в новейшей исто-
рии России. Я хочу поздравить 
с этим результатом всех работ-
ников строительного комплек-
са: и первых лиц, и тех, кто рабо-
тает прямо на стройках.

Среднемесячная зарплата 
начала расти в реальном выра-
жении, слава богу. Изменения 
и в реальных располагаемых до-
ходах населения: если был ми-
нус два процента, то в этом году 
мы ожидаем рост. 

Инфляция восемь процентов 
ожидается. Это гораздо больше, 
чем прогнозировали. Но все 
равно рост реальных доходов за 
вычетом этих инфляционных 
расходов все-таки 4,1 процента. 
По году будет — специалисты 
ожидают, эксперты наши, — 
3,5 процента рост реальных до-
ходов. Конечно, далеко не у всех 
категорий граждан. Конечно, 
это средние показатели, я хочу 
еще раз это подчеркнуть, когда 
граждане будут смотреть, слу-
шать, скажут: ну вот, опять там 

средние. Но мы вынуждены 
средними цифрами опериро-
вать, для того чтобы у нас были 
определенные ориентиры.

Уровень безработицы, ко-
нечно, — мы ставили перед со-
бой цель вернуться к допанде-
мийному уровню, — так он стал 
ниже. Допандемийный уровень 
у нас был 4,6—4,7 процента, сей-
час — 4,3. До конца года, может, 
чуть-чуть подрастет, будет 4,4. 
Это очень хороший показатель 
работы экономики в целом, 
хотя здесь возникают и опреде-
ленные сложности и трудности, 
связанные с рынком труда, — 
с количеством людей, работаю-
щих на той же стройке, кстати 
говоря. Это серьезный вопрос.

Теперь сальдо торгового ба-
ланса. У нас и в прошлом-то году, 
несмотря на все сложности, 
было 94 миллиарда долларов, но 
сейчас практически удвоилось — 
по концу года 184. Это тоже 
очень хороший показатель.

Государственный внешний 
долг чуть-чуть сократился, это 
минимальные значения в мире, 
где-то примерно четыре про-
цента…

Международные резервы 
подросли у нас: были 595 мил-
лиардов долларов, стали 625,5. 
Растет и Фонд национального 
благосостояния — 185,2 милли-

арда долларов. Это все говорит 
об устойчивости и о хорошей 
макроэкономике…

Так что в целом я считаю, что 
и работа правительства, и рабо-
та Центрального банка заслу-
живает — будем вести себя 
скромно — удовлетворительной 
оценки. Результаты положи-
тельные.

О том, где искать 
драйверы роста

Смотрите, мы уже много раз 
говорили об этих драйверах ро-
ста для нашей страны исходя из 
конкретной ситуации, сложив-
шейся за достаточно длитель-
ный период времени, даже мож-
но брать с послевоенного пери-
ода, с 1945 года. Какие у нас вы-
зовы и какие, соответственно, 
драйверы?

Я сейчас говорил о сниже-
нии, к сожалению, продолжи-
тельности жизни, увеличение 
смертности у нас наблюдается, 
и в этой связи обостряется одна 
из важнейших проблем, одна из 
самых главных задач, которые 
стоят перед нами, — в сфере де-
мографии. Она и с гуманитар-
ной точки зрения, и с геополи-
тической точки зрения, имея 
в виду народонаселение стра-
ны, — 146 миллионов для такой 
огромной территории совер-
шенно недостаточно, и с эконо-
мической точки зрения: у нас 
же рабочих рук не хватает.

У нас сейчас 81 с неболь-
шим, по-моему, миллион чело-
век в работоспособном возра-
сте. Мы должны серьезно уве-
личить это к 2024-му, к 2030 
году. Это один из факторов эко-
номического роста. Я уже не го-
ворю — еще раз хочу это под-
черкнуть — про геополитиче-
скую составляющую этого важ-
нейшего вопроса, про гумани-
тарную.

Так что сбережение народа, 
о котором говорил Солжени-
цын, становится и является од-
ной из важнейших задач и од-
ним из драйверов роста.

Второе… Это инфраструкту-
ра, развитие инфраструктуры.

В этой связи могу сказать, 
что мы предпринимаем очень 
серьезные усилия в этом на-
правлении.  Вы знаете,  что 
500 миллиардов рублей у нас 
идет из бюджета фактически на 
развитие инфраструктуры пря-
мо напрямую. Затем в рамках 
нацпроектов у нас было 260, 
по-моему, миллиардов, потом 
400 с лишним, и на следующий 
год, по-моему, уже 460 допол-
нительно. Из Фонда националь-
ного благосостояния в ближай-
шие годы 2,5 триллиона рублей 
мы планируем направить на 
эти цели — 2,5 триллиона в це-
лом.

И, конечно, третий драйвер 
роста — это повышение произ-
водительности труда, но здесь 
целый набор: начиная от обра-
зования, цифровизации и за-
канчивая тем же самым здраво-
охранением — целый набор про-
грамм. Они у нас практически 
все сверстаны, мы знаем, что 
надо делать. Ресурсы для того, 
чтобы работать по этому на-
правлению, предусмотрены 
и выделяются ритмично, они 
у нас есть. Важно только гра-
мотно организовать эту работу 
и добиться максимальной отда-
чи от каждого вложенного в ре-
шение этих задач рубля.

Бюджет: 
социальная ориентация

Если посмотреть расходы на 
то же здравоохранение и соци-
алку, если взять расходы и фе-
дерального бюджета, и систе-
мы ОМС, и региональных бюд-
жетов — примерно 1,5—1,7 трил-
лиона они тратят на здравоох-
ранение, рост очевидный.

Больше того, планировали, 
по-моему, где-то 3,6 триллиона 
на здравоохранение из двух 
источников — из федерального 
бюджета и из системы ОМС, 
а в этом году выйдем на цифру 
около четырех триллионов — 
3,9—4. В следующем году за-
планировали четыре, 
но явно тоже будет 
больше.

Владимир Путин: Задача государства в вопросах демографии — в ближайшее время выстроить окончательно 
всю цепочку, связанную с поддержкой материнства и детства: от рождения и до окончания школы. 

А К Ц Е Н Т

У нас уровень спада экономики 
составил три процента, что гораздо ниже, 
чем во многих ведущих экономиках 
мира, и мы восстановились 
гораздо быстрее, чем другие страны

Австралийский доллар 53,0894
Азербайджанский манат 43,1773
Армянский драм** 14,8348
Белорусский рубль 29,1915
Болгарский лев 42,4748
Бразильский реал 12,9734

Венгерский форинт** 22,5718
Вон Республики Корея*** 61,8043
Гонконгский доллар* 94,0732
Датская крона 11,1730
Доллар США 73,3583
Евро 83,1223

Индийская рупия** 97,5101
Казахстанский тенге** 16,8137
Канадский доллар 57,2173
Киргизский сом** 86,4816
Китайский юань 11,5162
Молдавский лей* 41,2311

Новый туркменский манат 20,9895
Норвежская крона* 82,7244
Польский злотый 17,9452
Румынский лей 16,7841
СДР  102,5292
Сингапурский доллар 53,9558

Таджикский сомони* 65,0051
Турецкая лира* 63,3278
Узбекский сум**** 67,6202
Украинская гривна* 26,8564
Фунт стерлингов  98,1974
Чешская крона* 33,1428

Шведская крона* 80,4773
Швейцарский франк 79,7113
Южноафриканский рэнд* 46,5619
Японская иена** 64,1833

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.12.21

Минздрав зарегистрировал 
новое лекарство 
от коронавируса 
«Мир-19»

Москва предновогодняя 
принимает 
послов русского 
языка из многих 
стран мира

Эксперимент 
с курортным 
сбором регионы 
продлили 
на 2022 год

Итоги года в шоу-бизнесе: 
контрасты 
и открытия назло 
пандемии — даже 
ABBA вернулись
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ТАРИФЫ Как изменится 
порядок расчета цен 
на электроэнергию 

Килобайт в час

Михаил Загайнов, Сергей Тихонов

Правительство утвердило новый порядок расчета цен 
на электроэнергию: регионы смогут вводить диффе-
ренциацию тарифов для населения в зависимости от 
объемов потребления. В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) уверены, что гражданам опасаться 
нечего — тарифы не вырастут. Нововведение ограничит 
возможность пользоваться льготным электричеством 
для майнинга.

Майнинговая ферма — это один высокопроизводи-
тельный компьютер или несколько объединенных в 
одну сеть компьютеров, мощности которых использу-
ются для майнинга — добычи криптовалют. Такую фер-
му можно купить примерно за 1500 долл., а заработать 
на ней в сотни раз больше. 

В минэнерго напомнили, что тарифы для населения 
регулируются государством, а предельные уровни ро-
ста определяются ФАС. Изменения в правила расчета 
дают главам регионов право реагировать на злоупо-
требления со стороны потребителей, пользу-
ющихся льготными тарифами, считают в ве-
домстве.

СОЦЗАЩИТА Во сколько 
лет в 2022 году будут 
выходить на пенсию 
женщины и мужчины

Страховые 
величины

Ольга Игнатова

В 2022 году оформить страховую пенсию смогут жен-
щины в возрасте 56,5 года и мужчины в возрасте 61,5 
года. Об этом напомнили в отделении Пенсионного 
фонда по Москве и Московской области. В первом по-
лугодии 2022 года получить пенсионные выплаты по 
старости смогут женщины, родившиеся во второй по-
ловине 1965 года. 

В наступающем 2022 году будет продолжаться пе-
реходный период, в течение которого возраст выхода 
на пенсию мужчин и женщин постепенно растет с тем, 
чтобы только к 2028 году достичь запланированных 
величин. Именно с 2028 года женщины будут 
выходить на заслуженный отдых в 60 лет, а 
мужчины — в 65 лет.

ТОЛЬКО В «РГ» Так где же 
находится красный флаг 
СССР, спущенный в Кремле 
25 декабря 1991 года? 

Последний стяг

Елена Новоселова 

Ровно 30 лет назад, 25 декабря 1991 года, символиче-
ски закончилась великая советская империя: красное 
полотнище с серпом и молотом было спущено в 19 ча-
сов 35 минут. В 19.45 над Кремлем взвился триколор 
как символ новой России.

У кого-то обвалилось само пространство жизни: не 
стало страны, в которой они родились. И сегодня немало 
людей, которые убеждены: спуская красный флаг, спу-
стили за пятак самое дорогое — независимость страны, 
ее мощь и культуру, бесплатное образование и здраво-
охранение. А для кого-то, наоборот, это — без фанфар и 
литавр — прорыв в будущее, деловитый проход к реши-
тельным действиям вместо болтовни — к отпуску цен, 
правительству Гайдара, рыночной экономике, полным 
прилавкам и открытому миру. Как говорят великие по-
литики, кто не жалеет о распаде СССР, у того нет сердца, 
но кто хочет его восстановить, у того нет головы. 

Семь уроков гибели СССР. И один ответ на 
вопрос, можно ли было его спасти — на с. 9
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Знак ответа
Это абсолютно объек-
тивные цифры. Я гово-
рю это еще без регио-

нальных расходов, которые ко-
леблются от региона к региону, 
от года к году, но сейчас где-то 
1,6—1,7 триллиона, то есть это 
очень серьезные расходы.

Если мы говорим о социал-
ке, то, конечно, это рост рас-
ходов в этой сфере. Смотрите, 
даже в условиях пандемии, ког-
да мы выстраивали работу по 
поддержке наиболее пострадав-
ших отраслей экономики — а это 
все-таки огромные для нас циф-
ры: 4,5 процента ВВП в прош-
лом году и в этом году еще почти 
один процент ВВП, это, значит, 
почти 5,5 процента ВВП, — мы 
же ведь не просто деньги выдава-
ли абы как и абы кому. При под-
держке пострадавших отраслей 
экономики мы всё нацеливали 
на сохранение рабочих мест, мы 
всё нацеливали на поддержку 
людей с низкими доходами, с не-
большими доходами, особенно 
уязвимых в этой ситуации… Рас-
ширили количество семей, ко-
торые получают поддержку со 
стороны государства, — просто 
по количеству семей, у кого есть 
дети от нуля до трех лет.

Начали выплачивать семей-
ный капитал уже на первого 
ребенка. Затем начали выпла-
чивать пособия беременным 
женщинам, которые находятся 
в сложной ситуации.

Начали дополнительно пла-
тить на детей от трех до семи лет. 
Делали единоразовые выплаты 
и по пять, и по десять тысяч ру-
блей разным категориям, пре-
жде всего, конечно, людям, кото-
рые находятся в непростой фи-
нансовой ситуации. 

Это целый набор инструмен-
тов, мер — 4,5 триллиона рублей 
в прошлом году, и в этом году 
продолжили ряд мероприятий 
подобного рода. И все было на-
целено на то, чтобы, повторяю 
еще раз, или напрямую людей 
поддержать, или поддержать их 
через бизнес, потому что бизне-
су давали деньги в том случае, 
если он сохранял рабочие места 
и определенный уровень зара-
ботной платы. 

Кроме всего прочего, мы по-
высили МРОТ и ПМ, как вы зна-
ете, совсем недавно. Это на пер-
вый взгляд увеличение, может 
быть, небольшое, но смысл этих 
действий заключается в том, что 
повышаются и социальные вы-
платы сразу, которые касаются 
миллионов людей, потому что 
их уровень считается от МРОТ 
или ПМ, и, кстати говоря, это от-
ражается даже на индексации 
некоторых пенсий. Поэтому, без 
всяких сомнений, этот бюджет 
можно назвать бюджетом соци-
альной направленности.

Финансовая политика: 
«золотая середина»

Это один из ключевых во-
просов в сфере сохранения ма-
кроэкономической стабильно-
сти, потому что во многих веду-
щих экономиках мира пошли 
на смягчение макроэкономиче-
ской политики и существенным 
образом увеличили интенсив-
ность работы печатных станков. 
Это очевидная вещь, и это при-
вело к достаточно большой ин-
фляции в ведущих экономиках — 
это тоже очевидно. Все это ви-
дят: это цифры, которые у всех 
перед глазами. 

Дефициты бюджетов растут 
во всех ведущих странах, во всех. 
В Штатах — чуть побольше, в ев-
розоне — чуть поменьше, но тоже 
очень существенно и для них не-
свойственно.

Скажем, если взять ведущую 
экономику мира — Соединенные 
Штаты, у них уже инфляция, по-
моему, 6,1—6,2 процента при це-
левом показателе в два, то есть 
у них в три раза инфляция пре-
высила целевой показатель. 

У нас она тоже большая — во-
семь процентов, у нас целевой 
показатель был четыре, то есть 
в два раза увеличена по сравне-
нию с целевым показателем, а у 
них — в три. Это серьезное дело. 
Я думаю, что ФРС придется что-
то делать. 

Эта мягкая денежно-кредит-
ная политика, она отражается 
на макроэкономике и в конеч-
ном итоге сводит на нет те бла-
гие цели, ради которых это дела-
ется, в том числе для поддержки 
экономики и граждан страны. 
У нас это тоже есть, потому что 
восемь процентов много, и нам 
нужно, конечно же, вернуться 
к целевым показателям — к четы-
рем процентам. 

Конечно, можно здесь поруги-
вать Центральный банк. Я знаю — 
я же каждый день в контакте 
с коллегами, скажем, из реаль-
ного сектора экономики, — знаю, 
как они ругаются на Централь-
ный банк, и знаю их аргументы. 
Почти каждый день, поверьте, 
просто по телевизору не показы-
ваем: на три метра люди садятся 
от меня, мы беседуем. Показыва-
ют только незначительную долю 
моих контактов и встреч, когда 
мы под камеры с людьми рабо-
таем, а так практически каждый 
день я встречаюсь, и совещания 
проводим. Просто сядут от меня 

подальше люди, на три метра, вот 
и все. Но каждый день мы об этом 
говорим. 

Я знаю неудовлетворенность 
реального сектора от повышения 
ставок. Но если этого не делать, 
то у нас может быть как в Турции. 
В этом же проблема. Это серьез-
ный вопрос, серьезный вызов. 
Конечно, надо аккуратнее здесь 

этим инструментом пользовать-
ся, но Центральный банк прово-
дит независимую политику. Вам 
может показаться это странным: 
я не вмешиваюсь в работу Цен-
трального банка, но оцениваю 
ее положительно и полагаю, что, 
в принципе, мы находим золо-
тую середину. 

Почему? От повышения ста-
вок существуют какие угрозы? 
Ограничение роста. Нам нужно 
обеспечить рост свыше миро-
вых [показателей] — 3,4—3,5 про-
цента в ближайшее время, даже 
не так, как сейчас, — 4,6. 4,4—
4,5 было бы нам неплохо, было 
бы хорошо. Но повышение ста-
вок уменьшает эти возмож-
ности. 

Сегодня мы этого пока не ви-
дим, потому что объемы креди-
тования не падают, а возможно-
сти банковской системы растут. 
У одного Сбербанка у нас толь-
ко триллион прибыли в этом 
году. Поэтому в целом пока та-
кая золотая середина все-таки 
найдена.

О поддержке малого 
и среднего бизнеса

Вы сказали: страдает не толь-
ко крупный бизнес, но и малый. 
Малый в основном и страдает, 
хотя есть определенные негати-
вы и в работе крупных предпри-
ятий. Мы тоже выработали под-
держку и этим отраслям, всем 
ведущим отраслям, если вы пом-
ните, крупным предприятиям… 

Ряд мер пошли явно на поль-
зу нашим крупным отраслям 
и крупным предприятиям, хол-
дингам. Они ведь без сбоя отра-
ботали, фактически без сбоя, 
даже нарастили — в ряде случаев 
нарастили объемы выпуска про-
дукции. Что касается, скажем, 
оборонной промышленности — 
увеличили. 

По малым, средним предпри-
ятиям: общепит, тренажерные 
залы, кинотеатры, даже и теа-
тры, музеи и так далее — все, что 
связано с обслуживанием насе-
ления, конечно, они страдали 
в первую очередь, но им и оказы-
валась помощь в первую очередь. 
Целый набор мер — я не знаю, 
нужно ли мне сейчас это все пе-
речислять. Это и льготное кре-
дитование, прямая поддержка, 
связанная с сохранением рабо-

чих мест и уровнем заработных 
плат, это льготы по кредитам, это 
рассрочка выплаты кредитов, 
это льготная аренда и так далее. 
И ряд мер, кстати говоря, про-
длен сейчас, вы знаете об этом. 

На это выделялись и выделя-
ются огромные ресурсы из феде-
рального бюджета. Правитель-
ство идет на это сознательно, по-

нимая, что происходит. Но, на-
верное, можно было бы делать 
что-то потоньше или побыстрее, 
но хочу отдать должное нашим 
коллегам: все-таки все это про-
исходит в прямом контакте 
с бизнес-сообществом. 

Я, как вы знаете, недавно 
был и на мероприятиях РСПП 
и встречался с руководителями 
других объединений предпри-
нимателей, в том числе с теми, 
кто работает в малом бизнесе и в 
среднем. В целом люди с понима-
нием относятся и, в общем, по-
ложительно оценивают работу 
и усилия правительства по под-
держке бизнеса. Кстати говоря, 
и результат-то неплохой. Я же 
сказал, что мы вышли из кризи-
сного состояния быстрее, чем 
очень многие другие экономики 
мира. И упали меньше, и вышли 
быстрее. Это же результат.

Вакцинация: разъяснять 
и убеждать 

Что касается новых волн ко-
ронавирусной инфекции, но-
вых штаммов: чем это вызвано? 
Вызвано способностью к му-
тациям этого вируса, вот и все. 
Это очень простой ответ. Новые 
и новые штаммы появляются 
там, где все-таки есть проблемы 
с системами здравоохранения 
и уровень иммунитета низкий. 
Скажем, в африканских странах 
очень много еще поражений им-
мунодефицитом, вирусом им-
мунодефицита, и там возникают 
новые и новые штаммы. Ничего 
здесь удивительного нет. 

Почему я и говорю о необхо-
димости взаимного признания 
вакцин и распространения этих 
вакцин по всему миру как мож-
но быстрее и как можно в боль-
шем количестве. Иначе нам не 
справиться глобально с этой 
проблемой, человечество будет 
все время жить с этим и нести 
огромные потери. У нас даже по-
явился такой термин — избыточ-
ная смертность.

Вы знаете, это просто ужа-
сно, но здесь, что касается смер-
тности от ковида, это сложно 
посчитать. Не потому, что кто-
то что-то пытается скрыть, сов-
сем нет. Напротив, я нацеливаю 
нашу систему здравоохранения 
и правительство на то, чтобы все 
было максимально открыто, по-

нятно и ясно, еще и потому, го-
ворю вам совершенно откро-
венно, чтобы люди поняли важ-
ность этой вакцинации. Ведь 
смертность высокая отчего? 
Уровень вакцинирования, кол-
лективного иммунитета у нас 
низкий — 59,4 процента. Наши 
соседи говорят о необходимо-
сти достижения 90—95 процен-
тов, а у нас 59,4, низкий, — вот 
вам и результат.

Нужно ли вводить какие-то 
меры преследования на этот 
счет? Я думаю, что нет. Дело со-
вершенно не в какой-то поли-
тической воле. Дело в том, что 
всегда сила действия равна силе 
противодействия. Как только 
начнешь давить, так — у нас же 
народ изобретательный — сра-
зу появятся способы обойти это 
стремление надавить, и будут 
найдены эти способы. 

Нам нужно идти по другому 
пути. Нужно с уважением от-
носиться к людям, несмотря на 
их позицию, и терпеливо разъя-
снять необходимость принятия 
определенных мер. 

Скажем, та же вакцинация. 
Вы спросили, как объясняют по-
вторные заражения и так далее. 
Да, повторные заражения воз-
можны, они имеют место. Если 
человек переболел, второй раз 
заболевают знаете сколько? 
Они есть, о них говорят ваши 
коллеги, сидящие в зале, и наши 
представители СМИ, и ино-
странных СМИ, и за границей 
говорят, и у нас. О чем говорят: 
вот переболевшие люди снова 
заболевают. Заболевают. Сколь-
ко? Один процент! Один про-
цент только заболевает из пере-
болевших. А из вакцинирован-
ных сколько? Три-четыре всего. 
А на койках в палатах реанима-
ции в больницах тех, кто вакци-
нировался, не знаю, во сколько 
раз меньше находится по срав-
нению с теми, кто не вакциниро-
вался. Это цифры, объективные 
цифры, нужно просто их дово-
дить до людей, разъяснять. 

Я уже говорил об этом: в со-
ветское время никто не спра-
шивал. Шлеп-шлеп-шлеп — все, 
пошли. Те, кто руководил еще 
в советское время большой 
страной и довел ее до распада, 
кстати говоря, сегодня в первых 
рядах тех, кто борется с вакци-
нацией, чтобы повысить свой 
рейтинг среди той части насе-
ления, которая выражает сом-
нения по поводу необходимости 
вакцинации. Но это нечестная 
позиция. Если люди грамотные, 
понимающие, ответственно от-
носящиеся к своим избирате-
лям и к людям, которых они при-
званы защищать, они должны 
занять принципиальную пози-
цию, а не «крутить хвостом», не 
зарабатывать дешевые очки на 
здоровье нации.

Если мы будем принципи-
ально, последовательно, доход-
чиво и с уважением к людям 
разъяснять необходимость вак-
цинирования, я думаю, что мы 
добьемся нужного результата. 
Другие способы контрпродук-
тивны.

По поводу того, надо ли уси-
ливать ответственность и так 
далее. В Германии усиливают, 
а уровень вакцинации низкий. 
И что толку?

Бороться надо с правонару-
шениями, а не с законопослуш-
ными людьми. Скажем, серти-
фикаты о вакцинации подделы-
вают, уже 200 с лишним уголов-
ных дел возбуждено. В основном 
по двум статьям возбуждают: по 
подделке документов и по дол-
жностным преступлениям. По-
моему, 270 с лишним дел уже. 
Вот здесь надо бороться, да. 
А глобально — нужно разъяснять 
и убеждать.

Иноагенты: этот закон 
придуман не нами

Прежде всего, если уж гово-
рить об истории, хочу напом-
нить то, о чем говорили наши 
оппоненты на протяжении ве-
ков: Россию нельзя победить, 
ее можно только развалить из-
нутри — что благополучно было 
сделано в период Первой миро-
вой войны, точнее, по ее резуль-
татам, и в 1990-е годы, когда раз-
валивали Советский Союз. Из-
нутри! А кто это делал? Те, кто 
обслуживал другие, чужие ин-
тересы, не связанные с интере-
сами русского и других народов 
Российской империи, Советско-
го Союза и Российской Федера-
ции сегодня...

Теперь дальше: по поводу ре-
естра СМИ — иностранных аген-
тов и СМИ, которые попадают 
в иностранные агенты. Согласен 
с вами, что ничего хорошего нет. 
Но напоминаю еще раз, этот за-
кон придуман не нами, а приду-
ман в государстве, которое — вы 
как представитель Великобрита-
нии, в данном случае вы так вы-
ступаете, а Великобритания яв-
ляется ближайшим союзником 
Соединенных Штатов — все счи-
тают светочем демократии.

Но он, этот закон, принят 
еще в 1930-е годы. Но не важ-
но, что он принят в 1930-е годы, 
важно, что он действует сейчас. 
Сейчас действует. Там пример-
но 0,034  процента только орга-
низаций признаны иноагента-
ми. Представляете, какое удив-
ление? У нас тоже 0,034, такой 
же объем. А в чем разница? А в 
том, что там, если вы не закры-
ли свою деятельность, вам гро-
зит уголовная ответственность 
до пяти лет лишения свободы. 
Даже в случае если вы эту дея-
тельность прекратили и органи-
зацию закрыли, это не освобо-
ждает вас от уголовной ответст-
венности — «пятерочка».

У нас ничего подобного нет. 
Мы не запрещаем работу этих 
организаций, мы хотим только, 
чтобы организации, которые 
занимаются внутриполитиче-
ской деятельностью в России, 
ясно и четко заявили об источ-
никах финансирования своей 
деятельности. Вот и все, они мо-

гут дальше продолжать рабо-
тать. Наш закон гораздо более 
либеральный. Если вы полагае-
те, что этого недостаточно, и так 
же, как ваш коллега, говорите: 
нужно вводить уже ответствен-
ность, в том числе уголовную, за 
невакцинацию — давайте мы сде-
лаем, как в США, введем уголов-
ную ответственность за эту дея-
тельность, если организация не 
прекращает свою работу. Но мы 
не требуем даже прекращения, 
просто вы скажите по-честному, 
источник вашего финансирова-
ния назовите.

Есть вопросы, связанные 
с пониманием политической 
деятельности. Здесь я согласен. 
Есть вопросы, связанные с тем, 
как регламентировать эту рабо-
ту и так далее. У нас 74 организа-
ции признаны иноагентами из 
200 тысяч зарегистрированных 
НКО — 0,034. Так же, как в Шта-
тах, только без такой жесткой 
регуляторики, как там, вплоть 
до уголовной ответственности.

Если часто звучит слово 
«война», то к чему же нужно 
готовиться

Я постараюсь очень коротко, 
но все-таки «от печки». Ведь обо-

стрение началось в 2014 году. 
До этих пор мы, несмотря на то 
что Советский Союз прекра-
тил существование, часть исто-
рических российских террито-
рий с населением исторической 
России оказалась за пределами 
Российской Федерации, прежде 
всего на Украине, мы же с этим 
смирились, нормально к этому 
отнеслись, более того, способ-
ствовали становлению новых 
государств и работали, и гото-
вы были работать, и работаем 
со всеми правительствами, ка-
кой бы внешнеполитической 
ориентации они ни придержи-
вались. Достаточно вспомнить 
наши отношения с президен-
том Ющенко и с премьер-мини-
стром Тимошенко, которые так 
же, как и сегодняшнее руковод-
ство Украины, говорили о своей 
абсолютной прозападной ори-
ентации. Мы же с ними работа-
ли. Да, спорили из-за газа, были 
конфликты, но в конце концов 
обо всем договорились и работа-
ли, и готовы были и дальше рабо-
тать, и никакие действия в отно-
шении Крыма нам в голову даже 
не приходили.

Но что произошло в 2014 
году? Госпереворот кровавый, 
людей убивали и сжигали. Сей-
час я не говорю, кто прав, кто 
виноват. Ясно, что было закон-
ное возмущение и неудовольст-
вие граждан Украины по поводу 
того, что происходило в стране. 
Так действующий тогда прези-
дент Янукович — он же со всем 

согласился. Три министра ино-
странных дел — Польши, ФРГ 
и Франции — дали гарантии мир-
ного развития ситуации и мир-
ного процесса. Я разговаривал 
тогда с президентом США по его 
инициативе. Он меня попросил 
тоже поддержать этот процесс. 
Все согласились. Через день, че-
рез два — госпереворот. Зачем? 
Ответа нет. Ну зачем? Президент 
Янукович и так со всем согласил-
ся, он готов был уйти хоть завтра 
от власти. Выборы, победа оппо-
зиции была неминуема, это все 
прекрасно понимали. Ну зачем 
это сделали?

После этого возник Крым. 
А как мы могли отказать Севас-
тополю и Крыму, людям, кото-
рые там проживают, взять их под 
свою защиту и под крыло? Не-
возможно. Просто нас постави-
ли в ситуацию, когда мы не мо-
гли поступить иначе. Или что, 
мы должны были совсем без-
вольно смотреть на то, что про-
исходит на юго-востоке, в Дон-
бассе, который изначально, 
даже при организации Совет-
ского Союза в 1922—1924 го-
дах, не мыслил себя иначе как 
частью России. Но его туда Ле-
нин с сотоварищами затолкну-
ли силой. Сначала решили взять 
в Россию, а потом сказали: надо 
перерешить. Перерешили. Со-
здали страну, которая никогда 
раньше не существовала. Сей-
час не будем об этом говорить, 
но так и произошло. Засунули 
туда исторические территории 
с народом, у которого никто не 
спрашивал о том, как и где он хо-
чет жить. Ладно, это произошло, 
мы согласны. Но мы вынуждены 

были что-то делать в 2014 году, 
и так возник кризис, который се-
годня развивается.

Хорошо, дважды украин-
ские власти предприняли по-
пытку с помощью силы решить 
вопрос в Донбассе. Хотя угова-
ривали не делать этого. Я лично 
уговаривал Порошенко: только 
не военные операции! «Да-да», — 
и начал. Результат? Окружение, 
потери и Минские соглашения. 
Они хорошие или нет? Я считаю, 
что единственно возможные. 
Так проблема в чем? Не хотят 
исполнять. Приняли закон о ко-
ренных народах, объявили рус-
ских, проживающих на этой тер-
ритории, на их собственной тер-
ритории, некоренным народом. 
Так же, кстати, как и поляков, 
венгров, румын. Отсюда и про-
тиворечия в межгосударствен-
ных отношениях Украины с эти-
ми странами. Они есть. Просто 
не выпячивают, но они есть.

Потом о языке. Просто вы-
давливают русских и русскоя-
зычное население с их истори-
ческой территории — вот что 
происходит. Ладно. Все гово-
рят: Россия должна исполнять 
Минские соглашения. Мы согла-
сны. Взяли и внесли в парламент 
страны, правительство внесло, 
закон о переходном периоде. Где 
же там Минские соглашения? 
Там вместо амнистии — запрет 
амнистии, чуть ли не уголовное 
преследование за эту амнистию. 
Там вместо выборов военно-ад-
министративное управление 
вводится, а вместо амнистии — 
люстрация населения. Что это 
такое? И провели через Венеци-
анскую комиссию. Ну как нам 
на это реагировать-то? Ну хо-
рошо, это внутриполитическая 
составляющая. Теперь нам гово-
рят: война, война, война. Скла-
дывается впечатление, что, мо-
жет быть, готовят третью воен-
ную операцию? И нас заранее 
предупреждают: не вмешивай-
тесь, не защищайте этих людей. 
Вмешаетесь, будете защищать — 
вот такие-то и такие-то новые 
санкции последуют. И готовят-
ся, может быть, к этому. 

Первый вариант, на который 
мы должны реагировать и, ду-
мая об этом, что-то делать.

Второй вариант — это в це-
лом создание (я уже говорил это 
в своей статье) на этой террито-
рии такой «анти-России» с по-
стоянной накачкой современ-
ным оружием, с промыванием 
мозгов населению. Представ-
ляете, как в исторической пер-
спективе Россия должна жить, 
жить дальше? Все время с огляд-
кой, что там происходит, какие 
новые системы вооружения по-
ставлены? А потом под прикры-
тием этих новых систем воору-
жения толкнуть радикалов и на 
решение вопроса в Донбассе 
вооруженным путем, и, кстати 
говоря, по Крыму. «Крымскую 
платформу» зачем поддержа-
ли? Если так в кулуарах говорят: 
«Ну ладно, с Крымом все, забы-
ли». Нет! Толкают и туда тоже.

Но мы же должны думать 
о перспективах обеспечения 
своей безопасности даже не на 
сегодняшний день и не на следу-
ющей неделе, а на ближайшую 
перспективу. Как Россия долж-
на жить-то с этим? Все время 
с оглядкой, что там будет и когда 
долбанут?

Это серьезный вопрос. Я сей-
час говорил о наших планах ин-
фраструктурного развития, со-
циальной политики, здраво-
охранения. Что это все значит, 
если это все приведет к кон-
фликтам, о которых вы сейчас 
спросили? Но это не 
наш выбор, мы этого 
не хотим.

Дмитрий Песков был модератором 
пресс-конференции главы государ-
ства. 

А К Ц Е Н Т

Если мы будем принципиально, последо-
вательно, доходчиво и с уважением 
к людям разъяснять необходимость
вакцинирования, я думаю, что мы 
добьемся нужного результата.
Другие способы контрпродуктивны

А К Ц Е Н Т

В целом мы видим пока положительную 
реакцию. Американские партнеры 
нам говорят о том, что они готовы
к началу этой дискуссии, этих перегово-
ров в самом начале года в Женеве
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Знак ответа
Именно поэтому я и 
ответил на предложе-
ние президента Байде-

на, который в телефонном раз-
говоре предложил назначить 
ответственных представителей 
для того, чтобы вести перегово-
ры по вопросам стратегической 
стабильности. Ясно, что один 
из важнейших элементов се-
годня — это стабильность и без-
опасность, обеспечение безопа-
сности на этом участке, на этом 
направлении. И мы должны по-
нять, как будет обеспечена наша 
безопасность. Поэтому без вся-
ких хитростей мы просто пря-
мо поставили вопрос, что ника-
кого движения НАТО на Восток 
дальше быть не должно. Мяч на 
их стороне. Они должны нам что-
то ответить.

В этой связи хотел бы под-
черкнуть, что в целом мы видим 
пока положительную реакцию. 
Американские партнеры нам го-
ворят о том, что они готовы к на-
чалу этой дискуссии, этих пе-
реговоров в самом начале года 
в Женеве. Представители с обеих 
сторон назначены. Надеюсь, что 
развитие ситуации пойдет имен-
но по этому пути.

НАТО расширяется 
на Восток. Кто же должен 
дать гарантии безопасности? 

По поводу гарантий и будет 
ли что-то зависеть от хода пе-
реговоров. Наши действия бу-
дут зависеть не от хода перего-
воров, а от безусловного обес-
печения безопасности России 
сегодня и на историческую пер-
спективу. В этой связи мы ясно 
и четко дали понять, что даль-
нейшее движение НАТО на Вос-
ток неприемлемо. Что здесь не-
понятного? Мы, что ли, ставим 
ракеты рядом с границами Сое-
диненных Штатов? Нет. Это Со-
единенные Штаты своими ра-
кетами пришли к нашему дому, 
на пороге нашего дома находят-
ся уже. Разве это какое-то избы-
точное требование — не ставить 
больше никаких ударных си-
стем у нашего дома? Чего здесь 
необычного?

Как американцы бы отне-
слись, если мы бы взяли и на гра-
нице между Канадой и США или 
на границе Мексики и США по-
ставили бы наши ракеты? А что, 
разве у Мексики и у США не 
было никогда территориальных 
вопросов? А Калифорния кому 
принадлежала раньше? А Те-
хас? Подзабыли, что ли? Ладно, 
все затихло, никто не вспоми-
нает про это — так, как вспоми-
нают сегодня про Крым. Заме-
чательно. Но и мы стараемся не 
вспоминать о том, как Украи-
на-то складывалась. Кто ее со-
здал-то? Ленин Владимир Иль-
ич, когда создавал Советский 
Союз: Договор 1922 года, союз-
ный, и 1924 год — Конституция. 
Правда, после его смерти, но по 
его принципам созданы.

Но вопрос в безопасности 
сейчас — бог с ней, с историей, — 
вопрос в обеспечении безопа-
сности. Поэтому нам важен не 
ход переговоров — нам важны ре-
зультаты.

Разве мы не знаем, я же мно-
го раз уже об этом сказал, и вы 
наверняка знаете хорошо: ни 
одного дюйма на Восток, — ска-
зали нам в 90-е годы. Ну и чего? 
Надули. Просто нагло обманули: 
пять волн расширения НАТО, 
и теперь уже, пожалуйста, в Ру-
мынии, сейчас в Польше появ-
ляются соответствующие систе-
мы. Вот о чем речь, поймите же 
вы, в конце концов.

Не мы кому-то угрожаем. Мы, 
что ли, пришли туда, к границам 
США? Или к границам Великоб-
ритании, или куда-то? К нам при-
шли и теперь еще говорят: нет, 
теперь и Украина будет в НАТО. 
Значит, и там будут системы. 
Или, бог с ним, не в НАТО — на 
двусторонней основе будут базы 
и ударные системы вооружений. 
Вот о чем идет речь...

Сказали: не будем расши-
ряться. И расширяются. Сказа-
ли: будут равные гарантии для 
всех по ряду международных со-
глашений. А этой равной безопа-
сности не происходит.

Вот, смотрите, еще в 1918 
году один из помощников Ву-
дро Вильсона, президента Сое-
диненных Штатов, сказал: «Все-
му миру будет спокойнее, если 
на месте сегодняшней огром-
ной России появится государст-
во в Сибири и еще четыре госу-
дарства в европейской части». 
В 1991 году мы сами себя раз-
делили на 12, по-моему, частей, 
да? Но такое впечатление, что 
нашим партнерам этого мало: 
слишком большая Россия, по их 
мнению, на сегодня, потому что 
сами европейские страны прев-
ратились в малые государства — 
не великие империи, а в неболь-
шие государства, 60—80 миллио-
нов человек. Но даже после раз-
вала Советского Союза, где у нас 
осталось только 146 миллионов, 
и это слишком много. Мне ка-
жется, только этим можно объ-
яснить такое постоянное дав-
ление.

Вот 90-е годы: Советский 
Союз все сделал для того, чтобы 
выстроить нормальные отноше-

ния с Западом и Соединенными 
Штатами. Говорил и еще раз по-
вторю, пускай ваши слушате-
ли и зрители там увидят... на на-
ших объектах ядерного цикла, 
военного цикла, сидели пред-
ставители американских служб 
соответствующих, ходили туда 
на работу — на объекты ядерно-
го оружейного комплекса Рос-
сии, — каждый день, они жили 
там. В правительстве России ра-
ботали советники многочислен-
ные, в том числе кадровые со-
трудники ЦРУ.

Чего вам еще больше-то надо 
было? Зачем надо было поддер-
живать террористов на Север-
ном Кавказе и использовать 
явно террористические органи-

зации для попыток развала Рос-
сийской Федерации? Но это же 
делали, и я как бывший дирек-
тор ФСБ это знаю наверняка: 
мы работали с двойной агенту-
рой, они нам докладывали, ка-
кие задачи перед ними ставили 
западные спецслужбы. Но за-
чем это надо было делать? На-
оборот, надо было относиться 
к России как к возможному со-
юзнику, укреплять ее. Нет, все 
наоборот: попытка дальнейше-
го развала.

А потом начали расширять 
НАТО на восток. Естественно, 
мы же говорили: не надо этого 
делать, вы нам обещали не де-
лать. А нам говорят: «А где это 
написано на бумажке? Нету? Ну 
и все, идите вы подальше, пле-
вать мы хотели на ваши озабо-
ченности». И так из года в год. 
Каждый раз мы огрызались, пы-

тались воспрепятствовать чему-
то, озабоченности высказывали. 
Нет — идите вы со своими оза-
боченностями, будем делать то, 
что считаем нужным.

Раз, два, три, четыре, пять — 
пять волн расширения. Так что 
в чем нас не понимают? Я не 
знаю. Мне кажется, все понятно: 
мы хотим обеспечить свою без-
опасность.

О том, как важно сохранить 
плановую медицинскую 
помощь 

Что касается плановой помо-
щи, да, действительно, она в пер-
вый период борьбы с ковидной 
инфекцией пострадала, конеч-
но. Но это было естественно, по-

тому что необходимо было пере-
профилировать ряд лечебных за-
ведений, для того чтобы освобо-
дить койки под ковидных боль-
ных. Первое.

Второе. Необходимо было на-
брать необходимое количество 
специалистов, врачей и даже пе-
репрофилировать их, в том числе 
и врачей общей практики, и уз-
ких специалистов, для борьбы 
с COVID. Еще один дефицит. Те-
перь. Пришлось в этой связи из-
менить маршрутизацию пациен-
тов, то есть одни лечебные заве-
дения под COVID отдавались, и, 
для того чтобы обеспечить бес-
перебойную работу и плановую 
помощь, нужно было направлять 
их в другие лечебные заведения. 
Некоторые оказались закрыты-
ми вообще, некоторые лечеб-
ные заведения останавливались 
для того, чтобы их обрабатывать 

после работы с ковидными боль-
ными. То есть проблем возникло 
много. На первом этапе был де-
фицит и масок, и перчаток, и ко-
стюмов необходимых. Это тоже 
накладывало определенные про-
блемы на работу системы здра-
воохранения.

Надеюсь, что все эти вопро-
сы преодолены. У нас, надеюсь, 
уже не будет никаких дефици-
тов, хотя напряжение недавно 
возникло с кислородом. Спасибо 
Вооруженным силам и промыш-
ленности, которые справились 
и с этим вызовом. Повторяю еще 
раз: надеюсь, ничего этого в бу-
дущем не будет.

У нас подключились волон-
теры, у нас подключились пре-
подаватели вузов к этой работе, 
подключились студенты стар-
ших курсов. В целом нам удалось 
собрать в кулак все наши силы 
и эффективно, достаточно эф-
фективно противостоять этим 
всем угрозам.

Одно из направлений рабо-
ты — это, конечно, не только про-
филактика, но и постковидное 
восстановление. Мы выделили 
необходимые ресурсы. Как это 
работает сегодня? К сожалению, 
не так эффективно, как бы нам 
хотелось. У нас только — не пом-
ню, я уже говорил или нет — мил-
лион человек только прошел че-
рез эту систему диспансериза-
ции. Кстати говоря, система ди-
спансеризации должна работать 
вообще в принципе устойчиво, 
системно, вне всяких ковидных 
ограничений, сложностей и вы-
зовов. Но постковидное восста-
новление, постковидная диспан-
серизация достаточно эффек-
тивно сказывается на здоровье 
людей.

Здесь тоже есть определен-
ные сложности и предубежде-
ния, может быть. Сложности свя-
заны с тем, что люди просто бо-
ятся посещать лечебные заведе-
ния подобного рода, боятся стол-
кнуться там с инфекциями. Хочу 
сказать, что наши специалисты, 
медики делают все для того, что-

бы обеспечить безопасность лю-
дей, которые приезжают на вос-
становление, на диспансериза-
цию, но и оказать существенную 
помощь, потому что люди по-
сле COVID действительно в ней 
очень нуждаются. Мы с вами зна-
ем, что COVID бьет по всем вну-
тренним системам организма: 
и по сосудистой системе, по вну-
тренним органам — сердце, по-
чки, печень и мозг могут быть 
поражены, требуется восстанов-
ление. И очень хорошая систе-
ма создана и отработана. Я над-
еюсь, что это будет расширяться, 
очень надеюсь. Но условия созда-
ны для этого.

Об отношениях с Беларусью 
и отмене роуминга

У нас большой набор нашей 
совместной работы для сближе-
ния экономик и для придания 
им большей конкурентоспособ-
ности. И там не только роуминг, 
хотя это, конечно, должно стоять 
на повестке дня — это то, что люди 
должны ощутить. Но у нас уже 
многое сделано, особенно в соци-
альных вопросах. Я имею в виду 
и свободное передвижение, и по-
ложение на рынке труда, и даже 
социальное обеспечение по це-
лому ряду направлений. Сейчас 
у нас речь ведь идет о чем — о том, 
чтобы синхронизировать нало-
говое, таможенное дело и зако-
нодательство. Это чрезвычайно 
важно, для того чтобы обеспе-
чить единообразное понимание 
того, как мы будем действовать 
совместно для достижения наи-
высшего результата. Вот это, на 
самом деле, основные вещи — это 
фискальная политика и законо-
дательство и таможенная.

Это был долгий и непростой 
процесс согласования позиций. 
Должен сказать, что и Александр 
Григорьевич Лукашенко, и вся 
его команда — непростые пере-
говорщики, но мы в целом дости-
гли понимания того, каким тем-
пом и какими шагами мы долж-
ны к этому идти. Это касается до-
пуска на рынок закупок товаров 

и услуг, организуемых государ-
ством, белорусскими экономи-
ческими операторами. Это ка-
сается транспорта, это касается 
очень многих других вопросов. 
Поэтому я уверен, что наши гра-
ждане это почувствуют, почув-
ствуют на себе, на текущей сво-
ей жизни. Знаете, это же не ман-
на небесная, с неба сразу все не 
повалится. Но очевидные есть 
вещи, которые обеспечивают 
нашу конкурентоспособность.

Мы строим Союзное государ-
ство. Уровень нашей интеграции 
до сих пор гораздо ниже, чем уро-
вень интеграции в Евросоюзе, 
просто несравнимо. Я уж сейчас 
не говорю про единую валюту, 
бог с ним, это вопрос, возможно, 
будущего, если наши соответст-
вующие экономические службы 
придут к какому-то согласию на 
этот счет. Но нам сначала нужно 
синхронизировать наши законо-
дательства в сфере экономики: 
антимонопольное законодатель-
ство, налоговое, таможенное. Мы 
обо всем этом договорились — до-
говорились и сейчас начнем ра-
ботать. Уверен, что результаты 
будут.

О том, как защитить детей 
от пагубных сайтов 

Вы посмотрите, ведь практи-
чески во всех странах обсужда-
ется этот вопрос. Обсуждается 
и в средствах массовой инфор-
мации, и в представительных ор-
ганах власти. В конгрессе США 
обсуждается этот вопрос, вызы-
вают туда представителей этих 
глобальных сетей, глобальных 
платформ.

Для них это что? Бизнес пре-
жде всего и, к сожалению, деньги 
любой ценой. Это уход от нацио-
нального контроля, уход от того, 
чтобы хоть как-то подумать о де-
тях, о которых вы сейчас спроси-
ли. Вопрос номер один для них — 
это извлечение прибыли. От-
сюда и все негативные явления, 
с этим связанные: это призывы 
к суициду, это те же самые траге-
дии в школах.

У нас, представляете, 100 
с лишним случаев предотвраще-
но за последнее время вот таких 
возможных серьезных престу-
плений в учебных заведениях. 
К сожалению, появляются эти 
трагедии, с которыми мы стал-
киваемся, это просто поток идет. 
Но 100 с лишним предотвраще-
но, 127, по-моему. Конечно, это 
огромная проблема для всего 
мира и для нас тоже. Отсюда, ко-
нечно, и требования о «призем-
лении», так называемом при-
землении, этих платформ, с тем 
чтобы они открывали здесь свои 
представительства, чтобы под-
чинялись национальному зако-
нодательству.

Что касается того, чтобы уйти 
от обезличенности в интернете, 
то это тоже обсуждается и у нас 
в обществе, и во всем мире. Ин-
тернет — это часть нашей жизни, 
причем все большая и большая 
часть нашей жизни. Поэтому 
все, что происходит в интерне-
те, должно подчиняться общим 
правилам человеческого бытия: 
и моральным, и юридическим. 
Здесь нужно, конечно, только 
одно — соблюсти золотую сере-
дину, как во многих вещах, не по-
давлять свободу выражения, не 
подавлять свободу распростра-
нения информации в том же ин-
тернете, но в то же время защи-
щать общество от возможных 

негативных проявлений, о кото-
рых вы сейчас сами и сказали.

Надеюсь, что такая золотая 
середина будет найдена, и мы 
будем в то же время продолжать 
настаивать в работе с мировыми 
платформами на том, чтобы они 
подчинялись требованиям на-
шего законодательства. Во мно-
гих странах, вы знаете, замедле-
ние трафика идет, другие спосо-
бы, вплоть до фактической бло-
кировки работы. Нам бы очень 
не хотелось прибегать к таким 
крайним мерам, но если нас бу-
дут вынуждать, мы вынужде-
ны будем наращивать требова-
ния к тем, кто этим занимается 
и пренебрегает интересами рос-
сийского общества.

Как преодолеть 
демографический кризис

Что касается того, что Рос-
сия расхотела или разучилась 
рожать. У нас, я сказал, 1991-й, 
а потом 2004-й, 2006-й — рожде-
ний было гораздо больше, чем 
в 1991-м и так далее, количест-
во рождений начало нарастать. 
И связано это, как бы прозаич-
но это ни звучало, с изменени-
ем экономической ситуации и с 
расширением горизонта плани-
рования.

Все-таки поднять на ноги ма-
лыша — это довольно сложное 
дело и в финансовом отношении 
очень непростое. Поэтому все 
наши действия, в том числе в пе-
риод пандемии, были нацелены 
на то, чтобы поддержать семьи с 
детьми. Я уже сказал об этом вна-
чале и хочу еще раз повторить. 
Не буду повторять все, что я ска-
зал, потому что там сказать нуж-
но гораздо больше: наша задача 
заключается в том, чтобы в бли-
жайшее время, на следующий 
год и через год, выстроить окон-
чательно всю цепочку, связан-
ную с поддержкой материнства 
и детства, от рождения и до окон-
чания школы.

Мы на каждом шаге примем 
соответствующие меры поддер-
жки. Они и сейчас есть, но есть 
определенные разрывы, касаю-
щиеся возраста ребенка. Мы за-
кроем эти разрывы в перспекти-
ве ближайших полутора лет. Над-
еюсь, что это тоже сыграет свою 
положительную роль с точки 
зрения поддержания процессов 
демографии.

Но есть, конечно, вещи более 
тонкие, более глубоко лежащие 
и непонятные на первый взгляд. 
Ведь такая же проблема, связан-
ная с демографией, она во всех 
постиндустриальных странах. 
Вы посмотрите на Европу: везде 
одно и то же. С чем это связано? С 
изменением не интересов, а с из-
менением приоритетов в жизни 
людей, в том числе в жизни жен-
щин детородного возраста: об-
разование, постобразование, ка-
рьера, а потом ребенок, и это уже 
к 30 годам. А там уже о втором и 
не задумаешься. Это такая об-
щая тенденция. Это очень тонкая 
вещь. Даже у демографов, у лю-
дей, которые занимаются этим 
профессионально и всю жизнь, 
у них нет окончательных ясных 
ответов на эти процессы. Но при-
мерно так.

При этом что касается духов-
ной составляющей, и здесь вы, 
конечно, правы, карьера, бла-
госостояние — важные вещи, но 
понимание того, что счастье, ра-
дость отцовства и материнства 

выше материального благопо-
лучия на данный момент време-
ни, должно постепенно, спокой-
но, без всякого навязывания из-
вне внедряться в сознание наших 
людей.

Повторяю, ничего нельзя 
навязывать, но нужно показы-
вать все положительные сторо-
ны большой, дружной, хорошей, 
красивой семьи, показывать, ка-
кое это счастье — иметь детей, и 
убеждать людей в том, что боль-
шего счастья в мире и в жизни не 
существует. Но делать это надо 
талантливо, ярко, тонко, с помо-
щью средств массовой информа-
ции, наших деятелей искусства, 
общественных организаций. И 
поддерживать людей, которые 
принимают решение о том, что-
бы завести ребенка, материаль-
но. Вот давайте будем все вме-
сте двигаться по этим направ-
лениям.

Папа и мама 
против мракобесия

Если кто-то считает, что жен-
щина и мужчина — это одно и то 
же, ради бога. Но существует же 
какой-то здравый смысл. Я бо-
юсь ошибиться, но, по-моему, 
вряд ли я ошибусь, в Штатах, по-
моему, ... сиделец один, сидевший 
за изнасилование, объявил себя 
женщиной и потребовал пере-
вода его в женскую тюрьму. Пе-

ревели. Он тут же изнасиловал 
свою сокамерницу. Но здравый 
смысл какой-то должен быть во 
всем! Или спортсмены. Мужчи-
на объявляет себя женщиной и 
выступает, скажем, по тяжелой 
атлетике или еще по какому-то 
виду спорта. Женский спорт пе-
рестанет существовать совсем. 
Здравый смысл должен быть ка-
кой-то. Я придерживаюсь тради-
ционного подхода, что женщина 
— это женщина, мужчина — муж-
чина, мама — это мама, отец — это 
отец. И надеюсь, что у нашего об-
щества есть внутренняя мораль-
ная защита, продиктованная 
традиционными конфессиями 
Российской Федерации.

Особенность и сила нашего 
тысячелетнего общества заклю-
чаются в том, что Россия склады-
валась как многоконфессиональ-
ное и многонациональное госу-
дарство, и мы научились с ува-
жением относиться друг к другу. 
С уважением. А что это значит? 
Значит, с уважением относить-
ся и к основам нашей традици-
онной духовной культуры. У всех 
народов Российской Федерации 
— хочу подчеркнуть, у всех — есть 
определенная внутренняя мо-
ральная защита от такого мрако-
бесия, о котором вы сейчас ска-
зали. Да пусть они там делают 
чего хотят. Мы должны брать все 
прогрессивное и самое лучшее, 
которое помогает развиваться, 
быть на марше, быть лидерами в 
технологиях, в экономике, в гу-
манитарных сферах, имею в виду 
здравоохранение, скажем, или 
образование. Но надеюсь, что у 
наших народов, народов России 
хватит внутренних глубинных 
иммунных систем защиты от 
этого, как я сказал, мракобесия. 
А бороться с этим нужно не пря-
мыми указаниями, окриками и 
обвинениями, а поддержкой на-
ших традиционных ценностей, о 
чем я всегда говорю.

О том, почему у президента 
не может быть любимчиков

Что касается того, кого ру-
гать, кто любимчик… Понима-
ете, у меня не может быть лю-
бимчиков, и такого не было ни-
когда. Я со многими людьми ра-
ботаю очень много лет и знаю их 
хорошо. Но если я вижу, что или 
где-то недорабатывают, или ста-
раются как-то обойти какие-то 
острые углы, вне зависимости 
от наших личных отношений я 
всегда на это указываю своим 
коллегам и добиваюсь должно-
го отношения к тем вопросам, 
которые мы прорабатываем или 
обсуждаем.

О спорте и досуге
Честно говоря, за работой 

блогеров мне не удается следить. 
Я уже давно ни за кем не слежу, с 
тех пор как перестал быть дирек-
тором Федеральной службы без-
опасности.

А что касается спорта и досу-
га, у меня практически досуга-то 
не бывает, но спортом я действи-
тельно занимаюсь, потому что 
считаю это своим долгом, так 
как обязан поддерживать фор-
му, без которой трудно работать 
в том графике, в котором я рабо-
тать обязан, выполняя поруче-
ния российского народа.  

Пресс-конференция проходила в столичном Манеже. Взгляд на зал с места президента.

А К Ц Е Н Т

Одно из направлений работы —
это, конечно, не только профилактика, 
но и постковидное восстановление. 
Мы выделили необходимые ресурсы

А К Ц Е Н Т

Наши действия будут зависеть
не от хода переговоров, а от безусловного
обеспечения безопасности России
сегодня и на историческую перспективу
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Видео и фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/6649
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В мероприятии участвовали 507 представителей средств массовой информации.
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КОМПЕТЕНТНО Что ждет пивоваренную отрасль в новом году

Как добавить рынку стабильности
Юлия Полищук

Р
оссийский рынок пива, ди-
намично развивавшийся в 
последние годы, в уходя-

щем году замедлил рост. Прав-
да, производителям удалось со-
хранить позиции, в первую оче-
редь, благодаря жаркому лету 
и эффективному диалогу с ре-
гуляторами, которые прояви-
ли конструктивную позицию 
по ключевым вопросам. О глав-
ных событиях в пивоваренной 
отрасли и ее будущем «РГ» рас-
сказал глава Ассоциации про-
изводителей пива (АПП) Анд-
рей Губка:

— Завершающийся год стал 
для российской пивоваренной 
отрасли относительно успеш-
ным. С одной стороны, не на-
блюдалось заметного роста, 
как в 2018—2019 годах, а с дру-
гой — шансы пивоваров завер-
шить год в плюсовой зоне до-
вольно высоки. Конечно, давать 
прогнозы — дело неблагодарное, 
ведь год еще не закончился, но 
самую главную часть года — вы-
сокий сезон — рынок провел до-
статочно эффективно. В летние 
месяцы продажи пива выросли 
по сравнению с июнем—авгу-
стом 2020 года на 4 процента. А 
с января по сентябрь производ-
ство пива составило 631 милли-
он декалитров, увеличившись к 
аналогичному периоду прошло-
го года на 2,2 процента.

 Важным фактором, повли-
явшим на рост рынка, стало вза-
имодействие производителей 
с государством. Также в уходя-
щем году не были реализованы 
регуляторные риски, которые 
могли негативно сказаться на 
объемах производства и потре-
бления пива.

В частности, отрасль опаса-
лась незапланированного повы-
шения акциза. Однако, как и об-
ещали регуляторы, акцизы уве-
личились на 1 рубль, или при-
мерно на 4,5 процента, в рамках 
изначально прогнозируемой 
инфляции — с 22 до 23 рублей 
за 1 литр готовой продукции. 
Такими темпами акциз растет 
второй год подряд, а до этого в 
течение трех лет — с 2017-го по 
2019 год — для пивоваренной от-
расли ставка акциза была замо-
рожена. Благодаря такому под-
ходу российское правительство 
смогло существенно повысить 

предсказуемость налогового 
регулирования отрасли. 

Мы признательны за после-
довательную позицию, но не те-
ряем надежду убедить Мини-
стерство финансов РФ в том, что 
стратегически заморозка акци-
за оказала бы стабилизирующий 
эффект на основные показатели 
отрасли, при этом не приводя к 
выпадению доходов бюджета. 
Опыт заморозки акциза уже по-
казал, что собираемость акци-
зов в этот период растет, как и за-
нятость и объемы производства. 
Особенно актуальной заморозка 
акциза стала бы для нашей отра-
сли в ближайшие три года — про-
изводители испытывают значи-
тельное давление роста цен на 
сырье и материалы. Существен-
ных вложений также потребует 
процесс введения обязательной 
маркировки.

Позитивной для отрасли но-
востью стало и решение все-
сторонне доработать вопрос о 
расширенной ответственности 
производителя (РОП), что пред-
полагает кратное увеличение 
расходов на обеспечение ути-
лизации отходов упаковки. Пи-
воваренная отрасль традици-
онно уделяет особое внимание 
вопросам сохранения окружа-
ющей среды, сокращению угле-
родного следа и повторному ис-
пользованию упаковки, поэто-
му наша ассоциация активно 
подключилась к обсуждению 
предлагаемых нововведений. 
Вместе с тем в нынешнем виде 
реформа системы РОП вызва-
ла разногласия и у регуляторов, 
и в бизнес-среде. В частности, 
предприниматели предупре-

ждали, что неоправданное уже-
сточение требований РОП не 
приведет к заявленным резуль-
татам, но негативно отразится 
на себестоимости продукции и 
приведет к росту цен для конеч-
ного потребителя.

 Решение отправить зако-
нопроект о РОП на доработ-
ку можно назвать логичным. 
Со своей стороны члены Ас-
социации производителей бу-
дут участвовать во всесторон-
ней доработке законопроекта и 
инициативах по его внедрению.

Пока остаются под вопросом 
и попытки распространить на 
пиво минимальную розничную 
цену (МРЦ). Сейчас в рознице 
минимальные цены установле-
ны на алкогольные напитки с 
содержанием спирта свыше 28 
процентов (исключением явля-
ется игристое вино). По наше-
му мнению, введение МРЦ для 
пива контрпродуктивно: мера 
ограничит возможность для 
установления скидок, приведет 
к удорожанию продукции, по-
высит нагрузку на легальный 
бизнес, снизит конкурентоспо-
собность российского пива. Эта 
инициатива продвигается ря-
дом игроков, рассчитывающих 
таким образом снизить конку-
ренцию со стороны добросо-
вестных участников рынка.

Важнейшей новостью для 
российских пивоваров стало со-
общение о готовящемся в сле-
дующем году внедрении обяза-
тельной маркировки пивова-

ренной продукции. Согласно 
указанным в документе сро-
кам, для кег (емкости для тран-
спортировки пива. — Прим. ред.) 
маркировка должна быть введе-
на уже 1 сентября 2022 года, а 
для остальных видов упаковки — 
1 декабря.

По этому вопросу члены 
АПП тесно взаимодействуют с 
регуляторами. В этом году мы 
присоединились к эксперимен-
ту по внедрению маркировки в 
качестве участников. Со своей 
стороны, мы можем отметить, 
что обсуждение проекта прохо-
дит взвешенно, однако обозна-
ченные сроки остаются нереа-
листичными. Отрасль рассчи-
тывает, что на эту инициативу 
ей будет отведено больше вре-
мени, чем один календарный 
год. Это позволило бы регулято-

рам и производителям эффек-
тивно и без лишней спешки ре-
шить ряд важнейших задач.

В частности, необходимо 
найти механизмы «бесшовно-
го» слияния двух систем про-
слеживаемости алкогольной 
продукции — уже внедренной 
Единой государственной авто-
матизированной информаци-
онной системы (ЕГАИС) и Го-
сударственной информацион-
ной системы мониторинга (ГИС 
МТ). К слову, эту необходи-
мость признает и Центр разви-
тия перспективных технологий 
(ЦРПТ), выступающий опера-
тором национальной системы 
цифровой маркировки «Чест-
ный знак».

 Кроме того, сейчас пока еще 
не найдены эффективные реше-
ния по нанесению маркиров-
ки на алюминиевые банки. Да 
и в целом отрасли еще только 
предстоит определить круг по-
ставщиков, которые смогут в 
нужном объеме гарантирован-

но обеспечить примерно 2000 
российских пивоваров необхо-
димым оборудованием. Затем 
потребуется время для установ-
ки этого оборудования и обес-
печения его бесперебойной ра-
боты на современных пивовар-
нях, которые являются одними 
из лидеров отрасли FMCG (то-
варов повседневного спроса. — 
Прим. ред.) в части скорости 
производства продукции.

Важно учитывать и стои-
мость внедрения маркировки. 
По оценке АПП, для крупной пи-
воварни она может составить от 
10 до 20 миллионов рублей на 
одну современную высокоско-
ростную линию без IT-части. В 
масштабах рынка затраты бу-
дут измеряться миллиарда-
ми рублей. Не стоит забывать 
и о стоимости марок — каждая 

обойдется производителям и, 
соответственно, потребителям 
в 50 копеек на единицу продук-
ции, или примерно в 6 миллиар-
дов рублей ежегодно для всего 
рынка.

Следующий год может стать 
для пивоваренной индустрии 
более сложным, чем уходя-
щий, — риски, которые не реа-
лизовались в этом году, все еще 
остаются актуальными. Поми-
мо маркировки и продолжения 
дискуссии в отношении расши-
ренной ответственности про-
изводителей, мы ожидаем сле-
дующий этап работы над тех-
ническим регламентом Тамо-
женного союза, принятие кото-
рого в текущей редакции позво-
лило бы пивоваренной отрасли 
вновь называть пивом продук-
цию, которая сейчас официаль-
но обозначается как «пивные 
напитки».

 К сожалению, техрегламент 
не вступил в силу даже в нынеш-
нем, рабочем виде, чтобы потом 

в него можно было внести не-
обходимые корректировки. Во-
прос был отложен на два года. 
Принятие этого документа дало 
бы отрасли возможность вновь 
называть пивом многие между-
народные бренды, которые во 
всем мире являются пивом, но в 
России были отнесены к искус-
ственной категории «пивных 
напитков», которая вводит по-
требителя в заблуждение. К со-
жалению, этого пока не прои-
зошло, но мы продолжим рабо-
ту в этом направлении.

 В целом, подводя итоги это-
го года, я еще раз могу отметить, 
что он стал для пивоваренных 
компаний относительно успеш-
ным. Во многом это получилось 
благодаря взвешенному и кон-
структивному подходу госорга-
нов, которые прислушивались к 
мнению бизнеса.

Следующий год обещает 
быть крайне непростым из-за 
сложившейся ситуации с бес-
прецедентным ростом цен на 
сырье и материалы, а также на-
рушений в глобальных цепоч-
ках поставок. И нам хотелось 
бы, чтобы государство это бра-
ло в расчет при принятии реше-
ний, влияющих на нашу работу. 

В 2022 году будут рассматри-
ваться такие важные для отра-
сли проекты, как возвращение 
продукции на стадионы (соот-
ветствующий законопроект уже 
обсуждается в Госдуме), а так-
же легализация продаж пива на 
АЗС и в интернете. Нельзя не от-
метить и подготовленный при 
активном участии отрасли зако-
нопроект по введению реестра 
производителей пива, который 
находится на рассмотрении в 
правительстве. Его принятие по-
могло бы в борьбе с нелегальным 
сегментом рынка — сейчас ряд 
недобросовестных производи-
телей не предоставляет данные 
в ЕГАИС, их продукция в основ-
ном оборачивается в магазинах 
разливного пива.

Рассчитываем, что эти ини-
циативы будут реализованы. 
Члены АПП уверены, что эф-
фективный диалог бизнеса и 
власти продолжится и вместе 
мы сможем найти оптимальные 
решения для улучшения меха-
низмов регулирования отра-
сли, которые не ухудшат ситуа-
цию для добросовестных участ-
ников рынка.  

Килобайт в час
Сколько в России май-
неров,  неизвестно, 
но в 2021 году страна 

вышла на третье место в мире 
(11,23%) по майнингу самой по-
пулярной криптовалюты — бит-
койна. Есть оценка, что энер-
гопотребление майнинговых 
ферм в стране скоро превысит 
1% от всех мощностей генера-
ции. Показательно, что долгое 
время лидирующий в рейтинге 
Китай совсем вылетел из него, 
поскольку правительство стра-
ны запретило майнинг из-за ро-
ста потребления энергии. 

В квартире не организуешь 
лесопилку, а вот ферму для май-
нинга создать можно без особо-
го труда. Простейшие устрой-
ства для майнинга, собранные 
на базе домашнего компьюте-
ра, могут потреблять энергии 
меньше электрочайника. Про-
блема в том, что чайник работа-
ет в среднем 15 минут в день, а 
устройства для майнинга — кру-
глосуточно. В среднем устрой-
ство для майнинга потребляет 
больше электроэнергии, чем 
все электробытовые приборы 
за год.  

Население в России платит 
за электричество по тарифам 
ниже рыночных, в несколько раз 
меньше, чем, например, в Евро-
пе. Но льготы не берутся из ни-
откуда. Недоплата компенсиру-
ется из бюджета и через тарифы 
промышленных потребителей. 
А в конечном итоге через цены 
на товары и услуги нагрузка ло-
жится все равно на население, 
пусть и косвенно. И чем выше 
перерасход энергии по льгот-
ным тарифам, тем больше бу-
дет объем необходимой компен-
сации.

Документ, утвержденный 
правительством, предполагает, 
что региональные власти смо-
гут самостоятельно устанавли-
вать минимальный объем по-
требления, который можно по-
лучить по льготному тарифу. 
Субъекты также смогут опреде-
лять разные тарифы для отдель-
ных групп населения.

Исключение майнинговых 
ферм и энергорасточительных 
потребителей из рядов «льгот-
ников» — очевидное и давно на-
зревшее решение, считает ди-
ректор практики по работе с 
компаниями сектора энергети-
ки и коммунального хозяйства 
КПМГ Павел Шпилевой. Льгот-
ные ставки тарифов должны 

применяться для тех категорий 
граждан, которые действитель-
но нуждаются в поддержке, под-
черкивает он.

Естественно, всех интересу-
ет, не вызовут ли нововведения 
в формировании тарифов для 
населения их рост. Как уточнил 
аналитик «Финам» Александр  
Ковалев, сейчас не идет речь о 
поголовном увеличении тари-
фа — скорее, о его дифференци-
ации. Масштабы нелегального 
майнинга разнятся по регио-
нам, и проблема стоит особенно 
остро для некоторых субъектов, 
отмечает Ковалев. К таковым в 
первую очередь относится Ир-
кутская область, благодаря ко-
торой во многом и начались 
разговоры про введение диф-
ференцированных тарифов для 
майнеров. 

В Иркутской области самое 
дешевое электричество для на-
селения — 1,23 рубля за кВт*ч. 
Потребление электричества в 

Иркутской области за первую 
половину 2021 года выросло на 
5,8%. За 5 лет почти на 10%. Рост 
значительный, но не катастро-
фический. При этом население 
области — 2,37 млн человек, а по 
уровню потребления электри-
чества она опережает Москву. 
В 2020 году потребление элек-
тричества в области составило 
55ТВт*ч — это больше полови-
ны годового потребления такой 
страны, как Нидерланды.

С учетом того, что тарифы 
для населения и приравненных 
к ним категорий субсидируют-
ся, нелегальный майнинг в Рос-

сии очень выгодное предприя-
тие, считает Ковалев. Можно, 
например, посчитать прибыль-
ность майнинга в той же Иркут-
ской области. Маржа при раз-
личных технических услови-
ях майнинга колеблется здесь 
между 44% и 97%.

В Иркутской области не сто-
ит проблема выработки доста-
точных объемов электроэнер-
гии, мощности генерации здесь 
выше потребления. Но в России 
есть другие регионы с низкими 
тарифами. Например, Хакасия — 
2,36 рубля за кВт*ч, Дагестан — 
2,83 рубля за кВт*ч, и здесь та-

ких избыточных мощностей 
нет. Кроме этого, электроэнер-
гия — это один из источников 
выбросов CO2 в атмосферу. В 
среднем одна трехкомнатная 
квартира — это 1,5 тонны CO2 

в 
год. Майнинг, с учетом его по-
вышенного энергопотребления, 
увеличивает эту цифру вдвое.

При этом в большинстве ре-
гионов тарифы для населения 
уже слишком дороги для май-
нинга, считает исполнитель-
ный директор департамента 
рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артем Тузов. По его 
мнению, если деятельность не-
легальных майнеров будет воз-
растать, то тарифы будут неиз-
бежно расти. Поэтому необхо-
дима борьба с кражей энергии 
на уровне энергосбытовых ком-
паний с привлечением правоох-
ранительных органов, подчер-
кивает Тузов.

Ограничивать «аппетиты» 
региональных властей при 

определении объема потребле-
ния по льготным ставкам бу-
дет антимонопольная служба — 
в течение двух месяцев ФАС 
должна привести свои доку-
менты в соответствие с новыми 
правилами. 

Тарифы на 2022 год уже ут-
верждены, и правила, утвер-
жденные правительством, их не 
коснутся. Однако ранее началь-
ник Управления регулирования 
электроэнергетики ФАС Дмит-
рий Васильев отмечал, что уже 
с 2022 года в России изменится 
распределение перекрестного 
субсидирования тарифного ре-
гулирования услуг по передаче 
электроэнергии (когда одна ка-
тегория покупателей частично 
платит за другую, например, 
промышленность платит боль-
ше из-за низких тарифов насе-
ления). По сути, речь идет как 
раз о защите льготных тарифов 
населения от нецелевого ком-
мерческого использования.  

А К Ц Е Н Т

Иркутская область начала потреблять 
электричества примерно как половина 
Нидерландов

А К Ц Е Н Т

Стратегически заморозка акциза 
оказала бы стабилизирующий эффект 
на основные показатели отрасли, 
при этом не приводя к выпадению 
доходов бюджета

Андрей Губка: Важным фактором, 
повлиявшим на рост рынка, стало 
взаимодействие производителей 
с государством. 
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

РАЗГУЛ 
ПОЛИТКОРРЕКТНОСТИ
Берлинский Государственный балет временно прио-
становил показ классической постановки «Щелкун-
чик» из-за якобы «неполиткорректных эпизодов». 
Об этом заявила и.о. художественного руководителя 
труппы Кристиана Теобальд.

«В оригинальной версии балета двое детей появля-
ются на сцене в гриме, имитирующем темную кожу. 
Это сейчас называют «блэкфейсинг»… То же самое от-
носится и к восточному танцу с гаремными наложни-
цами и солистом, тело которого покрыто темным гри-
мом. Все это вещи, которые теперь нельзя выпускать 
на сцену без объяснений», — сообщила журналистам 
Кристиана  Теобальд. По ее мнению, спорным элемен-
том стал также китайский танец, в рамках которого 
танцоры «передвигаются мелкими семенящими шаж-
ками». Как пояснила Теобальд, это расценили как де-
монстрацию стереотипов о жителях Китая.

Политкорректность стала знамением времени. Что 
ни день, то новый сюжет о кем-то не сданном экзамене 
по поведению. 

Вот, скажем, в 
эти дни христиан-
ский мир встре-
чает  Рождество. А 
что за Рождество 
без елки? Этот во-
прос, казалось бы, 
абсолютно ритори-
ческий, последнее 
время приобретает 
настораживающую 
актуальность. Свя-
точная ель может 
обидеть нехристи-
ан — говорят люди, 
стоящие на стра-
же политкоррек-
тности. И призы-
вают обойтись без 
главного рождест-
венского символа. Даже само слово «Рождество»  кое-
где уже изымается из обращения. В США, например, с 
некоторых пор Рождество называют «сезоном празд-
ников». И в Вашингтоне, рядом с конгрессом США, с 
наступлением первого зимнего месяца начинает сиять 
огнями «праздничное дерево». Именно так, отдавая 
дань политкорректности, называют гигантскую елку, 
установленную у здания Капитолия. По тем же сообра-
жениям во время рождественской церемонии вместо 
фразы «с Рождеством!» произносится нейтральное 
«поздравляем с праздником!». 

Попытки отмечать Рождество  по христианским ка-
нонам аккуратно пресекаются. Известен случай, когда 
администрация школы права при Университете штата 
Индиана приняла решение убрать из главного здания 
украшенную рождественскую елку: несколько препо-
давателей и студентов заявили, что она является рели-
гиозным символом и ставит христианство в «эксклю-
зивное» положение. А в штате Канзас по тем же причи-
нам был выпровожен из начальной школы Санта-Кла-
ус, пришедший поздравить малышей с Рождеством.  

 В Британии тоже разгул политкорректности. По 
данным одного из опросов,  в канун Рождества три чет-
верти работодателей запретили своим сотрудникам 
украшать офис традиционной христианской символи-
кой из опасения оскорбить чувства приверженцев дру-
гих религий. «Сами работодатели относятся к такой 
политкорректности со скепсисом или даже открытым 
недовольством, — комментирует происходящее Пи-
тер Дон, управляющий директор юридической фирмы 
Peninsula, по заказу которой проводился опрос. — Но в 
данном случае у них нет выбора, ведь им могут грозить 
судебные иски».

Христианские ревнители политкорректности в 
своей «елкобоязни» выглядят в буквальном смысле 
святее Папы Римского. Потому что большинство пред-
ставителей нехристианских конфессий не испыты-
вают духовных страданий при виде рождественской 
атрибутики, наоборот, сами охотно и с удовольствием 
ее используют. На-
ряженные елки сей-
час сияют огнями в 
японских городах, 
ими украшены тор-
говые центры,  офи-
сы, отели, а покупка 
торта на  Рождество  
приобрела в Япо-
нии оттенок нацио-
нальной традиции. 

И для западно-
го, и для восточно-
го мира Рождество — праздник скорее культурный, не-
жели религиозный. Стерильно религиозным его хотят 
видеть только ортодоксы как с той, так  и с другой сто-
роны. К примеру, в  берлинском районе Кройцберг, на-
селенном преимущественно турками (они чувствуют 
себя здесь не гостями, а хозяевами), немцам запреще-
но праздновать Рождество. Власти района мотивируют 
запрет политкорректностью. Ураза-байрам в Кройц-
берге праздновать можно, Рождество — нельзя. 

Устраивать рождественские празднества запретила 
и мэрия датского Коккедаля  — под предлогом отсутст-
вия денег.  Предложение местного бизнесмена поста-
вить елку на собственные средства было отвергнуто. 
Во французском городе Шоталине политкорректные 
власти традиционную рождественскую купель, обыч-
но размещавшуюся  на центральной площади,  замени-
ли на не задевающего ничьих религиозных чувств сне-
говика. В Вене Санта-Клаус пал жертвой политкоррек-
тности иного рода — его запретили, щадя детскую пси-
хику: мальчики и девочки, дескать,  могут подумать, 
что Санта не пришел, потому что они себя плохо вели. 

Рождество атакуют и антиглобалисты, видя в нем 
символ коммерциализации всего и вся. Считая Рожде-
ство чисто религиозным праздником, они целомудрен-
но отвергают так называемое «рождественское без-
умие», когда люди, соблазненные скидками, штурму-
ют магазины,  совершая ненужные покупки и тратя су-
масшедшие деньги на подарки. 

Политкорректность как род ответственной само-
цензуры — вещь, несомненно, полезная. Но даже в уме-
ренности, сколь бы благодетельной она ни была, хоро-
шо бы знать меру.

У христиан Рождество празднуется 25 декабря. В 
России его отмечают по юлианскому календарю — 7 ян-
варя. Но у нас елка и Дед Мороз со времен их «совети-
зации» — символы Нового года, и только. 

 Завершая свою колонку, последнюю в этом году, 
хочу поздравить всех-всех-всех с наступающим Но-
вым годом и Рождеством, а особо политкорректных — с 
«сезоном праздников».  

Политкоррект-
ность стала 
знамением 
времени. Что ни 
день, то новый 
сюжет о кем-то 
не сданном 
экзамене 
по поведению

Даже в умеренно-
сти, сколь бы 
благодетельной 
она ни была, хоро-
шо бы знать меру

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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КОШЕЛЕК Сбербанк снизил 
первый взнос по ипотеке

На все готовое 
жилье

Марина Трубилина

Сбербанк снизил первоначальный взнос по некото-
рым ипотечным программам. Взнос снижен до 10% при 
оформлении ипотеки по двум документам (без подтвер-
ждения дохода). На этих условиях можно купить как го-
товое, так и строящееся жилье. 

Кроме того, размер взноса снижен до 15% при 
оформлении ипотеки по двум документам по ряду го-
спрограмм. Среди них льготная ипотека с господдер-
жкой, семейная и дальневосточная ипотеки. Приобре-
сти можно как новостройку, так и вторичное жилье. 

В начале декабря банк уже смягчал условия получе-
ния ипотеки без подтверждения дохода. По двум доку-
ментам теперь может получить кредит покупатель, ко-
торому на момент завершения срока выплат по кредиту 
будет до 75 лет. Ранее возраст был на 10 лет меньше — за-
емщику должно было быть до 65 лет. 

Кроме того, кредиты по этой программе теперь мож-
но получить без штампа в паспорте о постоянной реги-
страции — достаточно записи о временной прописке. 

Тогда Сбербанк пересмотрел ипотечные ставки. По 
ипотеке с господдержкой она была снижена на 0,4 про-
центных пункта, до 5,85%. Такая ставка действует при 
ряде условий, базовая ставка по программе 6,25%. Ры-
ночные (без господдержки) кредиты на квартиры в но-
востройках подорожали — их выдают под 9,3% (повыше-
ние на 0,5%). Такая же ставка по ипотеке на вторичное 
жилье (повышение на 0,2%). 

Средневзвешенная ставка по ипотеке с господ-
держкой в крупнейших банках, по данным ДОМ.РФ, 
к 19 декабря составляла 5,88% (повышение за неделю 
на 0,01 п.п.). Средневзвешенные рыночные ставки за 
последнюю неделю не изменились — на новые кварти-
ры кредиты выдают под 9,48%, на вторичное жилье — 
под 9,58%.  

ЭКОЛОГИЯ Сортировать мусор в отдаленных поселениях предложат 
местным жителям

Вызов отходов
Алексей Дуэль

В
ывоза отходов лишены 3% 
населения России, сооб-
щила вице-премьер Викто-

рия Абрамченко. Обеспечить их 
этой услугой в следующем году 
пообещал «РГ» глава ППК «Рос-
сийский экологический опера-
тор» (РЭО) Денис Буцаев. Речь 
идет в первую очередь об уда-
ленных и труднодоступных на-
селенных пунктах, откуда вывоз 
бака с отходами будет стоить на-
много дороже, чем опорожнить 
контейнер во дворе городского 
дома.

«За два года охват услугой по 
вывозу твердых коммунальных 
отходов значительно вырос, — 
сказал Буцаев. — Оставшиеся 3% 
доберем на следующий год. Это 
самые разные локации».

Дальнобойность обычного 
мусоровоза — 50 километров, 
считают в ППК РЭО. Все, что на-
ходится в пределах такого рас-
стояния от сортировки или по-
лигона, должно попадать туда 
без проблем. А вот то, куда ехать 
дальше, есть смысл возить толь-
ко на спецтехнике повышенной 
вместимости, иначе получится 
слишком дорого. 

Другой вариант для трудно-
доступных мест — компактные 
инсинераторы, они хорошо под-
ходят для утилизации неболь-
шого потока отходов, добавил 
Буцаев. Эти установки позво-
ляют превратить любой мусор 

в безопасный пепел, пригодный 
для захоронения. Дым, богатый 
вредными веществами, после 
многократной фильтрации тоже 
угрозы не представляет.

Однако при этом есть требо-
вание сортировки всего объема 
мусора к 2030 году. Использова-
ние инсинераторов же предпо-
лагает исключительно его ути-
лизацию без отбора полезных 
фракций.

«В дальних точках люди сами 
могут сортировать свои отхо-
ды, — полагает директор инсти-
тута экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов. — Вопрос ведь не 
в том, чтобы все пропустить че-
рез сортировочные мощности, 
а в том, чтобы как можно больше 
из отобранного реально пошло 
на переработку».

По подсчетам ППК РЭО на 
3% неохваченного вывозом 
мусора населения приходит-
ся меньше 3% отходов. Разни-
ца понятна: в сельской местно-
сти вся органика идет или в ком-
постную кучу на удобрения, или 
на корм скотине. Основной вид 
отходов, по мнению Моргуно-
ва, — неперерабатываемая упа-
ковка — здесь тоже находит свое 
применение. Пусть не каждая 
пластиковая бутылка окажется 
нужна в мастерской или для гер-
метизации столбов забора, но 
в мусорный бак они попадают 
намного реже, а старые газеты 
и картонки пригодятся для рас-
топки печи. Тем не менее и в та-

ких местах остается неисполь-
зуемый мусор, с которым тоже 
надо что-то делать. 

«Охватить услугой по вывозу 
отходов нужно каждого жителя 
страны, — уверен глава Россий-
ского экологического общества 
Рашид Исмаилов. — Территори-
альные особенности пока не ве-
зде позволяют выстраивать ло-
гистику по вывозу. Но это вопрос 
времени, к любому населенному 
пункту будет применено инди-
видуальное решение».

Все зависит от того, есть ли 
возможность хранить отходы, 
продолжает Моргунов. Если со-
держать перерабатываемые 
предметы сухими и чистыми, 
они могут лежать сколь угодно 

долго. Остальное надо перераба-
тывать на месте, считает он. Для 
этого кроме сжигания можно ис-
пользовать пиролиз или газифи-
кацию.

«В поселениях коренных ма-
лочисленных народов Севера 
вывоз мусора налажен так же, 
как и в больших городах, — сви-
детельствует доцент Северного 
(Арктического) федерального 
университета Татьяна Сороки-
на. — В кочевьях мусор практиче-
ски не образуется, — при таком 
образе жизни люди привыкают 
к минимализму и ничего лишне-
го с собой не берут. Хотя в тундре 

порой можно наткнуться на нео-
жиданные предметы, например 
коробку от CD-диска. Пролежать 
она там может очень долго — веч-
ная мерзлота не способствует 
разложению пластика. Кто ее 
выбросил — оленеводы или тури-
сты, — можно только гадать». 

Участники экспедиций, как 
и оленеводы, свои отходы, кото-
рые нельзя сжечь на месте, всег-
да забирают с собой в цивилиза-
цию, большинство туристов по-
ступают так же, добавляет она. 

Обеспечить вывоз мусора 
даже из самых дальних мест — 
обязанность регионального опе-
ратора по обращению с отхода-
ми, объяснили в Росприроднад-
зоре. В то же время метеорологи, 
нефтяники, полярники и другие 
вахтовики обычно живут на тер-
ритории работодателя. В таком 
случае обеспечить безопасную 
утилизацию или забрать на 
«большую землю» все то, что их 
сотрудники оставят после своей 
жизнедеятельности, — обязан-
ность отправившей их туда ор-
ганизации, сказали в ППК РЭО. 

Правда, так делают не все и не 
всегда, заметил Моргунов. «Бе-
лые медведи, добывающие себе 
пропитание на помойках на Но-
вой Земле — наглядное тому до-
казательство», — привел он при-
мер. И разобраться с этим мож-
но будет, только когда все люди 
станут поступать цивилизован-
но. В том числе при обращении 
с отходами.  

ЗДОРОВЬЕ В 2022 году лекарства по рецепту можно будет купить онлайн

Улица, смартфон, аптека
Олег Капранов,
Елена Манукиян

Д
истанционную про-
дажу рецептурных 
лекарств в пилотном 
режиме запустят в 
Москве, Московской 
и Белгородской об-
ластях в следующем 
году. Об этом «РГ» 
сообщили в пресс-

службе минэкономразвития.
В министерстве пояснили, 

что законопроект об этом на-
ходится на согласовании с за-
интересованными ведомства-
ми. Выбор регионов обусловлен 
тем, что именно в них уже реа-
лизована техническая возмож-
ность формирования электрон-
ных рецептов, а это — обязатель-
ное условие эксперимента. При 
этом электронные рецепты в 
свою очередь должны быть ин-
тегрированы в систему марки-
ровки, благодаря которой все 
лекарства, которые отпускают-
ся онлайн, будут отслеживаться, 
и это защитит россиян от прио-
бретения фальсифицированных 
и некачественных препаратов. 
Если эксперимент будет успеш-
ным, нововведение распростра-
нят на всю страну.

По всей стране электронные 
рецепты станут обязательными 
в 2023 году, рассказала руково-
дитель Росздравнадзора Алла 
Самойлова. Весной 2021 года в 
России уже стала доступна ди-
станционная торговля безрецеп-
турными препаратами. С момен-
та ее введения заблокировано 10 
тысяч интернет-ресурсов, кото-
рые продавали лекарства неза-
конно, а значит — могли сбывать 
некачественные и фальсифици-
рованные средства. Сегодня раз-
решение на удаленную продажу 
безрецептурных лекарств полу-
чили почти 400 аптечных орга-
низаций в 57 регионах.

Право на удаленную торгов-
лю у крупных аптечных сетей 
появилось еще в апреле прошло-
го года, а с сентября этого года ее 
разрешили небольшим аптекам, 
которые могут продавать без-
рецептурные лекарства на сво-
их сайтах или с помощью интер-

нет-агрегаторов. Подключиться 
к дистанционной торговле так-
же могут и заключившие с ап-
теками договор маркетплейсы, 
до этого через них можно было 
только зарезервировать лекар-
ство на сайте, чтобы потом вы-
купить его в аптеке при само-
вывозе.

В первом полугодии 2021 
года объем онлайн-продаж в ап-
теках составил 94,2 млрд ру-
блей, что на 28,5% больше, чем в 
аналогичном периоде 2020 года, 
следует из данных RNC Pharma. 
К концу года эксперты прогно-
зируют рост до 60%. Однако в 
Ассоциации независимых аптек 
прогнозы менее оптимистич-

ны. «Пока большинство поку-
пателей относятся к дистанци-
онному формату с опаской», — 
говорит руководитель ассоциа-
ции Виктория Преснякова. Так, 
опрос ВЦИОМ показал, что все-
го 4% россиян приобретают 
нужные препараты через интер-
нет, а 80% предпочитают тради-

ционные аптеки. «Безрецептур-
ные препараты — это препараты 
быстрого спроса, поэтому про-
ще дойти в ближайшую аптеку и 
быстро купить все необходимое. 
При этом больше всего лекарств 
онлайн продаются в Москве — 
18%, а в среднем по стране око-
ло 9% от общего объема рынка.

Но вот после легализации ди-
станционной торговли рецеп-
турными препаратами доля про-
даж лекарств через интернет мо-
жет составить уже 20—25%, счи-
тает глава евразийского бизнес-
подразделения фармацевтиче-
ской компании «Босналек» Ва-
лентина Бучнева. И по ее прогно-
зам, это может произойти через 
два года — в 2023 году. При этом 
она обратила внимание, что се-
годня в онлайн переходят не 
только сами продажи, но и мар-
кетинг — аптеки конкурируют в 
сервисных условиях доставки — 
ее сроках и стоимости, возмож-
ности круглосуточного заказа, 
продвижения в онлайне как са-
мих лекарств, так и торговых то-
чек с помощью всевозможных 
скидок и участия в программах 
лояльности с использованием 
мобильных приложений.

Активно развивают этот ка-
нал и нефармацевтические иг-
роки. Гиганты индустрии достав-
ки, такие как OZON и «Сбер», 
имеющие фармлицензию, уже 
активно работают, к ним пла-
нирует присоединиться «Ян-
декс» с развитой системой эк-
спресс-доставки в 78 регионах 
и Wildberries с его 95 тыс. пун-
ктов выдачи заказов. В гонке ли-
деров также участвует «Почта 
России», получившая лицензию 
на оптовую торговлю, хранение 
и перевозку лекарств, не требу-
ющих особых условий хранения. 
У нее 42 тыс. отделений, из кото-
рых 10 тыс. находятся в сельской 
местности, где нет иных объ-
ектов государственной инфра-
структуры. Почта с началом роз-
ничной продажи вполне может 

претендовать на весомую долю 
на рынке продаж лекарств через 
интернет.

Небольшие аптеки на он-
лайн-рынке проигрывают, от-
мечает член экспертного совета 
по цифровой экономике и блок-
чейн-технологиям Госдумы Ве-
нера Шайдуллина. Им трудно 
выжить — у них выше закупоч-
ные цены и издержки на персо-
нал, им сложнее соблюдать под-
писанные с производителями 
и дистрибьюторами условия 
по объемам продаж, содержать 
собственную курьерскую служ-
бу при небольших объемах зака-
зов также крайне невыгодно. А 
вот сетевым аптекам из-за боль-
шого ассортимента проще де-
лать покупателям скидки и про-
водить рекламные акции, пред-
лагая хороший дисконт к цене на 
дорогостоящую продукцию. К 
тому же их главное преимущест-
во — хорошо узнаваемый бренд и 
более низкая стоимость товара.

Сегодня 80% всех продаж 
безрецептурных лекарств он-
лайн приходится на 20 крупней-
ших аптечных сетей, пояснила 
руководитель Информационно-
аналитического центра «Альпа-
ри» Ольга Гордеева. А 10% рын-
ка онлайн-продаж приходится 
на 10 фармгигантов, крупней-
шие из которых — это Apteka.ru, 
«Ригла» и «СберЕаптека».  

Территориальные особенности
пока не везде позволяют выстраивать 
логистику по вывозу мусора.

В среднем одно из десяти лекарств 
россияне заказывают по интернету 
с доставкой на дом.

А К Ц Е Н Т

В первом полугодии 2021 года объем 
онлайн-продаж в аптеках составил
94,2 млрд рублей

МЕДИЦИНА

Минздрав зарегистрировал лекарство от коро-

навируса «Мир 19», разработанное учеными 

Федерального медико-биологического агентст-

ва (ФМБА). Оно эффективно против всех штам-

мов, в том числе «омикрона», и будет назна-

чаться для предупреждения тяжелого течения 

заболевания и профилактики заражения 

COVID-19 после контакта с инфицированным. 

Препарат снижает количество вируса в орга-

низме в 10 тысяч раз, кроме того, он не вызы-

вает практически никаких побочных эффектов 

и хорошо переносится всеми пациентами, со-

общили в ФМБА. 

По инструкции «Мир 19» разрешен для приме-

нения у пациентов от 18 до 65 лет в виде ингаля-

ций дважды в день, курс лечения им составляет 

14 дней, но назначаться он пока может только в 

больницах и под присмотром врачей, уточнила 

руководитель ведомства Вероника Скворцова. 

По ее словам, в аптеках лекарство появится 

только после завершения его исследования 

среди амбулаторных больных, ранее препарат 

испытывался в «красной зоне» стационаров: им 

лечили пациентов со средней степенью тяже-

сти COVID-19. Их состояние улучшалось уже 

после первого применения. Скворцова подчер-

кнула, чем раньше начать лечение препаратом, 

тем выше его эффективность.

Она также сообщила, что в дальнейшем выпу-

скать «Мир 19» планируют в разных формах, 

удобных для потребителя, например, в виде 

спрея в нос. Сейчас его производят в полугото-

вой форме. В упаковке — четыре флакона, в 

двух находятся два разных действующих веще-

ства, еще в двух — специальные растворители. 

Все это нужно смешать в правильных пропор-

циях, чтобы приготовить жидкость для ингаля-

ции. Ее нужно вдыхать 10—15 минут с помощью 

ингалятора или небулайзера.

Скворцова рассказала, что испытала лекарство 

на себе в качестве средства профилактики по-

сле контакта с больными коронавирусом. По ее 

словам, оно приятное, сладковатое на вкус.

Разработчики утверждают, что в основе «Мир 

19» совершенно новая молекула. Главной 

сложностью при создании препарата было до-

ставить ее внутрь инфицированной клетки, го-

ворит директор Института иммунологии ФМБА 

Муса Хаитов. Для этого ученые создали специ-

альный носитель, представляющий собой раз-

ветвленный пептид, пояснил он. По словам Ха-

итова,  лекарство работает избирательно, воз-

действует именно на вирус и не затрагивает ге-

ном человека, поэтому и побочных реакций на 

него нет. К тому же действие препарата направ-

лено на самый консервативный участок генома 

вируса, в котором до сих пор не произошло ни 

одной мутации, поэтому он работает против 

разных вариантов коронавируса. «Лекарство 

проверено на всех линиях коронавируса, кото-

рые были зарегистрированы в мире, не только 

в России», — отмечают в ФМБА.

Все стадии производства «Мир 19» организова-

ны на площадке Санкт-Петербургского НИИ 

вакцин и сывороток ФМБА. 

Подготовила Елена Манукиян

— Клиники продолжат работать по временным 
правилам из-за COVID-19 — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2235274

— Читайте также: Лекарства 
по завышенным ценам будут 
выводить из оборота
rg.ru/art/2232817

ПРОЕКТ Сколько должна 
работать женщина, 
находящаяся в отпуске 
по уходу за ребенком

Время пока 
детское

Ольга Игнатова

Для сохранения права на пособие по уходу за ребенком 
женщина сможет работать в день максимум четыре часа. 
Конкретизировать, что означает неполная занятость, 
предложили в Совете Федерации. Группа сенаторов под-
готовила два законопроекта, которые внесены в Госдуму. 

По Трудовому кодексу женщины в отпуске по уходу 
за ребенком на основании заявления имеют право ра-
ботать на условиях неполного рабочего времени или на 
дому и при этом получать пособия по уходу за ребенком. 
Но на практике, как говорят юристы, все иначе. Считает-
ся, что если женщина работает, то у нее и доход есть. 

«Выход на работу, даже на сокращенный рабочий 
день, практически всегда означает прекращение выпла-
ты пособия. Суды принимали точку зрения Фонда соци-
ального страхования и отказывали работающим женщи-
нам в получении пособия по уходу за ребенком. Поэтому 
женщины вынуждены устраиваться неофициально», — 
говорит адвокат Ольга Сулим. 

Представленные законопроекты предлагают уста-
новить фиксированное время рабочего дня, которое по-
зволит получать пособие: не более 50% от стандартного 
восьмичасового рабочего дня, то есть четыре часа в день. 
Соответственно, если женщина будет работать, напри-
мер, шесть часов в день, она не получит право на пособие 
по уходу за ребенком. 

Таким образом, считают авторы законопроектов, бу-
дет соблюден баланс интересов: женщина сможет ком-
пенсировать то время, в течение которого она занима-
ется уходом за ребенком, а из средств Фонда соцстраха 
не будут выплачиваться пособия тем, кто работает фак-
тически полноценный день (по 5—7 часов).  

Извещение
Организационный комитет Всероссийской политической партии 

с предполагаемым названием «Партия Народное ЖКХ» уведомляет 
о проведении учредительного съезда 25 января 2022 г. по адресу: 
г. Москва, ул. Нагатинская, д. 3А. Начало регистрации делегатов в 19.00. 
Открыта аккредитация делегатов на сайте ПартияНародноеЖКХ.рф. Кон-
такты для связи: эл. почта info@pnzh.ru, телефон +7 (495) 085-78-70.
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МЧС Штраф за салюты 
составит 1,5 тысячи рублей 

Огонь, 
батарея...

Тимофей Борисов

Если в обычное время пожар в стране происходит ка-
ждые пять минут, то в новогоднюю ночь пожары проис-
ходят раз в две минуты. 

В этой связи в МЧС напомнили, чем может обернуть-
ся для населения неверно использованная пиротехни-
ка. Огонь по окнам в лучшем случае влетит в копеечку. 
Штраф для физических лиц составит до 1,5 тысячи ру-
блей. И это только если обойдется без пострадавших 
и без тяжких последствий.

Сумма штрафа значительно вырастет, если запуск пе-
тард инспекторы МЧС зафиксируют в регионе, где дей-
ствуют условия особого противопожарного режима, — 
до 5 тысяч рублей. Если в компании будут должностные 
лица, то до 40 тысяч рублей. Ну а корпоратив в фирме 
обойдется для юридических лиц в 400 тысяч рублей. 

Такие цифры озвучил директор департамента над-
зорной деятельности и профилактической работы МЧС 
России Ринат Еникеев. По его словам, если из-за пиро-
техники произошел пожар, ответственность может до-
ходить вплоть до уголовной.

«В этом году в стране пройдет 20 тысяч новогодних 
мероприятий, включая елки. Каждое из них будет прове-
рено инспекторами Госпожнадзора. Запускать петарды 
нужно по инструкции, приложенной к ним. Детям само-
стоятельно взрывать фейерверки нельзя. Ежегодно око-
ло 400 несовершеннолетних погибают на пожарах. Это 
проблема, связанная с оставлением детей без присмо-
тра», — подчеркнул Ринат Еникеев на пресс-конферен-
ции в ТАСС.  

ДЕНЬГИ Почему 
не всегда 
оплатить 
детсад можно 
маткапиталом

УСЛУГА 
БЕЗ СТАТУСА
Елена Манукиян

Разрешить оплачивать сред-
ствами маткапитала услуги 
частных детсадов, зарегистри-
рованных на индивидуальных 
предпринимателей (ИП), и про-
писать это в законе об исполь-
зовании маткапитала, пред-
ложил бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов. С письмом об этом 
он обратился к вице-премьеру 
 Татьяне Голиковой. Документ 
на рассмотрении, подтвердили 
в аппарате вице-премьера.

По закону расплатиться сер-
тификатом за образование ре-
бенка сегодня можно в любой 
организации, у которой есть 
лицензия на оказание образо-
вательных услуг. Но ИП не ор-
ганизация. Поэтому даже при 
наличии такой лицензии опла-
тить их услуги из средств мат-
капитала семья не сможет.

Но закон об образовании 
приравнивает ИП, которые пре-
доставляют образовательные 
услуги, к образовательным ор-
ганизациям, говорит Титов. 
Многие родители успешно оспа-
ривали в судах отказы террито-
риальных органов Пенсионного 
фонда в использовании средств 
маткапитала. Число судебных 
тяжб увеличивается.  
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СУД Дело экс-главы 
Раменского района 
об убийстве пересмотрят

Страсть 
до смерти

Иван Егоров

Мособлсуд в четверг отменил оправдательный при-
говор экс-главе Раменского района Андрею Кулакову 
по обвинению в убийстве. Теперь дело будет направле-
но на новое рассмотрение в суд Подольска.

По апелляционному представлению прокуратуры 
областной суд отменил оправдательный приговор, вы-
несенный Подольским городским судом на основании 
оправдательного вердикта присяжных в отношении 
Андрея Кулакова. Об этом корреспонденту «РГ» сооб-
щила руководитель пресс-службы прокуратуры Мо-
сковской области Наталия Григорьева. Ранее присяж-
ные в Подольском суде сочли, что Кулаков не виновен 
в убийстве зампредседателя местной Общественной 
палаты Евгении Исаенковой. По данным следствия, 
в ночь на 2 мая 2019 года Кулаков, находясь в салоне 
автомобиля Исаенковой, задушил ее на почве неприяз-
ненных отношений, после чего скрылся. Кулакова за-
держали в конце мая по обвинению в убийстве женщи-
ны, после чего он был отправлен под стражу в СИЗО. 

Экс-глава района с самого начала следствия катего-
рически отрицал свою вину, утверждая, что во время 
убийства был дома. При этом он признался, что долгое 
время состоял с Исаенковой в близких отношениях.  

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, когда 
гражданина можно 
удалить из зала суда

Скандалистов 
засудят

Владислав Куликов

Суды смогут выставлять за дверь граждан, поднимаю-
щих скандалы в ходе заседания. А за долгие речи или по-
стоянные споры с выступающими участнику процесса 
могут ограничить время его собственного выступления.

Соответствующие разъяснения даны в принятом по-
становлении пленума Верховного суда России «О при-
менении Арбитражного процессуального кодекса РФ 
при рассмотрении дел в суде первой инстанции». Ко-
нечно, документ касается только арбитражных процес-
сов. Но аналогичные нормы заложены в ГПК. Так что нет 
причин сомневаться: такие же подходы будут распро-
странены и на гражданские споры.

Пленум напоминает, что к лицам, допустившим на-
рушение порядка в судебном заседании или не подчи-
няющимся законным распоряжениям председатель-
ствующего, арбитражный суд вправе применить после 
предупреждения меру процессуального принуждения 
в виде удаления лица из зала судебного заседания. Ины-
ми словами, если человек скандалит и не реагирует на 
замечания, его могут выставить из зала. Если крик под-
няли несколько человек, удалят всю группу.

Кроме того, закон разрешает ограничивать время 
выступления участников процесса, чьих слов слишком 
много и в них много лишнего. Как пояснил пленум, са-
мовольное нарушение порядка выступления (а оно как 
раз дает право включить таймер на выступление) может 
заключаться, например, в том, что участник судебно-
го разбирательства прерывает председательствующего 
или выступления участвующих в деле лиц. То есть если 
не даешь говорить другим, будь готов, что и тебе не по-
зволят многословное выступление. «Таким образом, 
правовые позиции, зафиксированные в постановлении, 
направлены на поддержание высоких профессиональ-
ных стандартов культуры поведения в зале судебных за-
седаний, — сказал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — Участники процес-
сов в арбитражных судах должны проявлять профессио-
нализм, избегать излишне эмоционального поведения, 
скандалов и прочего. Высокую культуру поведения от-
личает уважительное отношение к оппонентам, соблю-
дение установленных правил».  

ПРОЦЕДУРА Верховный суд разрешил доказывать факт удаленной работы 
с помощью электронной переписки

Невидимку примут в штат
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России принял постанов-
ление, детально пропи-

сывающее, как наказывать ра-
ботодателей за нарушение прав 
сотрудников — например, задер-
жку зарплаты.

Принципиальный момент: 
трудоустроить сотрудника — это 
не прихоть, а официальная обя-
занность работодателя. Иног-
да начальники не оформляют 
сотрудников, чтобы облегчить 
себе жизнь. Не платить «лиш-
них» налогов. Не иметь обяза-
тельств перед подчиненными, и 
т.п. Однако Верховный суд под-
черкивает: трудовой договор 
между работником и работода-
телем считается заключенным 
с момента, когда работник при-
ступил к работе по поручению 
работодателя или его уполномо-
ченного представителя. И имен-
но с этого момента у работода-
теля есть три дня для оформле-
ния трудового договора.

«Постановление Пленума 
Верховного суда России разъ-
ясняет важные вопросы, свя-
занные с наказанием работо-
дателей за различные наруше-
ния трудовых прав сотрудни-
ков, — говорит председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 

— Одно из важных положений: 
право на защиту своих трудо-
вых прав имеют даже не офор-
мленные официально работни-
ки. Тем более что уклонение от 
оформления или ненадлежащее 
оформление трудового догово-
ра само по себе является адми-
нистративным правонаруше-
нием. Оно влечет наложение 
административного штрафа на 
должностных лиц в размере от 
десяти тысяч до двадцати ты-
сяч рублей. Для юридических 

же лиц предусмотрен штраф от 
пятидесяти тысяч до ста тысяч 
рублей».

Доказательствами в таких 
делах являются любые факти-
ческие данные, на основании 
которых устанавливается факт 
наличия между работником и 
работодателем трудовых отно-
шений, в том числе показания 
свидетелей.

«Доказать факт постоянно-
го выполнения своих трудовых 
обязанностей сможет даже со-

трудник, работавший дистан-
ционно. Доказательствами мо-
гут быть переписка сторон, в 
том числе по электронной по-
чте. Должны приниматься су-
дом также фото-, аудиоматериа-
лы, видеозаписи», — подчеркнул 
глава правления АЮР.

Так что если человек на по-
стоянной основе сотрудничал 
с какой-то компанией, ее руко-
водство не сможет сделать вид, 
что в глаза его не видело. Может, 
и не видело, это правда. Такие 

сейчас времена. Однако фирма 
была обязана оформить даже 
невидимого сотрудника, если 
он трудится на постоянной ос-
нове, выполняет задания, полу-
чает зарплату.

Также, как сказано в поста-
новлении, к доказательствам 
могут быть отнесены докумен-
ты, например, оформленный 
гражданину пропуск на терри-
торию работодателя, журнал ре-
гистрации прихода-ухода работ-
ников на работу и с работы, гра-
фики работы и т.п. Это касается, 
конечно, тех, кто работал очно. 
Однако какие-то документы мо-
гут подтверждать и «факт суще-
ствования» удаленного сотруд-
ника. Скажем, отчеты, письмен-
ные задания, акты и прочее.

Владимир Груздев также от-
метил, что государство осо-
бо защищает право граждан на 
своевременную оплату труда. В 
случае задержек выплаты зар-
платы, пенсий, иных установ-
ленных законом выплат или при 
частичной их выплате граждане 
могут обратиться за помощью в 
органы прокуратуры, профсо-
юзные органы, инспекцию тру-
да или в суд.  

ТУРИЗМ Регионы продлили курортный сбор на 2022 год

С миру по сотке

Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край, 

Евгений Гайва 

К
у р о рт н ы й  с б о р  в 
2022 году будут взи-
мать в Краснодар-
ском крае, на Алтае 
и Ставрополье, при-
чем на Кубани его 
размер вырастет в 
несколько раз. Ито-
говая сумма сбора 

невелика, но отказываться от 
него регионы не намерены, и 
после завершения эксперимен-
та сбор переведут на постоян-
ную основу, считают эксперты.

Курортный сбор ввели с 1 
мая 2018 года для нескольких 
регионов. Действует экспери-
мент по 31 декабря 2022 года. 
Взимать сбор начали в Красно-
дарском, Алтайском и Став-
ропольском краях на террито-
риях, где проводится экспери-
мент. В Крыму пока действует 

мораторий до 1 мая 2022 года. 
Устанавливать размер сбора ре-
гионы могут самостоятельно. 
Все три региона, участвующие в 
эксперименте с курортным сбо-
ром, продлили эту практику на 
2022 год. Причем в Алтайском 
крае размер сбора вырастет с 30 
до 50 рублей с человека в день, в 
Краснодарском крае — с 10 до 30 
рублей, отдельно в городе Сочи 
— до 50 рублей, а на Ставропо-
лье и так уже собирают по 50 ру-
блей с человека в сутки, указы-
вают в Ассоциации туроперато-
ров России.

Заметное увеличение раз-
мера сбора на Кубани привле-
кло внимание турбизнеса. Как 
пояснила врио министра мин-
курортов, туризма и олимпий-
ского наследия региона Мария 
Золотухина, поступления в кра-
евой бюджет необходимо уве-
личить, с этим связано и увели-
чение курортного сбора. По сло-
вам губернатора Краснодарско-
го края Вениамина Кондратье-
ва, только за счет краевого бюд-
жета создать должный уровень 
отдыха к курортному сезону не 
получится.

Размер сбора действительно 
играет большую роль. На Став-
рополье, где все время экспери-
мента взимали по 50 рублей с 
человека в сутки, к августу это-
го года всего собрали более 737 
млн рублей, рассказывали ра-
нее «РГ» в министерстве туриз-
ма и оздоровительных курортов 
края. При этом в регионе за эти 
годы побывало около 4 млн ту-
ристов. В Краснодарском крае 
за тот же период побывали бо-
лее 50 млн гостей, по данным 
министерства курортов, туриз-
ма и олимпийского наследия, 
объем сбора составил всего 396 
млн рублей.

Увеличение курортного сбо-
ра — непростой вопрос, замеча-
ет председатель правления Ас-
социации «Российский союз 
туриндустрии — Юг» Наталья 
Косьмина. «Учитывая, что в 
2019 году только половина ту-
ристов Сочи оплатила курор-
тный сбор, в 2022-м может сло-
житься аналогичная ситуация. 

К тому же это может ударить по 
организованным объектам раз-
мещения и дать лазейку «серо-
му» турбизнесу», — говорит она.

Средств курортного сбора не 
хватит на развитие капиталь-
ной инфраструктуры, на них 
можно только отремонтировать 
скамейки, установить урны, 
для муниципалитетов эти день-
ги могут сыграть роль, говорит 
председатель Комитета Торго-
во-промышленной палаты Рос-
сии по предпринимательству 
в сфере туристской, курортно-
рекреационной и гостиничной 
деятельности Юрий Барзыкин. 
Тем не менее после заверше-
ния эксперимента курортный 
сбор, скорее всего, будет введен 
на постоянной основе и распро-
странен на другие регионы, счи-
тает профессор кафедры менед-
жмента и сервиса РАНХиГС Га-
лина Дехтярь.  

Ставки курортного сбора стремятся 
ввысь — к 50 рублям с человека 
в сутки.

Даже если начальство никогда в глаза не видело своего сотрудника, оно обязано его официально оформить.

А К Ц Е Н Т

Даже после повышения размера курор-
тного сбора этих средств не хватит 
на ремонт инфраструктуры, но для муни-
ципалитетов сбор может быть важен

СЛЕДСТВИЕ 

Болгария 
выдала России 
мошенника, 
продавшего 
целый институт

ДАЛЕКО 
НЕ УБЕЖАЛ
Наталья Козлова

Гражданин России, житель 
Санкт-Петербурга, грядущий 
Новый год встретит в суровых 
условиях следственного изоля-
тора. Накануне Следственный 
комитет объявил, что из Болга-
рии на родину привезли и сда-
ли на руки сотрудникам СИЗО 
гражданина, которого давно 
искали следователи.

Этого человека искал След-
ственный комитет по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области.  Его зовут Владимир 
Борисов, и его подозревают в 
особо крупном мошенничест-
ве, «совершенном в группе, по 
предварительному сговору».

А про его аферу в ведомстве 
Александра Бастрыкина рас-
сказали следующее. По офици-
альной версии следствия, Бори-
сов с «группой товарищей», ко-
торых следствие назвало участ-
никами преступной группы, 
совершили преступление семь 
лет назад.

Выглядело оно следующим 
образом. Борисов с соучастни-
ками в июле 2014 года ввел в 
состав управляющего органа 
ОАО «Институт архитектур-
но-строительного проектиро-
вания» подконтрольных им со-
трудников.

«Засланные казачки», а те-
перь новые сотрудники, при-
ложили массу усилий, чтобы 
увеличить и без того немалую 
кредиторскую задолженность 
института. А вот потом эти ини-
циативные граждане, а точнее 
— члены преступной группы, 
подали иск о банкротстве это-
го института в арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. 

После этого судом был на-
значен в качестве арбитражно-
го управляющего гражданин, 
имеющий очень хорошие связи 
с этими мошенниками.

И этот заинтересованный 
арбитражный управляющий 
также хорошо постарался, что-
бы дополнительно увеличить 
кредиторскую задолженность. 
И в результате для погашения 
искусственно созданной задол-
женности имущество Инсти-
тута архитектурно-строитель-
ного проектирования было вы-
ставлено на торги. 

В Следственном комитете 
рассказали, что, как только ин-
ститут выставили на торги, со-
участники через подконтроль-
ную им электронную торговую 
площадку и с помощью мани-
пуляций специалиста в области 
электронных баз данных обес-
печили выигрыш торгов под-
контрольной им организации. 

И финальный аккорд аферы 
— доставшееся им имущество 
было легализовано через мни-
мые сделки купли-продажи. 

Надо подчеркнуть, что по-
добная схема, по которой не-
честные граждане прибирают к 
рукам частное и государствен-
ное имущество, только начи-
нает набирать обороты и очень 
опасна.

По мнению Следственного 
комитета, России от конкретно 
этой схемы мошенничества был 
причинен ущерб на сумму не 
менее 305 миллионов рублей. 

Как только правоохраните-
ли стали изучать аферу, Бори-
сов ударился в бега.

Ему заочно было предъяв-
лено обвинение, избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу, и он был объявлен в 
международный розыск. Но это 
не остановило следствие. Уго-
ловные дела его подельников 
уже направлены в суд.

Борисов пока помещен на 
карантин, по окончании кото-
рого с ним начнут работать сле-
дователи.  

России от этой 
схемы мошен-
ничества был 
причинен ущерб 
на 305 миллионов 
рублей 
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— Также на сайте: Верховный 
суд объяснил, как доказывать 
работу без трудового договора
rg.ru/art/2226555

РЕШЕНИЕ Студентов, 
избивших фигуриста 
Соловьева, отправили 
в СИЗО

Мама 
не помогла

Иван Егоров

Таганский суд в четверг вечером удовлетворил хода-
тайство следствия и отправил под стражу в СИЗО на 
30 суток Владислава Смирнова и Владислава Яковцева.

Двое 18-летних студентов юрфака подозреваются 
в причинении среднего вреда здоровью группой лиц, 
по предварительному сговору. Как сообщила корре-
спонденту «РГ» пресс-секретарь Таганского суда Зуль-
фия Гуринчук, защита обвиняемых просила суд из-
брать меру пресечения не связанную с содержанием 
под стражей, в том числе домашний арест. Однако суд 
отказал адвокатам в этом ходатайстве. Любопытно, что 
вторым адвокатом Владислава Смирнова в суде высту-
пила его мать — Виктория Смирнова. По данным след-
ствия, ночью 21 декабря возле одного из столичных 
караоке-клубов молодые люди избили олимпийского 
чемпиона Дмитрия Соловьева. Поводом для агрессии 
послужило то, что Соловьев вступился за керлингистку 
Анну Сидорову, к которой начали приставать студенты. 
После нападения чемпион попал в больницу.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Швеции 
построили ледяной отель 
с живыми цветами

Ночь во льду

Надежда Ермолаева

В шведской деревне Юккасъярви достроили ледяной 
отель, в котором мебель, посуда, люстры, декор, бар 
все изо льда. Этому отелю уже более 30 лет, но каждый 
год он выглядит по-новому, так как каждую зиму его 
отстраивают заново, реализуя самые необычные фан-
тазии художников и декораторов. Стабильным в этом 
отеле является только холод, высокие цены и толпы ту-
ристов, которые не уменьшаются даже во время панде-
мии.  На этот раз декораторы гостиницы решили уди-
вить гостей замороженными цветами. Яркие живые ра-
стения там можно увидеть внутри ледяных глыб, из ко-
торых построили стены здания. Традиционными раз-
влечениями гостиницы являются осмотр массивных 
ледяных фигур на тему популярных фильмов и сказок, 
ледяной бар, где на ледяных тарелках подают заморо-
женную рыбу или мясо, а в рюмки изо льда наливают 
горячительные напитки.  Ночь в таком отеле стоит от 
14 до 19 тысяч рублей, в зависимости от категории но-
мера. Температура воздуха внутри комнаты — 5 граду-
сов. В номере есть небольшой обогреватель. На ледя-
ной кровати лежит спальный мешок и оленьи шкуры. 
Завтрак входит в стоимость номера и включает в себя 
алкогольный глинтвейн, который подают прямо в по-
стель. Отдыхающим сразу после пробуждения предла-
гают согреться в сауне после холодного ночлега.
Ледяные гостиницы стали главной фишкой стран Се-
верной Европы. Так, в Норвегии отстроена самая боль-
шая в мире ледяная гостиница, рассчитанная на 30 но-
меров. Она же самая дорогая в мире, ночь в ней стоит 
от 40 тысяч рублей. В Финляндии туристы едут в ледя-
ные гостиницы ради северного сияния. Финские хозя-
ева отеля даже наняли специального работника, кото-
рый на улице ждет начала северного сияния и сообща-
ет гостям, греющимся коктейлями в ледяном баре, о 
том, что надо выходить во двор. Тогда все освещение в 
отеле выключают, чтобы сияние было лучше видно.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  
Еврокомиссия вновь 
угрожает наказать Польшу 
за неевропейское 
поведение  

Брюссель бьет 
в набат

Диана Ковалева

Еврокомиссия в очередной раз запустила  юридиче-
скую процедуру против Польши, обвинив ее в нару-
шении основ европейского права. Речь идет главным 
образом о недавнем решении польского Конституци-
онного суда, который посчитал некоторые положения 
союзного договора ЕС «несовместимыми» с основным 
законом республики. В Брюсселе такой вердикт спра-
ведливо посчитали издевательским и назвали прямой 
угрозой всему фундаменту европейского сообщест-
ва. Ведь, как отметила глава ЕК Урсула фон дер Ляйен, 
основополагающие 
договоры единой 
Европы ясны: «Пра-
во ЕС имеет прио-
ритет над нацио-
нальным законода-
тельством, включая 
конституционные 
положения. Это то, 
под чем подписа-
лись все государ-
ства — члены ЕС». 
Политик обещала 
использовать «все полномочия», чтобы обеспечить 
соблюдение этих правил. Брюссель уже направил вла-
стям Польши соответствующее уведомление о запуске 
процедуры. У Варшавы теперь есть два месяца на от-
вет, после чего Еврокомиссия решит, как действовать 
дальше.

Согласно многочисленным заявлениям европей-
ских чиновников, дальнейшее неповиновение грозит 
Польше санкциями, включая лишение Варшавы до-
ступа к финансам Евросоюза. Правда, эти угрозы Вар-
шава слышит уже не первый год. Ведь ранее Евроко-
миссия подала еще один иск против польских властей 
из-за того, что они досрочно отправили в отставку гла-
ву Управления электронных коммуникаций страны. 
Брюссель обещал наказать республику и за судебную 
реформу, с помощью которой, по мнению экспертов, 
правящая партия «Право и справедливость» зачистила 
судебную власть от неугодных. Суд ЕС даже постановил 
штрафовать Польшу на миллион евро в день, пока та 
не ликвидирует созданную в рамках судебной рефор-
мы дисциплинарную палату Верховного суда. Премьер 
Польши Матеуш Моравецкий в ответ на это заявил, что 
платить Варшава ничего не будет, потому что Евросо-
юз «превысил свои полномочия». Брюссель не зря по-
лагает, что действия Польши губительны для единства 
стран — членов ЕС. Ранее власти Венгрии также заяви-
ли, что не будут менять свою миграционную полити-
ку, хотя Европейский суд посчитал некоторые законы 
страны противоречащими нормам ЕС. В свою очередь 
венгерский Конституционный суд постановил, что Бу-
дапешт в некоторых случаях также вправе руководст-
воваться положениями своей конституции.  

КОНФЛИКТ Минобороны Украины объявило о постановке 
на воинский учет женщин моложе 60 лет  

Ради красного словца
Петр Лихоманов

Б
равурные заявления пред-
ставителей официального 
Киева о значительных под-

вижках в установлении мира в 
Донбассе имеют все более ко-
роткий срок жизни в СМИ. Во-
первых, их все чаще опроверга-
ют, во-вторых, не осталось ни-
каких надежд на способность 
президента Зеленского выпол-
нять взятые на себя обязатель-
ства и делать что-либо не ради 
личного пиара.

Так произошло и  с некими 
«десятью шагами» по активи-
зации переговорного процес-
са, которые по заданию главы 
Украины  якобы представил 
глава офиса Андрей Ермак. Вы-
яснилось, что ни представи-
тели республик, ни ОБСЕ этот 
план официально не получали, 

да и сам он оказался, мягко го-
воря, не прорывным. «Данные 
шаги были в неофициальном 
порядке переданы России две 
недели назад, но никогда не на-
правлялись Киевом на рассмо-
трение в контактную группу. 
Первые три шага, выполнение 
которых зависит исключитель-
но от воли Киева, как было ска-
зано выше, неизменно блоки-
руются Украиной как до, так 
и после получения от нее ука-
занного документа. Не были 
они выполнены и сегодня. Это 
касается вопросов перемирия, 
открытия пунктов пропуска и 
освобождения удерживаемых 
лиц. Сегодняшнее заседание — 
еще одно подтверждение тому, 
что украинские «10 шагов» яв-
ляются лишь имитацией ак-
тивности в урегулировании 
конфликта», — прокомменти-

ровал инициативу Киева глава 
российской делегации в Трех-
сторонней контактной группе  
(ТКГ) Борис Грызлов.

Не имитацией, а манипуля-
цией, если не сказать прямо — ло-
жью, оказалось и заявление Ер-
мака о достигнутых его «много-
месячными усилиями» догово-
ренности о так называемом «ро-
ждественском перемирии». Этот 
фокус примитивен: сначала Ук-
раина официально — приказом 
главнокомандующего ВСУ — де-
завуирует условия всеобъемлю-
щего режима прекращения огня 
режима от июля прошлого года 
и разрешает солдатам на пере-
довой открывать огонь без при-
каза командования и в обход ин-
струмента совместного центра 
по контролю (СЦКК). Потом, 
когда возникает надобность, 
глава офиса президента заявля-

ет о согласии привести на вре-
мя украинских боевиков в чув-
ство, объявляя это небывалым 
продвижением и достижением. 
Собственно, заявления Ермака 
уже опроверг представитель Лу-
ганска в ТКГ Родион Мирошник. 
«На последнем заседании уже в 
очередной раз из-за недогово-
роспособности Украины не смо-
гли согласовать даже заявление 
о восстановлении режима пре-
кращения огня», — написал он в 
Telegram-канале. Имитировать 
бурную деятельность, врать и из-
ворачиваться Зеленский и ком-
пания  вынуждены из-за звуча-
щих от западных партнеров на-
меков на необходимость реаль-
ного, а не мнимого исполнения 
Минских соглашений в полном 
объеме, в том числе политиче-
ской части. Вот только сделано 
это, исходя из образа мысли и 
действий нынешней киевской 
верхушки, по доброй воле, оче-
видно, не будет. Тем временем 
Министерство обороны Украи-
ны выпустило указ о постанов-
ке на воинский учет женщин, 
вплоть до 60 лет. Потенциальной 
мобилизации подлежат предста-
вительницы десятков специаль-
ностей — от журналистов и бух-
галтеров до стоматологов и мас-
сажистов, вне зависимости от 
наличия детей, неполной семьи, 
проблем со здоровьем. За отказ 
от постановки на воинский учет 
может последовать штраф. Укра-
инские юристы уже пророчат 
толпы «уклонисток», оспарива-
ющих откровенно глупый при-
каз в судах.    

ИСТОРИЯ 

В США вскрыли 
капсулу 
времени 
1887 года

А ГДЕ ЖЕ 
ЛИНКОЛЬН?
Игорь Дунаевский

Альманах, пара книг, конверт 
и серебряная монета — таковы 
исторические сокровища, из-
влеченные исследователями из 
капсулы времени, которая око-
ло 134 лет ждала своего часа 
под пьедесталом памятника ге-
нералу Роберту Ли в американ-
ском Ричмонде (штат Вирджи-
ния). Предположительно кап-
сула была заложена в 1887 году 
при строительстве монумента, 
который власти штата теперь 
распорядились снести.

Саму статую генерала, ко-
торый руководил армией Кон-
федерации штатов Юга в годы 
гражданской войны в США 
(1861—1865), демонтировали 
еще в сентябре. Но хотя в ар-
хивах и говорилось о заложен-
ной капсуле, найти ее не уда-
валось больше трех месяцев. 
Небольшую коробку из свинца 
обнаружили не там, где ожида-
лось. Ее перевезли в специаль-
ную мастерскую, где у специ-
алистов долго не получалось 
ее вскрыть. Когда спустя пять 
часов крышка все же подда-
лась, выяснилось, что капсула 
не сохранила герметичность, 
поэтому бумажные артефакты 
изрядно промокли. Исследо-
ватели пока не стали их откры-
вать, опасаясь повредить, а от-
правили на сушку. Наконец, и 
содержимое послания вызвало 
вопросы. Историки разыска-
ли в архивах XIX выпуск газеты 
The New York Times того време-
ни, в котором описывается за-
кладка капсулы, и с удивлени-
ем обнаружили расхождения 
между статьей и реальностью. 
Во-первых, контейнер должен 
был быть больше по размерам 
и сделан из меди, а не свинца. 
Во-вторых, в содержимом ста-

тья обещала фотографию Авра-
ама Линкольна в гробу, что, ко-
нечно, было бы большой наход-
кой для историков. Но ее нет, 
как нет и описанных в статье 
примерно 60 различных пред-
метов, связанных с Конфеде-
ративными Штатами Америки 
(КША) и гражданской войной. 
Поэтому часть исследователей 
предполагают, что под демон-
тируемым пьедесталом может 
до сих пор находиться еще одна 
капсула, о которой и написано 
в старом выпуске The New York 
Times.

Крышку капсулы открыл 
лично губернатор-демократ 
Вирджинии Ральф Нортэм, ко-
торый в прошлом году на вол-
не охватившей либеральную 
часть Америки борьбы за рас-
овое равенство и приказал сне-
сти статую. Он назвал это «важ-
ным для истории моментом, 
который должен пролить свет 
на то, о чем думали предки». В 
сентябре, когда начался демон-
таж памятника Роберту Ли, гу-
бернатор заявлял: «Этот мону-
мент и капсула под ним отра-
жают Вирджинию такой, какой 
она была в 1890 году, — пришло 
время их убрать, с тем чтобы 
наши общественные места луч-
ше отражали, кем мы являемся 
в 2021 году». Нортэм уверен, 
что штату не нужны памятни-
ки, прославляющие конфедера-
тов, поскольку нынешняя Вир-
джиния «инклюзивна и разно-
образна».

Напомним, в годы граждан-
ской войны Ричмонд был сто-
лицей конфедератов, и с тех пор 
на местной Моньюмент-авеню 
стояли статуи военачальников 
и политических лидеров Юга 
того времени. На фоне острой 
дискуссии по расовым вопро-
сам в американском обществе в 
последние годы все больше спо-
рили о том, что делать с памят-
никами конфедератам. Борцы 
за права темнокожих требова-
ли сноса памятников южанам, 
считая их прославлением рас-
истского прошлого США. Их 
оппоненты настаивают, что па-
мятники — это отражение исто-
рии американского Юга и его 
наследия.   

ПРОТЕСТЫ Баварская полиция разогнала демонстрацию 
«ковид-диссидентов» дубинками

Перцовый спрей 
на закуску

Екатерина Забродина 

П
ротесты «ковид-
диссидентов» в Гер-
мании становятся 
все радикальнее и 
все чаще приводят к 
столкновениям с по-
лицией. Накануне 
стражам порядка в 
Мюнхене пришлось 

применить против демонстран-
тов резиновые дубинки и перцо-
вый спрей, пишет Spiegel online. 

По данным СМИ, на несан-
кционированную акцию в сто-
лице Баварии вышли около пяти 
тысяч человек. Она стала од-
ной из самых массовых в стра-
не за последнее время. Напом-
ним, власти этой федеральной 
земли с начала пандемии взя-
ли курс на предельно жесткие 
ограничения в борьбе с «коро-
ной». Второй год подряд бавар-
цы остались без Октоберфеста 
— главного праздника. Мюнхен-
ский бургомистр Дитер Райтер 
также отменил главный рожде-
ственский базар на Мариен-
плац — горожанам предложили 

покупать новогодние сувениры 
и глинтвейн онлайн. 

Многотысячная демонстра-
ция в Мюнхене совпала с ре-
шением Берлина и премьеров 
земель ограничить контакты 
даже для привитых граждан с 
28 декабря. Как передавали из 
гущи толпы репортеры, участ-
ники акции принципиально от-
казывались соблюдать дистан-
цию и носить маски, игнорируя 
призывы правоохранителей 
разойтись. Агрессивно настро-
енной группе удалось прорвать 
полицейское оцепление, один 
журналист был избит. В итоге 
полицейские задержали 11 че-
ловек и возбудили 14 уголов-
ных дел в связи с нападениями, 
угрозой ножом и демонстра-

цией антиконституционной 
символики, отмечает Die Welt. 

После совещания с глава-
ми регионов канцлер Германии 
Олаф Шольц заверил соотече-
ственников, что нового локдау-
на не будет. Однако спустя всего 
сутки признал, что из-за штам-
ма «омикрон» ничего исключать 
нельзя. При этом лидер немец-
ких либералов, министр финан-
сов Кристиан Линднер высту-
пил против генеральной линии 
внутри коалиции. По его словам, 
«социальные и экономические 
издержки» возможного каран-
тина были бы слишком высоки-
ми. «Многие люди опять боят-
ся одиночества, закрытия школ, 
потери финансовой почвы под 
ногами», — признал политик. Он 

также заявил, что недопустимо 
давить на бундестаг, принуждая 
депутатов голосовать за обяза-
тельную вакцинацию. 

Впрочем, ситуация в Герма-
нии выглядит настоящей «воль-
ницей» по сравнению с сосед-
ними Нидерландами, где пре-
мьер Марк Рютте за неделю до 
Рождества объявил предель-
но жесткий локдаун, который 
продлится до середины января 
2022 года. У жителей королев-
ства оставался буквально один 
день, чтобы выбрать подарки и 
добежать до парикмахерской, 
если повезет. Как сообщает The 
Guardian, после закрытия кафе, 
баров и ресторанов у себя на ро-
дине голландцы массово рину-
лись через границу в ту же Гер-
манию и Бельгию, чтобы поси-
деть в местных питейных заве-
дениях. Как признал Марк Ван 
Аперен, мэр пригорода Ант-
верпена, сотням гостей из Ни-
дерландов пришлось отказать 
в обслуживании. «Я прекрасно 
понимаю, почему столько гол-
ландцев хотят приехать к нам 
на ужин. Это очень по-челове-

чески. Но очень неразумно», — 
отметил политик. Вместе с дру-
гими мэрами приграничных 
бельгийских городов он принял 
участие в совещании, на кото-
ром участники выразили бес-
покойство в связи с угрозой 
вспышки «омикрона» из-за лю-
бителей «поездить туда-сюда».

О психологической устало-
сти от бесконечной череды лок-
даунов говорят и по ту сторону 
Атлантики, например, в Канаде, 
где многие жители страдают от 
«выгорания». После новостей о 
новом штамме-мутанте канад-
цы почувствовали, что до побе-
ды над пандемией еще далеко. 
Это вызывает «эмоциональное 
истощение», говорит профес-
сор Йоркского университета 
Ахмад Фираз Халид.   

Около 5 тысяч человек вышли на 
акцию протеста в Мюнхене, где про-
изошли столкновения с полицией. 

Обещаниям «перемирия» со стороны Киева верить сложно, поэтому бойцы сил Народной милиции ЛНР наготове.

В отеле в деревне Юккасъярви из льда сделаны не только кро-
вати, но и вся посуда, декор и даже люстры.

А К Ц Е Н Т

Ситуация в Германии выглядит 
настоящей «вольницей» по сравнению 
с соседними Нидерландами

В капсулу времени попала вода, 
поэтому книги и конверт эксперты 
извлекали предельно осторожно.

Премьер Польши 
заявил, что ника-
ких штрафов 
Польша платить 
не станет 

В МИРЕ

ЗЕЛЕНОЕ 
ЦУНАМИ
Константин Волков

Германия и Пакистан подписа-
ли соглашение о финансирова-
нии пакистанской программы 
«Цунами из десяти миллиардов 
деревьев». В соглашении сказа-
но, что правительство Герма-
нии предоставит правительст-
ву Пакистана грант в размере 
13,5 миллиона евро на реали-
зацию проекта. Общая стои-
мость «цунами» оценивается в 
633 миллиона евро.  В сентябре 
на Генассамблее ООН премьер 
Британии Борис Джонсон зая-
вил, что он «потрясен  пакин-
станским проектом» и призвал 
остальные страны следовать 
примеру Исламабада. Высадка 
10 миллиардов деревьев нача-
лась после того, как к власти в 
Пакистане в 2018 году пришел 
нынешний премьер Имран Хан. 
Кампания должна быть завер-
шена, согласно плану, в конце 
2023 года. По данным на сере-
дину 2021 года, через 2,5 года 
после старта проекта, было вы-
сажено порядка миллиарда де-
ревьев, то есть еще 9 миллиар-
дов деревьев надо посадить за 
оставшийся срок.  «Цунами» 
в Пакистане должно создать 
около 85 тысяч рабочих мест и 
принести доход сельским жите-
лям, которые получают за вы-
садку деревьев 3—5 долларов в 
день. 

Высадка саженцев предпола-
гает дальнейший уход за ними и 
охрану от вырубки. Кроме того, 
власти Пакистана рассчитыва-
ют таким образом снизить уро-
вень загрязненности воздуха, 
особенно в перенаселенных Ис-
ламабаде и Карачи. Противни-
ки проекта утверждают, что де-
ревья высаживаются без какой-
либо системы и зачастую в без-
водных местах, из-за чего моло-
дые саженцы часто сгорают от 
жары.   

— Читайте также: Экс-офицер 
ЦРУ предсказал катастрофу 
из-за подготовки США 
«партизан» на Украине
rg.ru/art/2235539
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— Узнайте на сайте: Какие меры 
предприняли страны мира 
для сдерживания «омикрон»-
штамма
rg.ru/art/2234627

— Фото на сайте 
rg.ru/art/2235655
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ИСТОРИЯ Бесстрастная статистика доказывает, что трагедия Советского Союза была оптимистической

«Тюрьма народов» как «колыбель наций»
Борис Миронов,
доктор исторических наук, 

профессор 

Санкт-Петербургского 

университета*

П
роведенное исследо-
вание приводит к двум 
принципиальным вы-

водам:
1) объективно и по большо-

му счету Советский Союз был 
не «тюрьмой народов», а «ко-

лыбелью наций», «питомни-
ком» для выращивания нацио-
нальных государств;

2) распад Советского Союза 
имел объективные предпосыл-
ки, сложившиеся под влиянием 
национальной политики Цен-
тра, ставившей целью корени-
зацию управления, институци-
ализацию этничности как поли-
тической категории, выравни-
вание уровней развития союз-
ных республик и обеспечение 

их ускоренной модернизации 
за счет наиболее продвинутых и 
богатых ресурсами республик, 
прежде всего РСФСР.

Всесторонний прогресс ре-
спублик привел к возникнове-
нию и развитию образованных 
и квалифицированных нацио-
нальных кадров. Коренизируя 
управление, Москва стимули-
ровала формирование в респу-
бликах современных нацио-
нальных элит. Между тем на-

циональная элита, госаппарат 
и управляющий класс справед-
ливо считаются атрибутами лю-
бого национального государст-
ва. При наличии территории (с 
официально признанными гра-
ницами и населением), государ-
ственной символики и консти-
туции (в 1924 г. наделившей со-
юзные республики суверените-
том и правом на самоуправле-
ние вплоть до отделения), они 
к 1979 г. стали обладать всеми 

атрибутами реального государ-
ства, а титульные этносы «прев-
ратились» в настоящие нации.

Произошла фактическая су-
веренизация республик, кото-
рую в принципе можно было 
оформить де-юре. При желании 
или необходимости союзные 
республики могли отделиться 
от СССР и существовать неза-
висимо.

После этого судьба Совет-
ского Союза оказалась во влас-

ти национальных элит и зави-
села от конъюнктурных обсто-
ятельств.   

*Фрагмент из статьи 
«Выстраданное спасение 
России». Полный текст — 
в журнале «Родина»,
№ 12, 2021 г.

Манифестация в Риге. 1991 год. 

А К Ц Е Н Т

После этого судьба 
Советского Союза оказалась 
во власти национальных элит 
и зависела от конъюнктурных 
обстоятельств

Последний стяг
По зову сердца мы ре-
шили узнать, где сей-
час находится послед-

ний стяг великой империи: пи-
сали в Госархив РФ, в Ельцин-
центр, звонили в Музей совре-
менной истории России… Даже 
отчаялись: крупный действую-
щий политик тех времен дал по-
нять: ищите в чьей-нибудь част-
ной коллекции. После почти де-
тективных поисков ответ нашли 
у директора Государственного 
исторического музея Алексея 
Левыкина.

И вот перед нами — огромный 
красный флаг с аппликацией в 
форме серпа и молота в верхнем 
углу. Свидетель трагического 
конца сильной державы, обтре-
павшийся на сильном ветру с 
Москвы-реки… 

Алексей Константинович, 
история не прощает небреж-
ного отношения к деталям. 
Поэтому уточните, когда и 
как флаг попал к вам? Это 
тот самый флаг с историче-
ских фото, сделанных 25 дека-
бря в 19.35?   

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В тот вечер спу-
стили два флага. Первый раз-
вевался над первым корпусом 
Кремля, над резиденцией пре-
зидентов СССР и РСФСР. Имен-
но его и запечатлели фотогра-
фы. А второй — был над здани-
ем Совета министров. Это 14-й 
корпус, которого уже не суще-
ствует.

Это сейчас законодатель-
но все про знамя прописано: и 
размер, и статус, и ситуации, 
когда его поднимают. Допу-
стим, президентский штандарт 
— только если в Большом Крем-
левском дворце находится пре-
зидент.

А 30 лет назад таких правил 
не существовало. Флаг испы-
тывал очень большие нагруз-
ки: ну представьте себе, снег, 
дождь, жесткие ветра со сто-
роны реки. Поэтому был за-
пас флагов. Во всяком случае, 
в Историческом музее их хра-
нится два. Который вы видите — 
тот самый, символический. Он 
был нам передан в марте 1992 
года. Есть и официальный доку-
мент — акт передачи из Управ-
ления делами Кремля, которое 
отвечало за всю хозяйствен-
ную деятельность на его терри-
тории. А другое знамя поступи-
ло в музей несколько позже — 
когда в состав ГИМ влился в ка-
честве отдела фонд Централь-
ного музея Владимира Ильи-
ча Ленина. Этот флаг хранится 
там. Так что у нас два знамени с 
флагштоков Кремля.

25 декабря 1991 года со спуском 
флага закончил свое сущест-
вование СССР. У многих было 
тогда чувство прощания с ро-
диной, похожее на то, что ис-
пытывали белые эмигранты, 
покидающие Россию. А что 
помните вы?

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Для меня те со-
бытия и сегодня — трагедия и ка-
тастрофа. Я до сих пор себя ощу-
щаю жителем огромной стра-

ны, которая не заканчивается 
границами современной Рос-
сии. И граждане бывших совет-
ских республик мне ближе дру-
гих иностранцев. Я не согласен с 
позицией, что Советский Союз 
был обречен и разваливался в 
течение многих лет. Ответст-
венность за развал лежит на ру-
ководстве страны. Как истори-
ку мне хорошо известно, на что 
способны личности в истории. 
А Советский Союз доказал свою 
жизнестойкость годами страш-
ных испытаний.

 В какой ряд экспонатов 
ГИМ вы бы поставили флаг 
СССР?

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Исторический 
музей создавался для того, что-
бы собирать памятники, кото-
рые связаны с главными сюже-
тами развития нашей страны и 
государства. Мы храним свиде-
тельства великих эпох, кото-
рые существовали и исчезли. 
А если говорить о флаге, то ряд 
будет таким. Знаменитый злат-
ник Владимира Святого — мож-
но сказать, что это единствен-
ный прижизненный его пор-
трет. Перо Александра II, кото-
рым было подписано решение 
об освобождении крестьян. По-
бедные знамена 1812 года. Ши-
нель адмирала Корнилова, об-
агренная его кровью. Личные 
вещи Панфилова и Зои Космо-
демьянской. Вот к такого уров-
ня музейным реликвиям я от-
нес бы это знамя — символ ог-
ромной державы, которая про-
должает оказывать влияние на 
жизнь всего мира, даже исчез-
нув с карты мира.

Многие говорили, что флаг 
СССР из Кремля затерялся 
где-то в частных руках…

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Он перед вами. 
Главное, что флаг сохранили. И 
мне было очень приятно уви-
деть на акте передачи подпись 
моего отца — он в те времена 
был директором ГИМ. Думаю, 
что нужно было выйти на самый 
верх в Кремле, чтобы получить 
этот памятник на хранение.

 А где флаг находился три 
месяца до Государственного 
исторического музея?

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В Управлении 
делами Кремля есть подсобные 
помещения.

 Какой размер полотнища? 
Оно огромное, хранитель фон-
да тканей рассказал, что раз-
местить его даже на столе 
для развертывания ковров 
удалось с трудом.

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Три на шесть 
метров. Плотный искусствен-
ный шелк.

 Есть специальные техноло-
гии хранения?

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мы сейчас на-
ходимся в очень технологичном 
пространстве. Здесь существу-
ют жесткие правила хранения. 
И прежде всего — температурно-
влажностный режим. Постоян-
ное «обеспыливание» и уборка 
помещений. Контроль света. Лю-
бая ткань выгорает, синтетика — 
меньше, но все равно долгое вре-
мя флаг под большим количест-
вом ламп находиться не может. 
У нас есть специальные деревян-
ные валы, на которые наматыва-

ются такие огромные по площа-
ди экспонаты (знамена, флаги, 
ковры, гобелены) и хранятся в 
горизонтальном положении.

 Алексей Константинович, 
глядя на это огромное полот-
нище, честно говоря, испыты-
ваешь трепет от близости 
такой истории. Почему флаг 
в хранилище, а не в действую-
щей экспозиции?

 АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Сложный во-
прос. По правилам мы не мо-
жем подвешивать такие музей-
ные экспонаты. Обычно мы их 
показываем на плоскостной 
витрине. Можете себе предста-
вить, каких она должна быть 
размеров. Мало того, для нее 
нужно специальное стекло с 
определенной степенью свето-
отражения. Необходим и опре-
деленный уровень наклона. Оп-
тимально — не более 30 граду-
сов. Предел — 45. Поэтому такие 
предметы, как костюмы, знаме-
на, шитье, церковные облаче-
ния, долго в экспозиции нахо-
диться не могут. Обычно их вы-
ставляют на короткое время и 
возвращают в фонды, где следят 
за их состоянием и проводят ре-
ставрационные работы.    

  Нет ли планов все же пока-
зать флаг народу? Никто до 
сих пор не знал, где он нахо-
дится.

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мы приступаем 
к подготовке выставки, посвя-
щенной 100-летию СССР. Бу-
дем думать, как продемонстри-
ровать посетителям этот уни-
кальный экспонат. Но чтобы 
показывать историю всего дра-
матического и трагического 
XX века, нам нужны простран-
ства. А экспонаты, как видите, 
у нас есть.  

25 декабря 1991 года. Так спускали флаг Советского Союза и поднимали флаг новой России.

А К Ц Е Н Т

В Историческом музее хранятся 
два флага. В том числе тот самый, симво-
лический. Переданный нам в марте 
1992 года

Где находится спущенный красный флаг СССР, знает Алексей Левыкин.
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Документ

Декларация в связи с созданием 
Содружества Независимых Государств 
от 26 декабря 1991 года № 142-Н
Опираясь на волю, выраженную высшими государ-

ственными органами Азербайджанской Республики, 

Республики Армения, Республики Беларусь, Респу-

блики Казахстан, Республики Кыргызстан, Республи-

ки Молдова, Российской Федерации, Республики 

Таджикистан, Туркменистана, Республики Узбекис-

тан и Украины о создании Содружества Независи-

мых Государств, Совет Республик Верховного Сове-

та СССР констатирует, что с созданием Содружества 

Независимых Государств Союз ССР как государство 

и субъект международного права прекращает свое 

существование.

Совет Республик Верховного Совета СССР обраща-

ется к главам Независимых Государств с предложе-

нием рассмотреть вопросы:

— о правопреемстве Союза ССР и союзных органов 

государственной власти и управления в связи с 

образованием Содружества Независимых Госу-

дарств;

— о создании межпарламентского органа Содруже-

ства с целью сохранения единого правового, эконо-

мического, гуманитарного и экологического про-

странства на территориях государств — участников 

Содружества;

— о ратификации, исполнении и денонсации между-

народных договоров, заключенных Союзом ССР до 

образования Содружества.

Совет Республик Верховного Совета СССР призыва-

ет высшие представительные органы государствен-

ной власти и глав государств — членов Содружества 

принять все зависящие от них меры для обеспече-

ния прав и свобод граждан независимо от их нацио-

нальности в соответствии с Декларацией прав и сво-

бод человека, мирного сожительства народов Со-

дружества, демократического развития их государ-

ственности, добрососедских отношений и сотрудни-

чества с государствами и народами мирового сооб-

щества, неуклонного выполнения международных 

обязательств, вытекающих из договоров и соглаше-

ний Союза ССР.

Председатель Совета Республик 
Верховного Совета СССР А. Алимжанов

Старый 
анекдот 
от Юрия 
Никулина 
на тему 
дня
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Представители титульного этноса среди руководителей высшего звена в производственных отраслях народного 
хозяйства в 1926–1989 гг., %

Народы 1926 г. 1959 г. 1979 г. 1989 г. Изменение в 1926–1989 гг.

РСФСР, русские 82,6 81,0 83,4 77,3 –5,3

Нерусские 17,4 19,0 16,6 22,7 +5,3

Азербайджанская, азербайджанцы 17,8 49,0 73,5 93,8 +76,0

Армянская, армяне 93,1 92,4 94,4 99,4 +6,3

Белорусская, белорусы 40,6 59,3 71,6 77,7 +37,1

Грузинская, грузины 58,2 72,7 83,2 89,3 +31,1

Казахская, казахи 10,6 19,3 25,4 39,5 +28,9

Киргизская, киргизы 6,9 20,3 29,6 55,1 +48,2

Латвийская, латыши – 50,1 51,3 63,1 +13,0а

Литовская, литовцы – 71,4 81,8 91,5 +20,1а

Молдавская, молдаване – 21,9 43,7 50,0 +27,9а

Таджикская, таджики 22,9 30,1 38,8 66,3 +43,4

Туркменская, туркмены 9,9 32,0 53,2 71,8 +61,9

Узбекская, узбеки 19,8 34,4 42,8 67,6 +47,8

Украинская, украинцы 40,4 57,9 66,7 79,0 +38,6

Эстонская, эстонцы – 74,4 71,1 82,2 +7,8а

«а» В 1959—1989 гг.

Источники: Общий свод, 1905: 226–255; Всесоюзная перепись населения 1926 года; РГАЭ: Перепись 1959 г.; РГАЭ: Перепись 1979 г.; РГАЭ: 
Перепись 1989 г.

— Еще больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2216669
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ДАТА Семь уроков гибели СССР. И один ответ на вопрос, можно ли было его спасти

Крушение нерушимого

Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Крушение вертикалей

С
ССР как «коман-
дная система» дер-
жался на вертика-
лях власти:

а) единая идео-
логия,

б)  компартия, 
«одна на всех» (по 
конституции «руко-

водящая и направляющая сила 
общества», «ядро политиче-
ской системы»),

в) армия и силы безопа-
сности,

г) директивная экономика, 
в которой снабжение самого 
маленького уголка страны пол-
ностью зависело от решений 
сверху, от того, что выделят в 
Госплане, Госснабе, Минфине и 
Госбанке.

Если вы, изменяя общество, 
сначала разрушаете вертикали 
(идеология, партия), вызывая 
взрыв национализма и жела-
ний местных царьков получить 
независимую от центра власть, 
то у вас неизбежно возникает 
двоевластие и начнет рушить-
ся и экономика. Ибо кто же бу-
дет следовать приказам из Мо-
сквы отправить из Казахстана 
на Дальний Восток пару милли-
онов тонн зерна или же адресо-
вать из Украины в Сибирь эше-
лоны с оборудованием.

В свою очередь, растущий 
кризис в экономике, бескор-
мица, вспышка инфляции, де-
фициты всего и вся еще сильнее 
подталкивают развал вертика-
лей. Все жестче конфликты эт-
носов и государств, составляв-
ших федерацию, и, наконец, 
возникает цепная реакция по-
литического, социального и 
экономического взрыва, раз-
рушающая страну.

Сила его будет особенно 
велика, если подталкивается 
внешними шоками. Для СССР 
— резким снижением цен на сы-
рьевой экспорт.

Крушение экономики
В 1986—1987 годах эконо-

мика СССР «ускорялась». В 
1988 году начался «парад су-
веренитетов» республик. Этот 
год стал переломным. Вертика-
ли ломались, республики все 
больше перехватывали эко-
номическую власть у союзно-
го правительства и Госбанка 
СССР.

В центре сказали — на местах 
не сделали.

Нарастали отказы подчи-
няться в планах, фондирова-
нии, реальных поставках, кре-
дитах, и, как следствие, мас-
сово нарушались связи между 
предприятиями. В 1988—1989 
годах темпы роста замедли-
лись, в 1990 году началось па-
дение производства,  1991 
году — кризис гибельный, «на 
разрыв».

Вот исторический документ 
— письмо премьера Правитель-
ства Москвы Ю. Лужкова Пер-
вому заму председателя Пра-
вительства РСФСР Г. Бурбули-
су от 22.11.1991 №4–14/3652. 
Тот, кто прочитает его, сразу же 
поймет, как распадалось дирек-
тивное хозяйство СССР.

«…Снабжение населения 
продовольственными товара-
ми продолжает оставаться кри-
тическим… Фонды и ресурсы 
на все основные товары ранее 
выделялись Министерствами 
торговли СССР и РСФСР… Од-
нако из-за нарушения хозяйст-
венных связей, невыполнения 
плановых поставок обострили 
ситуацию.

…Город недополучил бо-
лее 93 тыс. тонн мясопродук-
тов из суверенных республик 
и областей России (Украина — 3 
тыс. тонн, Литва — 21 тыс. тонн, 
Молдова — 14 тыс. тонн, обла-
сти России — 2,0 тыс. тонн) и по 
импорту — 52 тыс. тонн».

Далее о дефиците мяса на 
ноябрь — декабрь в 150 тысяч 
тонн.

«Из-за недостаточности ре-
сурсов в объеме 40 тыс. тонн 
и прекращения отгрузки ма-
сла животного с Украины, Эс-
тонии, Латвии и Молдовы» его 
остатки «отсутствуют». Далее 
просьба 20 тыс. тонн масла по 
импорту отдать Москве.

«В течение года невыполне-
ние плановых поставок масла 
растительного, особенно по 
импорту (из 74 тыс. тонн фак-
тическая поставка… 44 тыс. 
тонн)… Городу недопоставле-
но более 90 тыс. тонн молока-
сырья… Украина известила о 
прекращении отгрузки сахара 
в ноябре — декабре т. г. в объеме 
240 тыс. тонн.

Отсутствие необходимых 
продуктов питания и товаров 
первой необходимости приве-
дет к серьезным социальным 
последствиям…»

Одиннадцатью днями позже 
новый крик о помощи (03.12.91 
№ 4–14/3710):

«В Москве сложилась кри-
тическая обстановка с… продо-
вольствием… Запасы товаров в 
розничной и оптовой торговле 
практически отсутствуют…»

Архив Гайдара забит телег-
раммами из всех углов Рос-
сии, отправленными «наверх» 
в 1991 году, о критическом по-
ложении с зерном, мукой, хле-
бом, топливом, энергией, о 
прекращении поставок, о невы-
полнении планов снабжения, о 
том, что жизнь — срывается. 
15.08.1991, Нерчинский завод 
Читинской области, телеграм-
ма: «Остатки муки конца года 
дают возможность обеспечить 
каждого жителя района 150 
граммов хлеба сутки».

Это — блокадная норма.
Мэр Петербурга А.  Соб-

чак — Председателю Межре-
спубликанского экономиче-
ского комитета И. Силаеву 
(15.11.1991):

«В связи с резким сокраще-
нием поставок мясомолочных 
товаров из суверенных респу-
блик и РСФСР в Санкт-Петер-
бурге сложилась критическая 
ситуация в части обеспечения 
населения города продуктами 
питания по талонам… Остатки 
мясопродуктов… в состоянии 
удовлетворить 3—4-дневную 
потребность города.

…Такое положение дел мо-
жет привести к возникнове-
нию… опасной обществен-
но-политической ситуации… 
Прошу Вас принять решение 

о срочном разбронировании 
для нужд Санкт-Петербурга 50 
условных банок мясных кон-
сервов».

Условные банки мясных 
консервов!

Крушение экспорта-
импорта

Динамику хозяйства СССР 
легко наблюдать по «грузообо-
роту», экономисты часто так 
делают. Быстрее растем — боль-
ше грузов, и наоборот. Хорошо 
видно, как оживление 1986 года 
сменялось, год от года, все боль-
шим угасанием экономики.

Закупки зерна в РСФСР на 1 
декабря 1991 года — 66% к пре-
дыдущему году, овощей — 72%, 
скота и птицы — 84%, молока 
— 86%.

Капиталовложения физиче-
ски упали в 1991 году на 48%. 
Сокращения в промышленном 
производстве — на 5—15%, по от-
дельным видам продукции — го-
раздо больше.

Производство электрод-
вигателей в октябре — ноябре 
1991 года снизилось больше чем 
на 35%.

В 1989—1991 годах на 20% 
сжалась добыча нефти.

«Сокращение объемов про-
изводства и импорта, а также… 
нарушения… хозяйственных 
связей приводят к остановке 
многих предприятий».

Хуже не бывает?
СССР (и Россия) были круп-

нейшим экспортером топли-
ва. Во второй половине 1980-х 
цены на нефть двукратно упа-
ли. Резко сократились в объе-
ме все виды экспорта, падала 
валютная выручка. В 1991 году 
квоты по экспорту выбраны на 
13—35% по углю, чугуну, прока-
ту, аммиаку, цементу, пилома-
териалам, целлюлозе, грузовым 
автомобилям, на 37—66% по не-
фти, железной руде, меди, дре-
весине, тракторам, легковым 
автомобилям. Внешнеторговый 
оборот Союза за 8 месяцев 1991 
года упал на 38%. Доходы союз-
ного бюджета от внешнеэконо-
мических операций сократи-
лись не менее чем на 60%.

Раз нет валюты — импорт из 
капстран сжался на 37%. Нару-
шились связи с Восточной Евро-
пой. Следствие — нехватка ком-
плектующих, особенно в маши-
ностроении, «оскудение потре-
бительского рынка импортных 
товаров». Резко выросли внеш-
ний долг и выплаты по нему. 
Была «съедена» большая часть 
золотого запаса СССР10. Фак-
тически платили золотом.

«В связи с… трудностями в 
выделении валюты сложился 
устойчивый дефицит практи-
чески по всем видам лекарств, 
включая простейшие средства 
для оказания первой помощи».

Крушение бюджетов
Цепная реакция нарастала. 

За 9 месяцев 1991 года в союз-
ный бюджет поступили всего 
32% запланированных на год 
доходов. Разгорелась «война 
бюджетов» (отказы республик 
платить в союзный бюджет). 
Расходы — 61% от плана.

Следствие? Кратно возрос 
дефицит бюджета, покрытый де-
нежной эмиссией. Ее размеры в 
4 раза превышали 1990 году.

Следствие — кратный рост 
цен в 1991 году.

«К концу 1991 года эконо-
мический кризис на террито-
рии бывшего СССР подошел 
к самой тяжелой фазе». «Спад 
производства», «практиче-
ски полный развал финансо-
вой системы», гиперинфляция, 
3—4-кратный обвал рубля к дол-
лару, «ситуация во внешнеэко-
номических отношениях… ста-
ла катастрофической».

26 декабря 1991 года СССР 
перестал существовать. Поли-
тика вызвала глубокий кризис 
экономики. Экономика под-
стегнула политические процес-
сы, ведущие к развалу СССР.

И все-таки мог ли не рас-
пасться Советский Союз?

Попробуем дать ответ, опи-
раясь на наш опыт конца 1980-х 
и оглядываясь на китайскую 
модель, пусть со всеми ее осо-
бенностями.  

Москва. Март, 1991 год.

Беловежская пуща. Президент Украины Леонид Кравчук (второй слева), председатель Верховного совета Белоруссии Станислав Шушкевич (третий слева) 
и президент России Борис Ельцин (второй справа) после подписания Соглашения о создании Содружества Независимых Государств. 8 декабря 1991 года. Вывеску сняли. Что дальше?

Верховный Совет СССР 26 декабря 1991 года принял декларацию 
о распаде государства и проголосовал за прекращение полномо-
чий союзных органов государственной власти. Эксперты 
«Родины» анализируют причины и последствия переломных 
событий отечественной истории.
Время стирает подробности. Но зато дает увидеть пространство 
происходящего в крупных деталях, в том, что называется «при-
чинно-следственные связи». Мог ли Советский Союз не распасть-
ся? Железный ли это закон — распад империй/многонациональ-
ных федераций в моменты шоков или переходов от одной обще-
ственной системы к другой? Судьбы СССР, Австро-Венгрии, 
Югославии, Чехословакии — они обязательны или нет?
И разве мы сами не доказательство того, что может быть и по-
другому, когда на место Российской империи в 1922 году встал 
СССР?
Ответов на эти вопросы — множество. Политолог найдет одни, 
юрист или историк — вторые, военный, крепкая косточка — третьи.
А если попытаться взглянуть на проблему «системно»?

P.S.

1. Трансформация дирижистских обществ 
должна начинаться с экономики, 
а не с демонтажа вертикалей власти.
Сначала высвобождение экономики, появление в 

ней рыночных начал, частных интересов, рост на 

этой основе массы потребительских товаров и со-

стоятельности населения (при сохранении жестких 

политических и административных вертикалей, с 

осторожными подвижками в идеологии). Прежде 

всего в тех отраслях, где людей кормят, одевают, 

учат, лечат и развлекают, там, где строят жилища и 

производят «все для дома и семьи».

А уже затем на основе все большей «сытости», вы-

соких темпов роста и ощущения успеха — начало 

осторожного демонтажа вертикалей, переход ко 

все большей свободе, демократизация.

Обратное — означает хаос и распад, как это случи-

лось в СССР.

2. Реформы должны быть популярными.
Начинать только с тех реформ, которые реально 

улучшают жизнь людей. Особенно если речь идет о 

полуголодной стране, зависящей от импорта зерна. 

Если с каждым шагом реформ семьи попадают во 

все более благополучную среду, со все более вы-

сокими стандартами качества жизни — модели кол-

лективного поведения меняются. В стране возни-

кают позитивная, центростремительная динамика, 

способная преодолеть любую деструкцию.

Главная проблема «перестройки» 1980-х в том, что 

рост благосостояния на деле не был целью № 1. 

Масса других целей — высвобождение, обновле-

ние, демократизация, новое мышление, гласность, 

ускорение, интенсификация, НТП, самостоятель-

ность, самоокупаемость и т.п.

Но во всем этом мало было — накормить, набить се-

мьям карманы, дать им собственность. Хотя начи-

налось правильно — с разрешения индивидуально-

го предпринимательства, кооперативов.

3. Реформы должны не отнимать, 
а прибавлять.
Жестокой ошибкой рубежа 1990-х было рассма-

тривать сбережения населения не как заработан-

ные «потом и кровью», а как «денежный навес», не 

обеспеченный товарами, который нужно снять 

отъемом — денежной реформой. Такие удары ни-

когда не забываются и не прощаются, особенно 

если экономика и реальные доходы населения па-

дают.

Такой была денежная реформа Павлова (январь 

1991 г.). В апреле еще один отъем — рост рознич-

ных цен, регулируемых государством, в 2—3 раза15. 

А следствие? Усиление хаоса в экономике.

4. Развитие должно 
опережать деструкцию.
Смещение в сторону свободы против принуждения 

вызывает взрыв энергии в обществе, множатся ин-

тересы, растет энтропия системы, в ней начинают-

ся разрушительные процессы.

Они должны опережаться развитием (рост ресур-

сов, результатов и связанности системы). Если бы в 

конце 1990-х в СССР начался удачный макроэко-

номический проект (заметный рост, сытость насе-

ления, сокращение разрыва в технологиях с Запа-

дом), то с высокими шансами распад Союза мог бы 

не случиться.

Деструкция стала побеждать в СССР с лета 1988 

года.

5. Личности.
Заболтать, заговорить — и не успеть. Создать кар-

тинку говорения, а не делания, с неизбежной уста-

лостью публики, с быстрой утратой доверия — 

опять «он»/«они». Отстать от темпов изменений, 

которые сами же вызвали. Быть оттесненными дру-

гими деятелями. Создать атмосферу «утраты ресур-

сов и контроля», «игры вдогонку» и, наконец, утра-

ты власти. Повторяться на уровне общих концеп-

ций, без деталей. Утратить новизну.

Все это «слепок» с того, что случилось в 1917 году и 

в конце 1980-х. Так проигрывают.

6. Золотая середина.
Время перемен — всегда поток крайностей, особен-

но в идеях. В конце 1980-х крайность «слева» — 

возврат директивной экономики, крайность «спра-

ва» — рыночный фундаментализм. Напрашивалась, 

кричала о себе идея «золотой середины». Это двух-

секторная экономика, в которой быстро нарастает 

частный сектор в части товаров и услуг для населе-

ния, прежде всего аграрный (чтобы «накормить и 

насытить»), а госсектор малыми шагами становит-

ся все более «частным», реализуя продукцию сверх 

плана на рынке. Рыночные финансы и банки возни-

кают «вслед», а не в опережение реального секто-

ра; рубль, расчеты, кредит, процент, финансирова-

ние стабильны.

Линия «золотой середины» («накормить», сохра-

нить сбережения, выше качество жизни) в 1986—

1988 годах так и не случилась. Крайности, как это 

бывало и раньше в истории России, взяли верх.

7. Двоевластие.
Нет ничего хуже. Это хорошо показали февраль — 

октябрь 1917 года,1988—1991 годы. Как только дво-

евластие набирает силу — деструкция и распад не-

избежны.

Акцент

Так мог ли выжить Советский Союз? Ответ, пусть сто раз дискуссион-

ный — да, конечно! Мог бы выжить и даже развиваться, если бы его тран-

сформация началась с того, чтобы «накормить народ», резко повысить 

его благосостояние, осторожно высвобождая рыночные силы на земле 

и в отраслях, производящих предметы потребления. Если бы проводи-

лись только популярные реформы, повышающие качество жизни, а все 

изменения вертикалей (идеология, власть) шли бы с лагом во времени.

Мы этот урок выучили? Никто не знает. Время покажет.
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COVID-19 
В Санкт-Петербурге 
QR-коды введут после 
новогодних праздников

Успеют 
отпраздновать

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С 27 декабря на второе января в Северной столице пе-
ренесено введение QR-кодов в заведениях общепита, 
а также в непродовольственной рознице. Это уже вто-
рой перенос знакового для города решения, изначаль-
но коды в этих направлениях планировали ввести с 
первого декабря.

Сейчас в Петербурге QR-коды или «свежие» отри-
цательные ПЦР-тесты необходимо предъявлять при 
проходе в театры, музеи и кино. 

Не пустят без антиковидных документов на кон-
грессы, конференции, нужны они и в фитнес-клубах.

Но введение кодов в общепите и непродовольствен-
ной рознице обещает для города стать самым болез-
ненным. Вклад кафе и ресторанов в экономику Санкт-
Петербурга весьма существенен, в общепите работают 
десятки тысяч человек, да и, что скрывать, быт многих 
горожан «завязан» на столовых. В прошлом году, по 
данным Петростата, оборот кафе и ресторанов соста-
вил 65,5 миллиарда рублей, и это считается низким по-
казателем. А оборот непродовольственной торговли 
превысил 800 миллиардов.

Ранее к городским властям неоднократно обраща-
лись как рестораторы, так и владельцы торговых цен-
тров — введение непопулярных мер они просили от-
срочить. В итоге послабления дают им возможность 
провести предновогодние распродажи. А общепит по-
лучил от Смольного еще один подарок — в новогоднюю 
ночь ресторанам разрешили не закрываться. 

Это значит, что появилась возможность органи-
зовать праздничные мероприятия. Новогоднюю про-
грамму формируют в ускоренном темпе.  

ПОГОДА На Дальний Восток пришли лютые морозы, 
а столица Бурятии осталась без горячей воды

Регионы просят тепла
Инесса Доценко, 
«Российская газета», ДФО

А
номальные темпера-
туры установились 
на Дальнем Восто-
ке: в среднем на семь 
градусов ниже нор-
мы. Огромный ма-
крорегион с разны-
ми климатическими 
зонами практически 

весь, от севера до юга, сковало 
холодом. Зоной риска в такое 
время можно считать все: объ-
екты ЖКХ, дороги, электросети, 
аэропорты… В Улан-Удэ на ТЭЦ-
1 произошло короткое замыка-
ние с последующим возгорани-
ем в кабельном отсеке. Пожар 
привел к отключению четырех 
котлов и двух турбогенерато-
ров. В восстановительных рабо-
тах задействовано порядка 100 
человек.

— Привлечены все специали-
сты, которые необходимы для 
скорейшей ликвидации этой 
аварии. Но в любом случае ог-
раничение подачи тепла бу-
дет, — сразу предупредил гла-
ва Республики Бурятия Алек-
сей Цыденов, обратившийся к 
жителям города с просьбой не 
отводить детей в детский сад 
(школьники в Улан-Удэ нахо-
дятся на дистанционном обуче-
нии уже с 14 декабря).

В городе введен режим ЧС. 
По факту аварии организовала 
проверку прокуратура Буря-
тии. Региональное СУ СК Рос-
сии возбудило уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного частью 1 
статьи 217.1 УК РФ (нарушение 
требований обеспечения без-
опасности объектов топливно-
энергетического комплекса). 
По версии следствия возгора-
ние в кабельном отсеке прои-
зошло из-за нарушения требо-
ваний безопасности, в резуль-
тате чего причинен крупный 
ущерб свыше миллиона ру-
блей. Как уточнил мэр столицы 
республики Игорь Шутенков, 
под угрозой отключения тепло-
снабжения находятся более ты-
сячи домов. На случай неблаго-
приятного сценария для людей 
подготовили временные пун-
кты размещения на базе гости-
ниц. Особого внимания требу-
ют больницы.

— Пациенты, которые идут 
на выздоровление, будут об-
следованы с возможностью вы-
писки для лечения в домашних 
условиях или для перевода в 
другие медучреждения. Тяже-
лые больные сегодня перево-
зятся в другие больницы для 
оказания медпомощи, — доло-
жил заместителю главы МЧС 
РФ Виктору Яцуценко зампред 

правительства Бурятии Евге-
ний Луковников.

Специалисты делают все 
возможное.

— Были остановлены котлы, 
сейчас два котла и две турбины 
работают, поддерживают цир-
куляцию во всех трассах, но по-
степенно температура в квар-
тирах будет снижаться, — ска-
зал Шутенков.

И это станет очень серьез-
ной проблемой: в Бурятии уси-
ливаются морозы. В большин-
стве районов среднесуточные 
температуры в ближайшее 
время будут на 6—13 граду-
сов ниже средних значений. В 
Улан-Удэ ночью столбик термо-
метра уже опускался до минус 
29 градусов, дальше синоптики 
обещают минус 33, а в районах 
республики — до минус 46.

К вечеру четверга без горя-
чей воды в Улан-Удэ оставались 
1328 многоквартирных жилых 
домов. В двух было отключе-
но отопление, но затем тепло-

обеспечение удалось восста-
новить.

Власти призывают людей 
регулировать эксплуатацию 
электроприборов, и по воз-
можности не подключать до-
полнительные. Нагрузка на 
электросети в Железнодорож-
ном районе уже выросла на 30 
процентов.

В Якутии — другом дальне-
восточном регионе — практи-
чески во всех районах ночью 
фиксируется минус 54—59 гра-
дусов. Днем более чем в 20 пун-
ктах наблюдения Якутского ги-
дрометцентра зарегистриро-
вана температура 45 градусов 
мороза и ниже. Первенство за 
Оймяконским районом: в селе 
Оймякон (тот самый Полюс хо-
лода!) термометр упорно пока-
зывает минус 55 градусов. Но 
и это не предел. В селе Ючюгей 
— 60 градусов мороза. Все уче-
ники района отправлены на ди-
станционное обучение. Кстати, 
в Якутске очные занятия также 

отменены для школьников 1—8-
х классов вне зависимости от 
смены. А вот к выходным в се-
верной республике, как обеща-
ют синоптики, потеплеет на це-
лых пять — семь градусов. Ноч-
ная температура в централь-
ных районах может стать бли-
же к норме и будет опускаться 
лишь до минус 43—48.

В Хабаровском крае вчера 
температура держалась в ди-
апазоне от минус 24 до минус 
26 градусов в дневное время, а 
ночью снижалась до минус 32. 
При 71-процентной влажности 
воздуха комфортной такую по-
году не назовешь. 

В Еврейской автономной 
области морозы до минус 36—
38, а местами минус 40 граду-
сов будут стоять до 27 декабря. 
В регионе объявили штормо-
вое предупреждение. В столице 
ЕАО следят, чтобы не возникло 
сбоев с подачей тепла горожа-
нам, пока запасов угля доста-
точно. Для учеников началь-
ных классов, которые живут в 
отдаленных районах Биробид-
жана, 23 и 24 декабря отмени-
ли уроки.  

В Якутии практически во всех районах ночью фиксируется минус 54—59 градусов, днем — до 45 градусов мороза и ниже.

Школьные занятия отменены, но веселье отменить невозможно.

А К Ц Е Н Т

В Улан-Удэ на ТЭЦ-1 произошло короткое 
замыкание с последующим возгорани-
ем. Пожар привел к отключению четы-
рех котлов и двух турбогенераторов
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ПРОЕКТ МЦД-4 
планируется полностью 
запустить в 2023 году

Четвертый 
пошел

Любовь Проценко

Продолжается развитие железнодорожных маршру-
тов, которые, соединяя города Подмосковья, проходят 
через столицу. Их называют еще наземным метро — за 
то, что поезда по ним идут почти с такой же регулярно-
стью, как в подземке — каждые пять минут. Первые два 
Московских центральных диаметра запустили в 2019 
году. Сейчас Москва вместе с ОАО «РЖД» обустраи-
вает третий, четвертый и пятый диаметры. Вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин открыл обновленную стан-
цию Матвеевская МЦД-4, который связал города Апре-
левка на Киевском направлении железной дороги и 
Железнодорожный на Горьковском направлении.

Сама же Матвеевская находится на границе двух 
районов — Очаково-Матвеевское и Раменки. Прежде 
жители, которые пользовались ею, за 10—12 минут до-
езжали до Киевского вокзала. Когда в декабре на Боль-
шой кольцевой линии открылась станция Аминьев-
ская, они получили возможность добраться до метро 
всего за пару минут. 
В 2022 году откро-
ется и станция Мин-
ская, и тогда они 
смогут так же пере-
саживаться на Сол-
нцевскую линию 
подземки.

Изменилась и 
сама станция Мат-
веевская. Еще пару 
лет назад это была 
типовая платформа 
пригородных электричек, открытая всем ветрам. Те-
перь на ее месте построен современный вокзал. С лиф-
тами и эскалаторами, которые ведут к поездам. С те-
пловыми завесами и инфракрасными обогревателями, 
благодаря которым тепло зимой. Две новые платформы 
под навесами защищают пассажиров от дождя и снега.

Рядом со станцией расположены остановки 10 мар-
шрутов наземного транспорта. Сейчас ею пользуются 
свыше 50 тысяч человек, проживающих в радиусе 1,2 
километра от нее. В будущем году на этом направлении 
откроются еще семь новых станций: Толстопальцево, 
Мещерская, Переделкино, Лесной Городок, Очаков-
ская и Минская. Всего же в 2022 году, по словам Собя-
нина, планируется открыть на диаметрах 10 новых и 
реконструированных станций. Глава города отметил, 
что 2021 год оказался, пожалуй, одним из самых пло-
дотворных для Москвы с точки зрения сотрудничества 
с железными дорогами: «Огромное количество рабо-
ты выполнено за этот период, — рассказал он. — Постро-
ены новые дополнительные железнодорожные пути, 
путепроводы, эстакады в рамках строительства и ре-
конструкции строительства МЦД-3 и МЦД-4. Постро-
ено и реконструировано восемь новых современных 
вокзалов. По сути дела, это уже не платформы, а полно-
ценные вокзалы, которые по своему комфорту, уров-
ню не уступают станциям метрополитена». Гендирек-
тор ОАО «РЖД» Олег Белозеров добавил, что каждый 
новый транспортный объект в Москве уникален: «На 
всех применяются новые технические решения, кото-
рых на предыдущих не было. На следующий год планы 
еще более амбициозные». МЦД-4 планируется запу-
стить целиком в 2023 году. Общая протяженность этого 
маршрута — 86 километров. Вдоль него расположены 39 
остановочных пунктов.  

РЕЗОНАНС В фитнес-клубах столицы за год умерли уже шесть человек 

До потери пульса
Сергей Бабкин

З
а этот год в фитнес-клубах 
Москвы скончались шесть 
человек: погибшим было 

от 18 до 80 лет. А недавно начал-
ся резонансный судебный про-
цесс по делу о гибели Софии, до-
чери всенародно любимого ар-
тиста Владимира Конкина. Она 
тоже занималась в спортцен-
тре и, потеряв сознание, захлеб-
нулась в бассейне. Почему же 
люди, независимо от возраста, 
находят свою смерть там, куда 
пришли укреплять здоровье?

Большинство смертей в 
спортивных центрах Москвы 
происходит именно в бассей-
нах. И только 18-летний парень 
почувствовал себя плохо не в 
воде, а на ринге, сообщили в 
пресс-службе ГСУ Следственно-
го комитета столицы. Трагедия 
попала на видеокамеры, распо-
ложенные в клубе. Судя по этим 
кадрам, юноша занимался со 

спарринг-партнером и отраба-
тывал удары. Внезапно он по-
терял сознание и упал. Персо-
нал немедленно вызвал скорую 
помощь, молодого человека до-
ставили в больницу, но он скон-
чался. «Точная причина смерти 
будет установлена в ходе судеб-
но-медицинской экспертизы, 
— сказали в пресс-службе след-
ственного управления. — Но по 
предварительным данным, кли-
ент фитнес-клуба скончался от 
сердечной недостаточности». 
Как выяснилось, сердечное за-
болевание у него было хрониче-
ским.           «Одной из основных при-
чин внезапных скоропостиж-
ных смертей, в том числе и в 
фитнес-клубах, является «вне-
запная сердечная смерть, — ком-
ментирует кардиолог с 16-лет-
ним стажем, кандидат медицин-
ских наук Юлия Есипенко. — Это 
острое состояние, возникающее 
в момент, когда возникает несо-
ответствие в потребности ки-

слорода миокарда и нагрузкой, 
которая в данный момент при-
сутствует». Как результат — воз-
никает острая аритмия или ин-
фаркт. И если в этот момент не 
оказать квалифицированную 
медпомощь, то финал будет пла-
чевным, комментирует эксперт.     
Почему же на высокоинтенсив-
ный тренинг попадают люди с 
серьезными заболеваниями? 
Первая причина — далеко не во 
всех клубах потенциальных по-
сетителей осматривает врач. 
Корреспондент «РГ» заглянул 
в несколько подобных заведе-
ний, и лишь в одном его пригла-
сили на обследование. Но и там 
никто не попросил результаты 
анализов или выписку из мед-
карты. Зато в проектах догово-
ров с фитнес-клубами так или 
иначе звучит формулировка: 
клиент несет ответственность 
за последствия тренировок. 
«Действительно, такой пункт 
часто включается  в соглашения 

с клиентом, — подтвердил адво-
кат Владимир Постанюк. — Дело 
в том, что потребителю сложно 
(я бы даже сказал, невозмож-
но) повлиять на изменение до-
говора. Обычно происходит 
так: либо подписываешь то, что 
дают, либо ищешь другое место 
для занятий». Вот и получается, 
что именно клиент обязан со-
общать тренерскому составу о 
своих особенностях здоровья. 
«Раньше до тренировок допу-
скали только со справкой о со-
стоянии здоровья, сейчас таких 
требований нет, — объяснила 
«РГ» член Российского карди-
ологического общества Татья-
на Чернушенко. — В клуб может 
прийти любой человек — и абсо-
лютно здоровый, и с хрониче-
скими заболеваниями, о кото-
рых он даже не подозревает». 
С одной стороны, это кажется 
невероятным. Есть потенци-
альный риск смерти, но никто 
не спрашивает врачебного раз-
решения. С другой — продолжа-
ет Татьяна Чернушенко — вычи-
слить факторы внезапной смер-
ти практически невозможно. 
Подстраховаться в этом случае 
нельзя, и врачебные бумаги тут 
не помощники. Другой вопрос 
— реакция персонала спортклу-
бов на чрезвычайные ситуации. 
В большинстве случаев тренеры 
и инструкторы сразу бросаются 
на помощь. Но вот в случае с ги-
белью той же Софии Конкиной 
не все так однозначно. Как со-
общили в пресс-службе столич-
ной прокуратуры, в клубе, где 
занималась дочь артиста, в мо-
мент трагедии инструктора не 
оказалось на месте. Не было там 
и медкабинета, где можно про-
вести реанимацию. Уголовное 
дело возбуждено по статье 238 
УК РФ — «Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопа-
сности». На скамье подсудимых 
оказалась владелица и руково-

дитель клуба «Джамп» Анна Ан-
дрианова.

 Но важно отметить, что во 
многих других аналогичных 
случаях даже своевременная 
реакция персонала не спасла 
клиентов. «Жизнеугрожаю-
щие аритмии могут возникнуть 
даже у молодых людей при фи-
зической нагрузке, если у них 
есть на то предпосылки — на-
пример, синдром удлиненного 
интервала QT на кардиограмме, 
— комментирует главврач сети 
клиник «МедиАрт» Кирилл Ку-
ликов. — У таких пациентов при 
чрезмерной физической на-
грузке может возникнуть же-
лудочковая тахикардия». Впро-
чем, полагает профессиональ-
ный спортсмен, основатель клу-
ба Running Expert Александр Го-
ловин, наиболее высокий риск 
смерти в фитнес-клубах не у об-
ывателей-новичков, а, скорее, 
у «продвинутых» посетителей. 
«Один из известных мне случа-
ев смерти в зале был на 100 про-
центов связан со злоупотребле-
нием «фармой», — говорит Голо-
вин. — Молодой парень исполь-
зовал инсулин, который тоже 
обладает анаболическими свой-
ствами, не рассчитал с дозой и 
оказался в так называемой ги-
погликемической коме. Спасти 
его было можно, если знать, что 
происходит, но пока приехала 
скорая, пока они пытались раз-
гадать ситуацию — стало позд-
но». Чтобы защитить себя от 
возможного смертельного исхо-
да в фитнес-клубе, нужно в пла-
новом порядке проходить ди-
спансеризацию у терапевта или 
кардиолога, проводить стандар-
тные обследования — измерение 
артериального давления, ЭКГ, 
УЗИ сердца и сосудов, счита-
ют опрошенные «РГ» эксперты. 
Кроме того,  необходимо разме-
щать в каждом зале автоматиче-
ские дефибрилляторы.  

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
изменились 
цены 
на платную 
парковку 

СМОТРИ 
В «КАРМАН»
Сергей Бабкин

Сегодня на ряде улиц Москвы 
изменились тарифы на пар-
ковку: на 53 их повысят, на 29 
— снизят. Таким образом влас-
ти города рассчитывают осво-
бодить хотя бы 10—15 процен-
тов мест. 

Повышенный тариф обно-
вил максимум с 380 до 450 ру-
блей в час. Например, такая 
цена теперь на Большой Ни-
китской, Неглинной улицах и 
Театральной площади с 8.00 до 
21.00, а с 21.00 до 8.00 — 200 ру-
блей. Плату будут брать даже 
в воскресенье. Повысив цены, 
дептранс рассчитывает освобо-
дить хотя бы часть «карманов» 
для местных жителей — они мо-
гут бесплатно ставить машины 
у домов по резидентным раз-
решениям. Снижение цен про-
изойдет на участках, где пос-
тоянно свободно около поло-
вины парковочных мест. Это, 
например, улица Александра 
Невского, Николоямская, Под-
колокольный переулок. Вместо 
повышенного тарифа в 380 ру-
блей в час там будут действо-
вать гибкие дифференцирован-
ные ставки. Первые 30 минут 
будут стоить всего 50 рублей, 
далее — по 150 рублей за час. 
Тарифы по каждой зоне мож-
но посмотреть в парковочном 
приложении. 

Часть мест зарезервируют 
исключительно для местных 
жителей, эти «карманы» бу-
дут обозначены специальными 
знаками. За последнее время 
количество резидентных стоя-
нок выросло в 3,5 раза и до кон-
ца года должно достичь 1,5 ты-
сячи.  

В дептрансе констатирова-
ли, что за те годы, что в Москве 
действует платная парковка, 
среднее время стоянки на од-
ном парковочном месте сокра-
тилось в 6 раз, в 4,5 раза выро-
сла оборачиваемость парко-
вочных мест, поэтому теперь 
больше автомобилистов в те-
чение дня могут ими восполь-
зоваться. Кроме того, в 2 раза 
сократился средний срок при-
бытия скорой помощи и других 
экстренных служб на вызов.  

РЕШЕНИЕ 

В Барнауле 
освободили 
от наказания 
подростка, 
который 
требовал 
чистой воды 

ПРОТЕСТ 
ПРИНЯТ
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

Вчера Центральный районный 
суд Барнаула удовлетворил 
протест прокуратуры на поста-
новление комиссии по делам 
несовершеннолетних и защи-
те их прав. Комиссия, которая 
защищает права юных барна-
ульцев, записала в нарушители 
16-летнего школьника Макси-
ма Ломакина.

18 ноября 2021 года Мак-
сим был признан виновным в 
совершении административно-
го правонарушения — а именно, 
правил поведения в условиях 
режима повышенной готовно-
сти (часть 1 ст. 20.6.1 КоАП РФ). 
Комиссия единодушно прого-
лосовала за вынесение школь-
нику предупреждения. 

«РГ» уже не раз рассказыва-
ла об этой истории. Учащийся 
барнаульского лицея «Сигма» 
Максим Ломакин 31 октября 
принял участие в фотосессии 
жителей поселка Сибирская До-
лина, решивших в очередной 
раз напомнить властям о про-
блеме некачественного водо-
снабжения. Полиция расценила 
трехминутную фотосессию как 
несогласованную акцию и со-
ставила протоколы на органи-
заторов — мать троих детей Диа-
ну Заварзину и владельца экшн-
камеры Максима Ломакина. 

23 ноября прокурор Цен-
трального района Барнаула Ва-
силий Воробьев попросил от-
менить постановление колле-
гиального органа и прекратить 
производство по делу «в свя-
зи с недоказанностью обстоя-
тельств, на основании которых 
вынесено постановление».   

Сергей Собянин: В 2021 году построено и реконструировано 
восемь новых вокзалов.

В 2022 году 
на центральных 
диаметрах рассчи-
тывают открыть 
еще 10 станций 
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СОБЫТИЕ Москва предновогодняя принимает послов русского языка из многих стран мира 

Русскоязычники. Первоисточник 
Ядвига Юферова, 
председатель оргкомитета 
Международного Пушкинского 
конкурса, зам. главного 
редактора «РГ» 

П
андемия пропуска-
ет знаки препина-
ния, путает предло-
ги, берет в скобки 
глаголы действия и 
целые страны, ли-
шает свободы как 
части речи, так и 
наше передвиже-

ние. Но какой вирус сегодня ви-
новат в том, что из любимой со-
ветским народом Одессы надо 
сначала лететь в Киев, потом в 
Варшаву и уж потом, если пове-
зет и к тебе никто не пристанет 
как к агенту Кремля, оказаться 
наконец-то в Москве?..

«Знаете ли вы, как учить де-
тей русскому языку, где русофо-
бия возведена в ранг государст-
венной политики?».

 Жесткие вопросы людей, ра-
бота которых требует не толь-
ко профессионализма — муже-
ства. Она просит не называть ее 
фамилию и не публиковать ви-
део, опасно для жизни: «Я так 
благодарна своим ученикам и 
их родителям, что на уроке за-
рубежной литературы (да, да, в 
украинских школах с этого года 
больше нет уроков русской ли-
тературы) я читаю Пушкина на 
русском, а не на украинском, и 
они не доносят на меня».

О, небеса, слышали ли вы 
такое…

 Ирина Джура из Дебальце-
во, ДНР, наоборот называет все 
имена и фамилии, когда снаря-
дом, прилетевшим с украин-
ской стороны, был убит, не до-
бежав до бомбоубежища, их де-
сятиклассник Даниил Макаев… 

Чтобы в Польше преподавать 
русский, надо знать правила. Не 
многим доступны исключения. 

Михаил Нагов из Быдгоща 
рассказывает про своего отца, 
спасшего памятник советским 
солдатам, который должны были 
снести по закону о декоммуни-
зации. Отец оформил памятник 
в собственность, нанял бригаду 
рабочих, перенес на личный уча-
сток, рядом поставил табличку 
«Спаси от забвения». 

Слушаешь учителей русско-
го языка, например, как Мари-
аш Казахбаеву из Казахстана, 
в семье которой четыре сестры 
и свекровь — все преподаватели 
русского, и понимаешь, что они 
больше, чем филологи. «Чтобы 
полюбить русский язык, надо 
полюбить Россию», — готовы 
повторить многие из них вслед 
за академиком В.Г. Костомаро-
вым, автором знаменитых учеб-
ников «Русский как иностран-
ный», который 19 лет был зве-
здой нашей команды. 

 Когда в 2000 году мы с Люд-
милой Ивановной Швецовой, ви-
це-мэром в правительстве Мо-
сквы, придумали этот конкурс по 
итогам редакционного кругло-
го стола, чтобы поддержать учи-
теля русского языка в ближнем 
зарубежье («а вы знаете, что на 
страже грузинского языка сто-
ит целое государство, а на страже 
русского теперь я одна!?»), мы не 
предполагали даже, что за двад-
цать лет тысяча учителей уже бо-
лее чем из 40 стран получит зва-
ние Пушкинского лауреата и по-
бывает в Москве. 

И что наш конкурс станет 
опорой и надеждой для людей 
в минуты раздумий о собст-
венной судьбе, когда «великий 
и могучий» в один миг превра-
тился в иностранный. Станет 
содружеством профессиона-
лов из многих стран мира, у ко-
торых появится и свой сайт в 
«Российской газете», и свое со-
общество в соцсетях. 

Каждый год в январе мы объ-
являем тему эссе, в день рожде-
ния Александра Сергеевича пу-
бликуем имена победителей, а 
осенью 50 лауреатов для чест-
вования и восхищения пригла-
шаем на несколько дней в Мо-
скву. Для многих учителей та-
кая поездка и есть та солнеч-
ная энергия, которая дает свет и 
силу русисту на долгие времена.

 В прошлом году победителей 
с темой «Автограф Победы: о 
войне и мире на уроках русско-
го» мы приветствовали только в 
зуме. Тогда же министр Сергей 
Евгеньевич Черёмин от имени 
правительства Москвы подарил 
и надежду: мы непременно еще 
встретимся офлайн. И все сбы-
лось! 

 Прошлогодние лауреаты в 
эти дни стали группой поддер-
жки лауреатам 2021 года («Рус-
ский онлайн в пандемию: испы-
тание или шанс»). Представля-

ете, сколько счастливых людей, 
многие из них впервые в Мо-
скве, любуются в эти дни пред-
новогодней столицей, участву-
ют в дискуссиях, встречаются 
со знаменитыми лекторами в 
Институте русского языка им. 
А.С. Пушкина?

 Как рассказала в «РГ» Гуль-
пара Маханова из Казахстана, в 
«карантикулы» родители стали 
учить русский вместе с детьми!

 Гоар Геворгян из армянского 
села Личк, мужчины которого 
на целое лето уезжают на зара-
ботки в Россию, потрясена ко-
личеством прекрасных образо-
вательных программ на русско-
язычной платформе. И все те-
перь равны по возможностям: и 
в горах, и в столицах. 

Когда Константин Мартиро-
сян стал рассказывать про боль-
шое событие, как в Ереванском 
госуниверситете им. Брюсова 
открыли кабинет имени леген-
дарных разведчиков Геворка и 
Гоар Вартанян, спасших встре-
чу великой тройки в Тегеране 
43-го, трудно было удержаться, 
чтобы не рассказать, что в этом 
же зале «Российской газеты» 
Гоар сидела на сцене, когда кол-
лега Николай Долгополов пред-
ставлял книгу из серии ЖЗЛ 
«Вартанян». Через несколько 
часов книга с автографом уже 
была у армянской команды.

 Точно не знаю, но догады-
ваюсь, почему Узбекистан ста-
вит рекорды по участникам в 
Пушкинском конкурсе. Почему 
учителя из Монголии удивляют 
своими прекрасными работами 
жюри, которое возглавляет про-
фессор ВШЭ Марина Королева. 
Вот Дауренбек Нуртуган даже 
ищет кредит на создание рус-
ско-монгольского онлайн-сло-
варя. Почему-то всем приятно 

было произнести вслух, что но-
вый президент Монголии пер-
вый зарубежный визит накану-
не совершил в Россию.

Как легче дышится учителю, 
когда правители находят общий 
язык…

Мирвайс Саид прилетел из 
Афганистана. В эти же дни тран-
спортные самолеты миноборо-
ны доставили 365 студентов на 
учебу в Россию. «Вы бы знали 
их счастье, конкурс двадцать 
человек на место. И десять, и 
двадцать тысяч хотели бы учить 
русский. Но у нас все непросто: 
целый год растаможивали ваши 
учебники».

 Боян Бойчев из Болгарии сво-
им участием в Пушкинском кон-
курсе сделал больше, чем иные 
политики: теперь в его школе 18 
(!) часов русского языка в неде-
лю вместо двух. «От дружбы еще 
никто не умер, от ненависти ги-
бли целые цивилизации» — так 
Боян озаглавил свое интервью в 
болгарской газете «Дума». 

 Для оптимизма все-таки не-
мало оснований: русский язык 
остается рабочим языком в 
ООН, СНГ и в еще 23 междуна-
родных организациях. Рунет по-
сле английского держит второе 
место в мире. 300 миллионов 
человек разговаривают и по-
нимают русский. Поэтому для 
нас долг и честь поклониться 
паромщику культур, педагогу-
русисту, который держит купол 
общего информационного про-
странства, учит любить Россию 
даже в непогоду.  Все эти годы 
Пушкинский конкурс хранит 
безупречную репутацию. По-
печительский совет после ухо-
да великой Людмилы Иванов-
ны Швецовой возглавил Михаил 
Ефимович Швыдкой, спецпред-
ставитель президента по меж-
дународному гуманитарному 
сотрудничеству. Правительство 
Москвы не только представля-
ет победителям гранты, пусть и 
небольшие, 20 тысяч рублей, но, 
самое главное, берет на себя не-
объятные труды по приглаше-
нию их в Москву на праздник 
жизни. Все Пушкинские лауре-
аты в большинстве своем стано-
вятся экспертами «РГ», лучше 
любого политолога могут рас-
сказать о самочувствии русско-
го языка в своей стране. 

 И все-таки, почему такой 
одушевленный конкурс в жест-
кие информационные времена 
наступающей постправды при-
вился и прижился именно на 
платформе «РГ»? Мне кажется, 
потому что тут сохраняется ко-
манда, которая верит не только 
в букву и цифру, но и в то, что 
человек не расчеловечится, что 
громкая декларация о намере-
ниях проигрывает даже малень-
кому благотворительному по-
ступку, а язык в геополитике не 
менее важен, чем армия и флот. 

 А кто дает команды этой ко-
манде? Одно сердце знает.   

Москва встретила учителей — победителей Пушкинского конкурса крепким морозом и душевным теплом.

Первый раз в Москве. Хочется запечатлеть все на память. 

Михаил Швыдкой, Ядвига Юферова и Сергей Черемин сделали все, чтобы встреча в Москве все-таки состоялась. 

Наталья Алехина из Узбекистана победила со своим «Автографом Победы». 

Дауренбек Нуртуган из Монголии нашел кредит (доверия!) для онлайн-словаря русско-монгольского языка. 

Сирия, Сербия, Таджикистан, Грузия, Венгрия… Послы русского языка.

А К Ц Е Н Т

«Чтобы полюбить русский язык, надо 
полюбить Россию», вслед за академи-
ком Костомаровым повторяют учителя
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ВЗГЛЯД Белух, дельфинов и касаток призывают наблюдать в природе

Шоу с животными — каменный век

ДОСТОИНСТВО Вышел фильм о том, как спасают раненых детей Донбасса 

Скорая справедливая 
помощь

Александр Емельяненков

Н
амерения России огра-
ничить добычу китоо-
бразных только интере-

сами коренных малочисленных 
народов Севера и научными за-
дачами и готовность ввести пол-
ный запрет на вылов для развле-
кательных целей касаток, белух 
и дельфинов поддержали в ме-
ждународной группе «Антарк-
тика 2020». Об этом стало из-
вестно «РГ» из обращения чле-
на этой группы, посла доброй 
воли Памелы Андерсон в адрес 
президента России. .

«Была рада узнать, что Вы 
полностью поддерживаете за-
прет на вылов касаток, белух и 
дельфинов из природы, — гово-
рится в обращении. — Эти заме-
чательно умные животные при-
надлежат природной среде об-
итания. Никакой океанариум, 
никакое вмешательство челове-
ка не могут построить и создать 
ничего сходного с их естествен-
ной средой  — Океаном…». 

Ранее, в диалоге с правоза-
щитниками,  Владимир Путин 

высказался и о мерах защиты 
братьев меньших — представи-
телей животного мира. Член Со-
вета при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека известный 
эколог Сергей Цыпленков при-
звал главу государства поддер-
жать поправки депутатов Гос-
думы к законопроекту, который 
внесен в нижнюю палату прави-
тельством России.   

По словам Цыпленкова, они 
оставляют возможность для 
традиционного промысла ко-
ренным народам, не исключа-
ют вылова по спецразрешениям 
для научных целей, но закры-
вают промышленный лов ки-
тов и вылов китообразных для 
развлекательных шоу. Сейчас 

коммерсанты от природы и жи-
вотного мира маскируют такую 
деятельность под формулиров-
ками «учебная», «культурно-
просветительская».  А в резуль-
тате рождаются «китовые тюрь-
мы» вроде той, что была во Вла-
дивостоке…

«Вы предлагаете запретить 
вылов с целью развлекатель-
ной? — уточнил глава государст-
ва. — Да, согласен, давайте так и 
сделаем». 

Этот диалог получил живой 
отклик среди экологов и зооза-
щитников по всей России и стал 
известен за ее пределами. 

«Я надеюсь и рассчитываю, 
что полный законодательный 
запрет, который Вы публично 
поддержали, успешно пройдет 

слушания в российском парла-
менте, — с воодушевлением пи-
шет Памела Андерсон. — Моя ро-
дина Канада имела продолжи-
тельную историю частных оке-
анариумов и исторически поку-
пала белух из России. В прошед-
шем ноябре Канада приняла за-
прет на бесчеловечную практи-
ку содержания морских млеко-
питающих в неволе. Рядом с Га-
лифаксом в Новой Шотландии 
создается реабилитационный 
центр для белух».

От себя и единомышлен-
ников в группе «Антарктика 
2020», куда входит и Вячеслав 
Фетисов, выдающийся хокке-
ист, депутат Госдумы и посол до-
брой воли ООН по полярным ре-
гионам, Памела Андерсон при-
звала российского лидера не 
снижать усилий ради сохране-
ния первозданной природы и ее 
обитателей. И напомнила о гло-
бальной задаче «30 на 30 к 2030 
году» — взять под охрану, огра-
ничить хозяйственную деятель-
ность и сохранить к концу деся-
тилетия биоразнообразие на 30 
процентах суши и Океана.   

Елена Новоселова

З
автра исполняется 
пять лет, как нет на зем-
ле Лизы Глинки. Выздо-
ровели и выросли тя-
желобольные и ране-
ные дети, которых она 
спасала в Донбассе. В 
своем последнем ин-
тервью «РГ» на вопрос, 

что ее могло заставить не мчать-
ся к ним на помощь, она ответи-
ла: «Только пуля». Лиза погибла 
в авиакатастрофе, когда сопро-
вождала в Сирию партию ле-
карств для университетского го-
спиталя. Однако дело ее живет. 
Об этом новый фильм «Жить! 
Войне и смерти вопреки», кото-
рый покажут на ОТР, а также на 
телеканалах ЛНР и ДНР.

О героях фильма и помощи, 
которую им оказывает Россия, 
наш разговор с  президентом Ме-
ждународной благотворитель-
ной общественной организации 
«Справедливая помощь Доктора 
Лизы» Ольгой Демичевой.

Ольга Юрьевна, встречаются 
ли вам сегодня дети с минно-
взрывными травмами?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: К сожалению, да. 
Потому что никуда не делись 
заминированные участки, по-
прежнему продолжаются сти-
хийные обстрелы «серой» зоны.

Доктор Лиза рассказывала, 
что за два года, как она зани-
мается эвакуацией больных и 
пострадавших в военных дей-
ствиях малышей, оказана по-
мощь 446 детям. С тех пор 
прошло пять лет…

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Сейчас мы кури-
руем и сопровождаем около 800 
тяжелобольных и раненых детей 
с Донбасса.

У Лизы не было любимчиков, 
но были любимые, историями 
которых она особенно дорожи-
ла. А вы сейчас за кого ставите 
свечку в церкви?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Когда дети прохо-
дят через твои руки, все стано-
вятся близкими. Молимся и за 
тех, кто жив и лечится, и за тех, 
кого больше нет. Я вам расскажу 
про Настеньку Полетаеву, кото-
рая получила минно-взрывную 
травму. Она из Макеевки. Мама, 
закрывшая ее собой в момент 
взрыва, потеряла глаз и полу-
чила множественные осколоч-
ные ранения. А Настенька фак-
тически лишилась зрения. Мы 
привозили ее в лучшие клиники 
Москвы, консультировали, опе-
рировали многократно. Сейчас 
Настя различает силуэты круп-
ных предметов. Очень сильный 
человек. Пережила настоящую 
депрессию, когда тошно разго-
варивать, просто лежишь и смо-
тришь в стенку. Сейчас девоч-
ка учится в спецшколе для не-
зрячих детей в Донецке. Мечта-
ет стать журналистом. Несмо-
тря на искорежившую ее жизнь 
травму, у нее яркое будущее.

Или другая история. Живет у 
нас в Домике милосердия Егор 
Попов из Донецка. Такой рыжик, 
абсолютно солнечный мальчик. 
Поступил к нам с гемодиализа. 
Почки у него не функционирова-
ли. Кроме того, Егорушка от ро-
ждения глухой. Но очень пози-
тивный. Когда в центре Шумако-
ва ему сделали пересадку почки, 
он буквально через несколько 

дней после этого заявил, что хо-
чет учиться… музыке.

 Бетховен...
ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Почти. Егор ока-
зался очень талантливым. Во-
лонтеры из Марфо-Мариинской 
обители стали учить его игре на 
фортепиано, и он продвигается 
семимильными шагами.  

Вряд ли сейчас у больниц Дон-
басса есть возможности при-
менять новые высокие техно-
логии по лечению рака. А бо-
лезнь не может ждать…

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Онкологи на Дон-
бассе традиционно хорошие. Но 
трансплантация костного мозга 
там сейчас не проводится. Но-
вые дорогостоящие техноло-
гии не применяются. Война есть 
война. Самых тяжелых детей мы 
привозим сюда. Нам помогает 
в этом НИИ детской онкологии 
и гематологии на Каширке. Там 
фантастические доктора, кото-
рые просто чудеса творят. Но и 
они не Боги. Юля Волкова из Лу-
ганска. Два года мы боролись с 
саркомой малого таза. Еще ме-
сяца нет, как ее не стало. Девчон-
ка, которая до последнего дня 
беспокоилась о своей семье. Уже 
могла лежать только на животе. 

За день до смерти писала мне: 
«У меня проблемка. Те цветы, 
которые мне подарили на день 
рождения, уже все завяли. А без 
них скучно». Старалась даже нас 
немножко повеселить. Очень по 
ней скучаю.

Это не единственная потеря, 
которая у нас была. Когда нашим 
детям ставят паллиативный ста-
тус, я пишу лучшим специали-
стам, отправляю выписки не 
только по России, спрашиваю, 
есть ли другие стратегии, кото-
рые могли бы помочь. Но иногда 
остается только молиться и ве-
рить в чудо... Я врач, понимаю, 
что чудес, наверное, не бывает. А 
может, и бывают, кто знает?

Ольга Юрьевна, ну расскажи-
те про чудо, пусть все будет 
как в сказке с добрым концом.

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: У нас в этом году 
два золотых медалиста. Без вся-
кого блата. Девочку зовут Анге-
лина Чепикова. Потрясающая 
личность. Я ее первый раз уви-
дела в отделении гемодиализа 
в Донецкой республиканской 
детской больнице. Прозрачная, 
бледненькая. Папа ко мне в сле-
зах: «Сделайте что-нибудь, ви-
дите, что она угасает!» Была в 
тяжеленном состоянии — тер-

минальная почечная недоста-
точность, гемодиализ и все это 
на фоне заболевания, которое ее 
убивало — гранулематоза Веге-
нера. Лет десять тому назад это 
был приговор.

Ангелина — первый диализ-
ный ребенок, которого мы при-
везли в Россию. Месяц диали-
за, а это огромные деньги. По-
мог один добрый человек. За это 
время мы оформили семье ста-
тус беженцев. А дальше появил-
ся российский полис и возмож-
ность лечиться бесплатно. Сей-
час девочка учится в Педунивер-
ситете на факультете русского 
языка и литературы.

А другого медалиста еще 
Лиза привезла в состоянии пра-
ктически безнадежном с мин-
но-взрывной травмой. Это наш 
«стойкий оловянный солда-
тик» Сережа Апресян. Он поте-
рял руку, ногу, пальцы на второй 
руке, у него серьезные повре-
ждения глаз. Перенес несметное 
количество операций. Сейчас 
учится на психолога, хочет ра-
ботать в кризисном центре МЧС 
России, чтобы помогать таким, 
как он сам.

Что «Справедливая помощь 
Доктора Лизы» берет на 
себя, когда привозит деток в 
Россию?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Мы обеспечиваем 
транспортировку тяжелоболь-
ных и раненых детей на терри-
торию России для получения 
лечения и обратно. Оплачиваем 
их плановое лечение и обследо-
вание. Это касается, например, 
трансплантации костного моз-
га, реконструирующих опера-
ций. Экстренная и неотложная 
помощь  — за счет российского 
бюджета.

Все МРТ, КТ, лабораторные 
анализы — все это мы тоже берем 

на себя. А также такси на амбула-
торное лечение: химиотерапию, 
диализ, диагностические проце-
дуры. Жилье в Доме милосердия 
— комнаты для ребенка и сопро-
вождающего, питание, все ком-
мунальные услуги, все необхо-
димые гигиенические и моющие 
средства. То есть они живут у нас 
на всем готовом.

Лиза Глинка считала, что 
Дом милосердия на Новой Бас-
манной улице, который при-
нимает раненых и тяжело-
больных детей Донбасса, — это 
такой трамплин между вой-
ной, больницей и нормальной 
мирной жизнью. Сколько ре-
бят сейчас там живет?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Там может разме-
ститься 14 семей. Если тех, кто 
нуждается сейчас в проживании 
в Москве, больше, мы снимаем 
либо хостел, либо гостиницу при 
онкоцентре.

Зачем вам нужно четыре-
пять раз в год, а то и чаще, са-
мой летать на Донбасс?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Когда я первый раз  
побывала в Донецке, а потом в 
Луганске, было такое чувство, 
что я опоздала: надо было ехать 
раньше и выяснять больше. Ведь 
это прямые контакты с минздра-
вом республик, с руководителя-
ми клиник, с врачами, которые 
оказывают помощь детям. Я врач 
и очень хорошо вижу, могут или 
нет им помочь на Донбассе, тре-
буется ли дополнительная по-
мощь от нас. Да и на одном языке 
мы разговариваем с коллегами. 
Из Москвы рулить ситуацией —  
бесперспективно и абсурдно.

Мы приезжаем и ведем при-
ем семей с тяжелобольными 
детьми, которые написали заяв-
ления о помощи в нашу органи-
зацию. Правда, часто обращают-

ся с вопросами, которые можно 
решить на месте. Но родителей 
можно легко понять — им страш-
но, даже если у ребенка болезнь, 
которую можно лечить дома: са-
харный диабет, эпилепсия, жел-
чнокаменная болезнь... Разъя-
сняем, помогаем наладить лече-
ние по месту жительства. Стара-
емся помочь и клиникам: лекар-
ствами, оборудованием, расход-
никами, обучением специали-
стов в России… Оплачиваем до-
рогу, проживание… Зарплаты 
медиков на Донбассе катастро-
фически низкие.

То, чем вы занимаетесь, это не 
государственная задача?

ОЛЬГА ДЕМИЧЕВА: Это очень труд-
ный, больной вопрос. Думаю, что 
мы делаем общее дело. Не просто 
так мы получили второй по ве-
личине президентский грант на 
2021 год. Это очень солидная 
сумма, которая позволила нам 
многое сделать. Вы знаете, до не-
давнего времени я очень жестко 
выступала против того, чтобы 
благотворительные организа-
ции подменяли собой государ-
ственные структуры. Считаю, 
что мы не должны этого делать. 
Однако вполне способны рабо-
тать там, где государство сейчас 
не может решить наболевшие во-
просы. Я не судья в данном слу-
чае, недостаточно компетентна, 
чтобы сказать, почему так про-
исходит. Но я вижу проблемы и 
знаю, что предпринять. Благот-
ворители — это своего рода «ско-
рая помощь», быстрое реаги-
рование в решении многих про-
блем, в том числе в организации 
лечения тяжелобольных и ране-
ных детей из зон военных дейст-
вий и катастроф.  

Дельфины, белухи, касатки рождены свободными, напоминают экозащит-
ники. И по-настоящему красивы только в естественной среде обитания.

А К Ц Е Н Т

Через несколько дней после пересадки 
почки в центре Шумакова Егорушка 
заявил, что хочет учиться… музыке. 
Волонтеры стали учить глухого 
мальчика музыке, и он продвигается 
семимильными шагами 

Доктор Лиза привозила в Россию 
тяжелобольных детей с востока 
Украины. Ее дело продолжается...
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земель-
ных участках, находящихся в государственной, муниципаль-
ной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Центр» на территории Новоусманского муниципального рай-
она Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 24.12.2021 г., с кадастровыми номерами: 

36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:408, площадь 30 000 кв. м; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 294 559 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 21 февраля 2022 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реали-
зации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Прави-
тельства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ассоциация участников философско-просветительской деятель-
ности «Метагалактического Синтеза» (АМСи) собирает Между-
народный Съезд Посвященных 22.02.2022 в Москве на территории 
Центра Международной Торговли. Приглашаем Вас принять уча-
стие в Съезде, чтобы вместе учредить Метагалактический Парла-
мент Посвященных. Подробная информация размещена на офици-
альном сайте msp-conf.ru и msintez.online В связи с этим обращаемся 
с просьбой поддержать проект и оказать благотворительную помощь 
(р/с АМСи 40703810238000018598). Мы ждем вас на съезде!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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А К Ц Е Н Т

Коммерсанты от природы маскируют 
свою бизнес-деятельность как «учеб-
ную» и «культурно-просветительскую»

Страховые 
величины

В первом полугодии 2022 года получить пенси-
онные выплаты по старости смогут женщины, 
которые достигли возраста 56,5 года. Если же 

женщина имеет 37 и более лет трудового стажа, то в этом 
случае она сможет выйти на пенсию как и раньше — в 55 
лет. Что касается мужчин, то они начнут получать пенси-
онные выплаты в том случае, если они достигли 61,5-лет-
него возраста и, соответственно, родились во второй по-
ловине 1960 года. 

При этом, имея трудовой стаж 42 года, они также мо-
гут выйти на пенсию почти на два года раньше — в возра-
сте 60 лет. Для всех категорий граждан немного повысит-
ся пенсионный коэффициент — с 21 до 23,4 балла, а так-
же количество лет стажа для назначения пенсии — с 12 до 
13. Не только большой трудовой стаж может повлиять 
на возраст выхода на заслуженный отдых. Некоторым 
категориям граждан пенсия также назначается досроч-
но. Так, ранее общеустановленных возрастных критери-
ев пенсию получат те, кто работал в тяжелых и опасных 
условиях, а также лица некоторых социально значимых 
профессий, например, педагоги и врачи, водители, спа-
сатели и др. Также досрочно выходят на пенсию гражда-
не, работавшие в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним территорий, многодетные матери.  

Читайте также: В банках рассказали, когда пенсионерам 
придет пенсия за январь
rg.ru/art/2232118
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ЖКХ Участникам 
всероссийского форума 
показали, как нужно 
управлять домами 

Если друг 
оказался в УК

Ирина Рыбникова

Сама по себе управляющая компания — всего лишь ор-
ганизация, у которой могут быть свои плюсы и мину-
сы. Вместе с активом жителей УК — сила, способная вы-
вести на хороший уровень обслуживания даже самый 
безнадежный дом. В этом управляющий партнер ком-
пании «Сумма Технологий» Аркадий Суворов уверен. 
Именно в тесной связке с жителями и властью он под-
нимал «Гусарскую балладу».

Это крупный жилой комплекс в подмосковном 
Одинцове. Сюда Суворов привез участников всероссий-
ского форума «Управление многоквартирными дома-
ми: собственники и бизнес», чтобы рассказать, как из 
проблемного недостроя вырос один из лучших жилищ-
ных комплексов области. «Гусарская баллада» перешла 
в компанию Суворова после банкротства застройщи-
ка. Дома, вспоминает он, принимали с чудовищными 
недоделками. Но 
за короткий срок 
большую их часть 
удалось ликвидиро-
вать. Как? Во-пер-
вых, «Сумма Техно-
логий» является не 
только управляю-
щей компанией «Гу-
сарской баллады», 
но и ее теплоснаб-
жающей и водоснабжающей организацией. То есть ни-
каких посредников между жителями и ресурсниками в 
данном случае нет. А поскольку УК отвечает еще за те-
пло и воду, а не просто за состояние труб, по которым 
они идут к жителям, то в ее штате есть весь набор нуж-
ных специалистов. По сути, в «Гусарской балладе» ра-
ботает та самая сервисная управляющая организация, 
за создание которых сегодня так ратуют в Подмосковье. 
Сервисные управленцы отвечают за всю цепочку пере-
дачи тепла и воды жителям, а еще они обязательно дер-
жат в штате инженера по эксплуатации, которого в об-
ычных УК нет. Но именно он знает все особенности каж-
дого подведомственного дома и большую часть техни-
ческих проблем способен предупредить. «Комплексное 
управление позволяет нам держать более низкий ком-
мунальный тариф.  В среднем содержание каждого ква-
дратного метра нашим жителям обходится на 4 рубля 
дешевле», — делится расчетами Суворов. 

Во-вторых, его компания исповедует философию до-
брососедства. «Мы обязательно держим своего предста-
вителя в шаговой доступности», — утверждает Аркадий 
Суворов. Как-то в УК проанализировали, сколько во-
просов за год поступает от граждан по всем известным 
каналам жилищно-коммунальной связи и сколько по-
лучает всегда находящийся под рукой представитель 
управляющей компании. Получилось 500 и 20 тысяч. 
Да, не все из последних вопросов были по существу, но 
все они так или иначе касались комфортного прожива-
ния людей в многоквартирных домах. А часть вопросов 
не переросли в масштаб глобальных проблем именно 
потому, что были вовремя заданы специалистам.  

В «Гусарской бал-
ладе» осуществля-
ется сервисное 
управление 
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ЛАБОРАТОРИЯ Разработано 
новое вещество 
для костных имплантов

Помощь скелету

Антон Дерябин, «Российская газета», Нижний Новгород

Многие годы хирурги используют заменители челове-
ческих костей для имплантаций. Но здесь две основные 
проблемы: не стопроцентная приживаемость и веро-
ятность бактериального заражения организма. Ученые 
химического факультета  Нижегородского  универси-
тета имени Лобачевского (ННГУ) создали материал 
для импланта, способный бороться с инфекциями. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» автор проекта, 
доцент кафедры аналитической и медицинской химии 
ННГУ Евгений Буланов, испытания проводились in 
vitro, то есть в пробирке, — на человеческих фибропла-
стах, клетках соединительной ткани организма. Новый 
материал представляет собой фторапатит, в котором 
атомы кальция частично заменены на атомы висмута 
и натрия. Натрий отвечает за биосовместимость веще-
ства, помогает ему активнее встраиваться в кость. За 
антибактериальный эффект отвечает висмут. Основа 
состава — минерал, который воспроизводит структуру 
и состав человеческой костной ткани. 

Выгодное отличие нового материала в том, что он 
не покрывается антибиотиками, как это обычно дела-
ется, а имеет антибактериальный агент, жестко закре-
пленный в своей в кристаллической структуре.

— Сначала мы разработали экономичный и легко 
масштабируемый способ производства основы мине-
ральной составляющей костей, — пояснил Евгений Бу-
ланов. — Постепенно исследования сфокусировались 
на модификации химического состава. В ближайших 
планах — внедрение магния в структуру нового вещест-
ва. Это сделает его ближе к натуральной кости.  

Работа началась в 2018 году в сотрудничестве с 
учеными Наньягского технологического универси-
тета (Сингапур). Сегодня партнеры проекта —  При-
волжский исследовательский и Кубанский государ-
ственный медуниверситеты. Результаты исследо-
вания опубликованы в британском журнале Dalton 
Transactions.  

ВПЕРВЫЕ Хирурги провели 
уникальную операцию 
пациенту с генетическим 
заболеванием 

Чем сердце 
успокоится

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Специалисты Центра имени Мешалкина спасли 
44-летнего пациента с гипертрофической кардиомио-
патией и врожденной аномалией коронарных артерий. 

Бывший военный, житель Владивостока долгое вре-
мя жаловался на сильную одышку, утомляемость, уча-
щенное сердцебиение. После обследования врачи ди-
агностировали у него генетическое заболевание мио-
карда — гипертрофическую обструктивную кардиоми-
опатию. 

— Патология характеризуется избыточным разра-
станием сердечной мышцы выходного отдела левого 
желудочка сердца, создающим препятствие току кро-
ви, — рассказала 
«РГ» представитель 
Национального ме-
дицинского иссле-
довательского цен-
тра имени акаде-
мика Мешалкина 
Дарья Семенюта. — 
Без своевременного 
хирургического ле-
чения заболевание 
может привести к 
внезапной смерти.

Владивостокца 
направили на опе-
рацию в Москву. Столичные хирурги провели боль-
ному стандартную миоэктомию — иссекли верхнюю 
треть утолщенной межжелудочковой перегородки. Од-
нако после операции легче не стало: врачи обнаружи-
ли у пациента сопутствующее нарушение ритма сер-
дца — фибрилляцию предсердий. А еще врожденную 
аномалию коронарной артерии — протяженный мы-
шечный мостик, из-за чего провоцировались симпто-
мы стенокардии. 

Специалисты Центра Мешалкина, у которых боль-
шой опыт хирургического лечения гипертрофической 
обструктивной кардиомиопатии, предложили прове-
сти пациенту сложное хирургическое вмешательство 
с одномоментным лечением сопутствующих заболева-
ний. Такая операция стала первой в отечественной ме-
дицинской практике и прошла успешно.

— Хирурги выполнили операцию, направленную на 
уменьшение толщины гипертрофированной межжелу-
дочковой перегородки и коррекцию аномального раз-
вития коронарных артерий, а также хирургическое ле-
чение сопутствующей фибрилляции предсердий, — про-
комментировал директор Института патологии крово-
обращения НМИЦ Александр Богачев-Прокофьев.

Одышка и боли у пациента прошли. Сердцебие-
ние полностью нормализовалось. Мужчина вернулся 
в родной Владивосток и уже планирует в ближайшее 
время выйти на работу. А на следующее лето — отпра-
виться с друзьями в поход.   

АКТУАЛЬНО Кардиолог Виктория Бузиашвили: Биологический 
возраст не всегда совпадает с цифрами в паспорте 

Счастье исключает 
старость

Ирина Краснопольская 

К
ак часто пожилой 
пациент в ответ на 
ж а л о б ы  п о  п о в о -
ду сбоев в здоровье 
нередко слышит: 
«А что вы хотите в 
свои-то годы? Воз-
раст». С возрастом 
ничего не поделать. 

А с отношением к возрастному 
пациенту? Об этом беседуем с 
кардиологом Центра сердеч-
но-сосудистой хирургии име-
ни Бакулева Викторией Бузи-
ашвили. 
ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Да, такое от-
ношение нередко. Как-то прошу 
коллегу смежной специально-
сти проконсультировать моло-
дого пациента 59 лет. Просьба 
вызвала легкий сарказм с во-
просом: «А кто для тебя тогда 
пожилой»?

Так кто же сегодня тот са-
мый пожилой пациент?

 ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Невозмож-
но отрицать, что количество 
взрослых пациентов старше 75 
лет становится все больше. Они 
стали значимым процентом 
нуждающихся в нашей помощи. 

 Вы сказали «взрослых»… Зна-
чит, есть и не взрослые по-
жилые?

 В И К ТО Р И Я  БУЗ И А Ш В И Л И :  Сегодня 
в этой сфере, как и во многих 
других, есть регламенты и шка-
лы, распределяющие понятия и 
цифры по местам. Скажем, Все-
мирная организация здравоох-
ранения выделяет три возраст-
ные категории. Это пожилые 
люди в возрасте от 60 до 75 лет. 
Затем старческий возраст — до 
90 лет. И долгожители — люди 
старше 90 лет. В США введены 
совсем иные, с моей точки зре-
ния, очень интересные опреде-
ления: молодые пожилые — 60—
74 года, старые пожилые — их 
возраст от 75 до 85 лет. И стар-
ческий возраст — старше 85 лет. 
Хотя, как сказал Бенджамин 
Франклин, многие умирают в 
25, а в могилу попадают лишь 
в 75.

 В нашей жизни, в нашей пра-
ктике часто встречаются «мо-
лодые пожилые». Это когда все 

диагнозы нипочем, жизнь же-
ланна и интересна. И в то же 
время все чаще видим «пожи-
лых молодых», которые боль-
шую часть времени проводят в 
кабинетах врачей и психологов 
в поисках диагнозов и смысла 
жизни. Без преувеличения: ни-
что так быстро не старит чело-
века, как постоянная мысль о 
том, что он стареет.

 Каковы же различия и кри-
терии? Что это — «огонек» в 
глазах и ли список диагнозов и 
заболеваний? 

ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Наши кол-
леги в Институте гериатрии 
разработали шкалу под назва-
нием «Возраст не помеха». Она 

позволяет четко оценить состо-
яние пациента и его истинный 
биологический возраст, кото-
рый отнюдь не всегда совпада-
ет с цифрами в паспорте. Важ-
но видеть, осознавать тот факт, 
что прогресс медицины привел 
к ощутимому скачку продолжи-
тельности жизни. Сегодня спа-
саем и возвращаем к полноцен-
ной жизни людей, которые бук-
вально двадцать лет назад были 
обречены на инвалидность или 
даже смерть. Но эта медаль име-
ет и оборотную сторону: насе-
ление планеты, особенно в раз-
витых странах, стареет. Про-
гресс привел нас еще и к значи-
мому снижению рождаемости. 
Эти факторы ведут к неизбеж-
ному росту и преобладанию в 
обществе людей старшего воз-
раста. 

И службе здоровья нельзя это 
не учитывать. А предусмо-
треть острые и сложные мо-
менты можно?

ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: По прогно-
зам ВОЗ, к 2050 году (меньше, 
чем через тридцать лет), на пла-
нете будет более 2 млрд чело-
век старше 60 лет. Всего четы-
ре года назад, в 2017 году, насе-
ление этой возрастной группы 
составляло лишь 1 млрд чело-
век. Вернемся к службе здоро-
вья, практике врача. Главные 
цели, которые ставит перед со-
бой врач в работе с любым па-
циентом, — это улучшить про-
гноз. Тем самым увеличить про-
должительность жизни челове-
ка и, что очень важно, улучшить 
качество жизни подопечного. 
С первым пунктом мы сегодня 
справляемся, можно сказать, 
успешно. А вот второй…

Где оно, это качество жизни 
для пожилых? Для молодых и 
пожилых критерии сильно раз-
нятся. Для молодого пациента 
— это отсутствие боли, высокая 
трудоспособность. Иными сло-
вами, способность и возмож-
ность быстрее бежать на рабо-
ту. Для пожилого человека — это 
мобильность, независимость от 
родных и близких, ежедневная 
активность. И что, с моей точ-
ки зрения, ключевое — востре-
бованность в обществе, психоэ-
моциональный статус. Ведь ста-
рость приходит, когда знаешь 
ответы, но тебя перестают спра-
шивать. 

Безусловно, материальное 
обеспечение играет важную, 
если не ключевую, роль в воз-
можности решать вопросы ка-
чества жизни пожилых людей. 
Но сделать этих людей востре-
бованными, подарить им соци-
альную значимость в общест-
ве… Это не требует значимых 
материальных затрат. И в на-
ших силах — молодого поколе-
ния — не отгораживаться от этих 
людей, спрашивать у них сове-
та, помогать даже в мелочах. К 
сожалению, нередко все под-
меняется бесконечными рас-
суждениями об ужасах и про-
блемах пожилых. А, например, 
такой пустяк, как пандус, даже 
при входе в медицинское учре-
ждение , повсеместно отсутст-
вует. 

 Пандус — вовсе не пустяк. Он 
важен не только для возраст-
ных, но и для тех же мам с 
детскими колясками. И непо-
нятно, почему он такая ред-
кость. Между прочим, даже 
на пляже в израильском Акко 
пандусы есть при входе в море. 
В нашем разговоре никак не 
обойти нынешнею пандемию, 
на фоне которой заявили о 
себе новые возрастные пробле-
мы. Есть зависимости между 
возрастом и опасностью забо-
леть или же шансами выздо-
роветь?

 ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Ковид унес 
и продолжает уносить жизни, 
невзирая на возраст. Но многих, 

в том числе и возрастных паци-
ентов, удается спасти. Порой 
это воспринимается чуть ли не 
как чудо. Выздоравливают, не-
смотря ни на что. В чем тут се-
крет, неизвестно. Как говорит-
ся, время покажет. Хотя оче-
видно: чем человек старше, тем 
тяжелее возвращение к норме. 
Но… немало примеров, когда и 
тут возрастные могут дать фору 
молодым. Может, потому, что у 
них нередко более оптимисти-
ческий взгляд на происходящее 
вокруг, больший интерес к за-
втрашнему дню. 

 И к завтрашнему дню, и к са-
мой жизни. Так, может, есть 
возможность профилактиро-
вать старость? Старость — 
это состояние здоровья или 
же состояние ума? 

ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Как гово-
рил великий Уинстон Черчиль, 
ушедший в мир иной в 90 лет 
(что для того времени равно-
ценно сегодняшним 100 годам), 
в трезвом уме и будучи востре-
бованным: «В моем возрасте 
я не могу позволить себе пло-
хо себя чувствовать». Согласи-
тесь, это самый верный подход к 
возрасту и состоянию здоровья. 
Интерес к жизни, желание мно-
гое реализовать — вот то, что, с 
моей точки зрения, отодвига-
ет старость на внушительное 
расстояние. Как сказал мудрец, 
«счастье исключает старость». 
Ничего так не следует остере-
гаться в старости, как лени и 
безделья.

Безусловно, есть свои осо-
бенности лечения и подхода 
к пожилым. Старость для че-
ловека, что пыль для платья — 
выводит наружу все пятна ха-
рактера. В работе с человеком 
пожилого возраста необходи-
мо учитывать множество гра-
ней. Мы не имеем права рабо-
тать узко, однонаправленно. К 
примеру, сопутствующие па-
тологии, зачастую огромное 
количество назначений, ко-
торые уже давали врачи рань-
ше. Необходимо принимать во 
внимание моральное состоя-
ние человека. Да, лечение лю-
бого пациента, а возрастного 
тем более, — это совместная ра-
бота двух людей, бок о бок. И 
настрой пациента — это фунда-
мент. В нашей практике очень 
важен фактор разницы биоло-
гического и паспортного воз-
раста человека. Его иногда на-
зывают еще «индексом хруп-
кости». И забывать о нем нель-
зя. Внимание к особенностям 
каждого пациента — залог успе-
ха в любой медицинской сфе-
ре. А уж если речь о возраст-
ных… Исключение составляет 
экстренная медицина — здесь у 
наших коллег счет идет на ми-
нуты, и учесть все нюансы не 
всегда возможно.

Опять о биологическом возра-
сте. Что за этим понятием? 
Прожитые годы или состоя-
ние организма?

ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Биологиче-
ский возраст — это состояние 
здоровья в совокупности с мен-
тальным и психологическим 
состоянием. Вот мы иногда се-
туем: дескать старики достают 
нас своими советами. И не ду-
маем о том, что они потому так 
любят давать именно хорошие 
советы, что уже неспособны по-
давать дурные примеры.

Похоже, моя собеседница, ко-
торая всего десять лет зани-
мается врачеванием, просто 
философ. Но не станем ухо-
дить от обыденности. Чув-
ствую себя, мягко говоря, 
неуютно, когда узнаю, что 
тот или иной возрастной 
пациент (такое нередко и с 
пациентами-детьми), если 
есть у него или его близких 
возможность, отравляет-
ся за медицинской помощью 
за рубеж. 

В И К Т О Р И Я  Б У З И А Ш В И Л И :  Вопрос 
уровня жизни и работы с пожи-
лыми людьми — это один из тех 
моментов, в которых нам нель-
зя не поучиться у наших зару-
бежных коллег. Вот вы упомя-
нули израильский пляж с пан-
дусами. Израиль — страна, в ко-
торой процент пожилых неимо-
верно высок. И, что очень важ-
но, каждый пенсионер там мо-
жет чувствовать себя независи-
мым от своих детей и родных. У 
него есть социальная помощь, 
материальное и лекарственное 
обеспечение на должном уров-
не. За его жизнь и здоровье ме-
дики там сражаются ровно с тем 
же упорством, как и в случае с 
человеком тридцати лет. И еще: 
там заметно ощущение востре-
бованности, желания помочь 
пожилому. Вот вы сказали, что 
вам неуютно, когда едут за ме-
дицинской помощью за рубеж. 
Нам всем должно быть неуют-
но от того, что в нашей повсед-
невности стало заметно меньше 
сострадания, желания помочь 
тому же пожилому человеку. А 
это же в России всегда было. И, 
надеюсь, будет. А остальное на-
верстаем.

Вы родились в потомствен-
ной семье врачей. Десять лет 
работаете в клинико-диаг-
ностическом отделении ме-
дицинского центра мирово-
го уровня. Что надо менять 
в адрес пожилых, чтобы, как 
вы сказали, наверстать?

ВИКТОРИЯ БУЗИАШВИЛИ: Судьба по-
дарила мне семью мудрых и 
трудолюбивых врачей с боль-
шой буквы. Это дало два бес-
ценных урока — уважать своих 
учителей и, как говорил вели-
кий российский врач академик 
Владимир Иванович Бураков-
ский, любить людей, всех без 
исключения и разделения на 
социальные ниши. Главное, как 
мне кажется, что надо менять в 
реальной медицине сегодня, — 
это отношение к пожилому че-
ловеку. Чтобы он заведомо не 
чувствовал себя обреченным. 
Чтобы не было у наших стари-
ков щемящего чувства вины, 
просителя помощи, чтобы из-
бавить их от извинений за же-
лание жить.

Все остальные моменты ор-
ганизации здравоохранения на 
поверхности и видны невоору-
женным глазом. Это необходи-
мость социальной помощи на 
дому людям с ограниченными 
возможностями. Это реабили-
тационные центры. Это мате-
риальная поддержка. Тут есть 
изменения. Но пока не столь за-
метные. Требуется время. А вот 
ментальность в отношении к 
старикам менять тяжелее все-
го. Но даже само цифровое вре-
мя диктует необходимость пе-
ремен.  

И не разобрать, кому сколько лет: 
рядом и стар и млад.

А К Ц Е Н Т

Ничто так быстро не старит человека, 
как постоянная мысль о том, 
что он стареет. Ничего так не следует 
остерегаться в пожилом возрасте, 
как лени и безделья

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
В деревне 
заработал 
«умный» 
медпункт

ПОМОЖЕТ 
РОБОТ 
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

В Удмуртии заработал первый в 
республике «умный» фельдшер-
ско-акушерский пункт. Жите-
ли села Пихтовка в Воткинском 
районе, где он расположен, те-
перь под присмотром медиков и 
ночью, и днем. 

Прямо у порога главный врач 
районной больницы Алексей Бо-
родулин демонстрирует «начин-
ку» — дозатор для антисептика, 
который одновременно еще и 
термометр.  Ручка для заполне-
ния амбулаторной карты здесь 
не нужна: всю информацию о 
больном сохранит компьютер. 

Медпункт оснащен системой 
дистанционного мониторинга 
состояния пациентов. Это зна-
чит, например, что голосовой 
робот регулярно обзванивает 
тех, у кого высокое давление и 
сахарный диабет. Кроме того, 
у пациентов есть электронные 
тонометры и глюкометры: они 
автоматически передают по-
казания лечащему врачу, а тот 
может или скорректировать ле-
чение, или немедленно оказать 
помощь. 

Самому фельдшеру срочную 
информационную помощь ока-
жет искусственный интеллект: 
в программу заложены данные 
почти о трех сотнях разных за-
болеваний. Поможет ИИ и в рас-
шифровке кардиограмм. Так что 
ехать за результатами ЭКГ в рай-
центр жителям не придется. 

Еще один нюанс: в медпун-
кте все автоматизировано — ос-
вещение, отопление, вентиля-
ция. «Умный» ФАП в Пихтовке 
— часть федеральной программы 
«Модернизация первичного зве-
на здравоохранения».   

КАСАЕТСЯ ВСЕХ 

Защищайтесь 
от мороза 
грамотно

СЕРЕЖКИ  —  
СНЯТЬ! 
Ирина Лозовская

Заявили о себе морозы, столбик 
термометра пополз вниз. Это 
диктует свои правила поведе-
ния. Но... мы-то сами с усами: мо-
роз нам не страшен? Дама в мод-
нейших, массивных кроссовках 
(не утепленных), обтягивающих 
моднейших брюках, под которы-
ми лишь тоненькие кружевные 
трусики. Длинные волосы аж до 
талии, и без шапки. Многие муж-
чины тоже не очень озабочены 
ношением теплого нижнего бе-
лья. Как, впрочем, и головного 
убора. А зря!

С низкими температура-
ми, пришли цифры роста охла-
ждений, обморожений. Потому 
стоит напомнить, как проти-
востоять холоду. К обмороже-
нию приводят тесная одежда и 
обувь, ослабление организма в 
результате перенесенных забо-
леваний, потливость ног, хро-
нические болезни сосудов ног, 
сердечно-сосудистой системы, 
курение.

Что же делать? Прежде всего 
уйти в теплое помещение, снять 
промерзшую обувь, носки, пер-
чатки. При простом переохла-
ждении можно согреться лег-
ким массажем, дыханием. Если 
же обморожение серьезное, бы-
строе согревание, массаж или 
растирание делать не следует. 
Пораженную поверхность же-
лательно прикрыть чем-то те-
плым. Пострадавшего полез-
но напоить горячим напитком. 
Уместна таблетка аспирина или 
анальгина. Не надо растирать 
пострадавшего снегом. Непри-
емлемый и неэффективный ва-
риант — втирание масел, жира, 
спирта.

Перед выходом на мороз воз-
держитесь от алкоголя: опьяне-
ние ведет к большой потери те-
пла. И в то же время вызывая ил-
люзию тепла. На морозе не надо 
курить. Курение уменьшает пе-
риферийную циркуляцию кро-
ви, и таким образом делает наши 
руки и ноги более уязвимыми. 

И еще раз об одежде: в мороз 
и ветер отдайте предпочтение 
свободной. Это способствует 
нормальной циркуляции крови. 
Одевайтесь, как «капуста»: тог-
да между слоями вашего прики-
да есть прослойки воздуха, удер-
живающие тепло. А вот различ-
ные металлические, в том числе 
золотые, серебряные украшения 
— кольца, сережки, цепочки, бра-
слеты и так далее не уместны. На 
морозе избегайте контакта кожи 
с металлом.  

Специалисты центра имени Мешалкина проводят очередную 
уникальную операцию.

Пациент вернулся 
в родной Влади-
восток и уже 
планирует в бли-
жайшее время 
выйти на работу

Виктория Бузиашвили: Важнее важного — улучшение качества жизни 
человека в возрасте.
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КИНО Что общего у поэта 
Пастернака, пианистки 
Юдиной и юной 
пулеметчицы Маметовой?

Одна Победа

Инга Бугулова

Пианистка Мария Юдина, поэт Борис Пастернак, фи-
лософ Михаил Бахтин и 20-летняя девушка Маншук 
Маметова из Казахстана — что между ними общего? 
Что их могло объединить? Великая Отечественная. Не-
заметный городок Невель, что в Псковской области. 
Пути судьбы пересеклись. Кто-то родился здесь, кто-то 
погиб, кого-то через Невель провели случайные, неви-
димые нити. Да, и поэт, и пианистка — пусть не воевали 
на передовой, но тоже шли к победе. Вместе со страной. 

В московском театре «Геликон-опера» прошла пре-
мьера фильма «Одна победа» — его обещает скоро по-
казать телеканал «Культура». Фильм как раз об этих 
переплетениях судьбы сняли известные документали-
сты Дарья Виолина и Сергей Павловский. После пре-
мьеры «РГ» поговорила с Дарьей о том, что стоит за 
«Одной Победой».

Говоря о Великой Отечественной войне и Победе, есте-
ственно, вспоминают прежде всего о подвигах солдат и 
дальновидности маршалов. О поэтах, философах и пи-
анистках говорят не всегда. Почему вы сделали именно 
их героями своей картины?

ДАРЬЯ ВИОЛИНА: Война — это не только ад внешних обстоя-
тельств, но и муки внутреннего выбора. Конечно, это в 
первую очередь ка-
салось солдат, офи-
церов и маршалов, 
но выбор ведь сто-
ял перед каждым. 
История открыва-
ет нам невероятные 
примеры мужества 
вне линии фронта. 
И, безусловно, со-
противления и жиз-
ни духа — наш фильм 
скорее об этом. Да, 
людям искусства не 
доставались боевые 
награды — конечно, 
великая пианистка 
Мария Юдина не во-
евала с пулеметом. 
Но творцы, художники зачастую тоже проявляли отва-
гу. Побеждали силой своего духа. И это был тоже подвиг, 
просто немного другая его форма.

Пианистка Мария Юдина — интереснейшая, яркая 
личность — тоже герой войны?

ДАРЬЯ ВИОЛИНА: Это действительно так. Она не только вы-
дающийся музыкант с мировым именем, но и личность 
огромного масштаба. К слову, Юдина в первые же дни 
войны записалась на курсы санитарок и начала рабо-
тать в госпитале, будучи уже тогда профессором Мо-
сковской консерватории. Но позже поняла, что сво-
им искусством может принести больше пользы… Бес-
страшно выступала на фронтах и в блокадном Ленин-
граде. Удивительно, но и в самые невыносимые годы, 
обескровленные и обессиленные люди нуждались в 
искусстве и часто меняли хлебную карточку на кон-
цертную контрамарку… В сталинское время, когда лю-
бое неосторожное слово могло стоить тебе жизни, Ма-
рия Юдина не боялась открыто поддерживать невинно 
заключенных и позже на своих концертах читала сти-
хи запрещенного тогда Бориса Пастернака, она остава-
лась непримиримой во все времена…

Но в фильме мы рассказываем не только о Юдиной. 
Среди наших героев — и Герой Советского Союза, ка-
захская девушка 20 лет Маншук Маметова, и фронто-
вые операторы, благодаря которым мы смогли уви-
деть уникальную хронику, в том числе и тяжких боев 
за Невель.

«Одна победа» — вторая часть документальной ди-
логии. Первый фильм — «Одна жизнь» — недавно 
стал победителем Международного кинофестиваля 
«Сталкер»…

ДАРЬЯ ВИОЛИНА: Для нас большая честь — высокая оценка 
жюри «Сталкера», в которое входят такие блестящие 
профессионалы, как Вадим Абдрашитов и Алексей Си-
монов. Первая картина «Одна жизнь» тоже сделана в 
2021 году и посвящена Холокосту на оккупированной 
в войну территории нашей страны. Идея дилогии воз-
никла у нашего продюсера Евы Печатниковой — она 
практикующий врач, но в этом проекте впервые и весь-
ма успешно выступила в новом для себя качестве, став, 
по сути, соавтором. Семья ее мужа Леонида Печатни-
кова — заслуженного врача России и известного обще-
ственного деятеля — была расстреляна фашистами в 
Невеле, и ей было важно снять фильм о судьбах жертв 
Холокоста. В Невеле в одно сентябрьское утро 1941 
года было расстреляно две тысячи человек— все еврей-
ское население города. Но, вникнув в историю города, 
мы с Сергеем Павловским узнали столько нового, нам 
открылось столько поразительных судеб, что родился 
еще один, отдельный фильм «Одна победа».

А до того у вас еще был фильм «Дольше жизни» — о де-
тях, чьи родители были репрессированы в 1930-е годы. 
Вас привлекают трудные темы?

ДАРЬЯ ВИОЛИНА: Темы, и правда, трудные, но ценнее всего, 
когда мы слышим от зрителей, что наши фильмы, не-
смотря ни на что, дают надежду и дарят свет… «Дольше 
жизни» — не просто название фильма. Память длится 
дольше жизни. Мы не имеем права забывать о горьких 
страницах. Но и по праву — гордимся победами.  

РАКУРС Редкие документы и фотографии Центрального телеграфа станут экспонатами Политеха

Телеграмма из прошлого
Сергей Жуков

Р
едкие фотографии, ар-
хивные документы, лич-
ные дневники и телетай-

пы, хранившиеся в здании Цен-
трального телеграфа на Твер-
ской, станут экспонатами По-
литехнического музея.

Артефакты отражают разные 
периоды жизни Центрального 
телеграфа, развитие электрос-
вязи и телекоммуникаций в Рос-
сии. Все это годами собирали со-
трудники телеграфа, а позднее — 
компании «Ростелеком». В ито-
ге скопилась внушительная кол-
лекция, насчитывающая не одну 
тысячу артефактов. Дипломы, 
фотоснимки, средства связи, 
первые телеграфные аппараты, 
телетайпы более позднего вре-
мени… Хранились они в здании 
на Тверской. Со сменой собст-
венника все предметы пронуме-
ровали, упаковали и перевезли 
в другое место. Теперь их изуча-
ют музейные сотрудники. «Над-
еюсь, нас ждет немало находок и 
открытий, представляющих ин-
терес не только для специали-
стов, но и для широкой аудито-
рии, — рассказала гендиректор 
Политехнического музея Елена 
Проничева. — Мы очень рассчи-

тываем, что уже в будущем году, 
когда музей будет отмечать свое 
150-летие, наша коллекция по-
полнится целой серией новых 
предметов и экспонатов».

Некоторые из них вчера по-
казали журналистам. По словам 
куратора фондов Политеха по 
разделам «Связь», «Радиотехни-
ка», «Хранение информации» и 
«Автоматика» Романа Артемен-
ко, особенно интересны личные 
дела телеграфистов 1877—1926 
годов. Сотрудники телеграфа, 
отмечает он, были людьми обра-
зованными. Им приходилось 
сдавать тесты на грамотность на 
двух языках. Есть в коллекции 
подборка номеров «Советско-
го телеграфиста», пленка с ред-
кими кадрами кинохроники. А 
вот на глаза попадается толстен-
ный справочник конца XIX века. 
Здесь все — от истории развития 
телеграфа до новостей, на то вре-
мя свежих. Например, из книги с 
пожелтевшими от времени стра-
ницами, а ей уже 123 года, мож-
но узнать, что в 1898 году между 
Санкт-Петербургом и Москвой 
открылась первая телефонная 
линия. Не менее важные свиде-
тели истории — старые фотогра-
фии. На одних — работавшие в те-
леграфе люди, а на других — ап-

паратура, технические залы и 
парадные интерьеры. Неплохо 
сохранился полевой телефон 
1931 года. Навскидку тянет при-
мерно на шесть кило. На фронте 
в годы Великой Отечественной, 
по мнению музейщиков, бывал 
вряд ли, числился, скорее все-
го, в резерве, то есть в любой мо-
мент мог отправиться на выруч-
ку связистам.

Некоторые экспонаты при-
везти, чтобы показать журна-
листам, весьма проблематично, 
признается Артеменко. Есть те-
летайпы весом по 70 килограм-
мов. А редкие телефонные стан-
ции — и по два центнера. «Аппа-
раты не легкие, поскольку были 
рассчитаны на многолетний 
труд», — говорит он. Как расска-
зала Марина Руднева, председа-
тель совета директоров компа-
нии Vos’hod, после оценки пред-
меты останутся на хранении в 
Политехе и будут экспониро-
ваться на его площадках. Уви-
деть часть экспонатов можно 
будет и в здании самого телегра-
фа, но уже в 2024 году. Именно к 
этому времени планируется за-
вершить его реставрацию.   

ПАМЯТЬ Кто и зачем хотел бы забыть об уроках Нюрнбергского трибунала

Последний бастион
Александр Звягинцев, 
сенатор Международной 
ассоциации прокуроров, 
заслуженный юрист РФ

В 
декабре 1940 года 
в Берлине был при-
нят план, названный 
в честь императо-
ра Священной Рим-
ской империи Фрид-
риха Барбароссы. Его 
разработка шла до 
июня 1941-го. Глава-

ри нового «тысячелетнего рей-
ха» планировали за несколько 
недель истребить Россию, сте-
реть ее с лица земли. Но четыре 
года спустя оказались на скамье 
Суда народов в Нюрнберге.

Особая роль в этих планах 
отводилась Украине, которую 
нацисты рассчитывали сделать 
своими подручными в уничто-
жении всего русского. Реализо-
вать зловещие замыслы поруча-
лось главному идеологу нациз-
ма Альфреду Розенбергу.

Еще одно задание фюрера!
В 1933-м, после прихода на-

цистов к власти, Розенберг стал 
рейхсляйтером — получил под 
свое руководство Внешнепо-
литическое управление, задача 
которого — распространение на-
цизма по всему миру. 9 мая 1941 
года он представил Гитлеру 
план расчленения Советского 
Союза. Смысл плана был в том, 
что Россия никогда больше не 
должна существовать. Ее нуж-
но не просто захватить, ее нуж-
но практически уничтожить, 
создав на ее месте кучу слабых 
территориальных образований, 
которые будут враждовать меж-
ду собой под присмотром рейха. 
Ставка делалась на сепаратист-
ские движения и разжигание 
межнациональной розни.

Пришло время реализовать 
идею, которую Розенберг вы-
нашивал еще с молодых ногтей: 
противопоставить один славян-
ский народ другому. «Мы сто-
им перед выбором: посредст-
вом жесткого и одинакового для 
всех обращения сделать врага-
ми 120 миллионов человек или 
посредством разделения сде-
лать впоследствии половину из 
них своими помощниками», — 
записал он в своем дневнике.

12 ноября 1941 года было 
объявлено о назначении Розен-
берга рейхсминистром по де-
лам восточных оккупирован-
ных территорий. Гитлер сказал: 
«Розенберг, теперь настал ваш 
час!» В дневнике он написал об 
этом восторженно: «Фюрер дал 
мне еще одно задание! Фюрер 
дал мне управлять Россией!»

Фактически в его ведение 
были переданы все оккупиро-
ванные территории Советского 
Союза, где по его приказам со-
вершались массовые расстрелы 
и преследование мирного насе-
ления. «Многие десятки милли-
онов жителей этих территорий 
станут избыточными — умрут 
или должны будут переселить-
ся в Сибирь», — значится в про-
токоле Экономического штаба 
«Ост». Розенберг записал в сво-
ем дневнике: «Окажется необ-
ходимой огромная эвакуация. 
Русский народ ожидают тяже-
лые времена».

Он ненавидел Россию, при-
чем ненавидел ее на каком-то 
клиническом уровне — скорей 
всего, это все шло из его детско-
го воспитания. Показательно, 

что он активно выступал даже 
против сотрудничества с рус-
скими эмигрантами. Он был 
убежден, что белое движение, 
которое существовало тогда в 
Европе, — это бомба замедлен-
ного действия. «Потому что они 
выступают за великую и неде-
лимую Россию. А термин «вели-
кая и неделимая Россия» — это 
антигерманский термин. Так же 
как христианство».

Главный пункт программы 
по разделу СССР — создание 
местных национальных прави-
тельств. Сформировать украин-
ское правительство — все с тем 
же Бандерой, сформировать бе-
лорусское правительство, сфор-
мировать ряд правительств на 
территории России.

Из украинцев планирова-
лось сделать противовес рус-

скому народу. И не просто про-
тивовес, а сугубо враждебный, 
настроенный крайне агрессив-
но ко всему русскому. Украина 
должна была стать сторожевой 
овчаркой Германии в контроле 
над Россией. Ее жителей наци-
сты готовились использовать 
жестко и беспрекословно. Все 
молодые мужчины должны слу-
жить в военизированных фор-
мированиях, задача которых — 
совершать постоянные набеги 
на разрозненные российские 
территории, чтобы не позво-
лять им развиваться и окреп-
нуть. Остальные мужчины и все 
женское население должны ра-
ботать на полях и фермах, что-
бы кормить эти отряды и луч-
шие продукты поставлять в Гер-
манию. Никакого гуманитарно-
го развития и медицины! В це-

лом население Украины долж-
но быть превращено в бессло-
весных, необразованных ра-
бов, вымирающих от болезней 
и пьянства. Никакой близости 
между русскими и украинцами! 
Это должны быть враждебные 
друг другу, противоборствую-
щие нации.

Жестокий оккупационный 
режим, проводимый Розенбер-
гом, помогали поддерживать 
коллаборационисты и преда-
тели. И зачастую зверства, ко-
торые они творили над свои-
ми согражданами, по жестоко-
сти превосходили захватчиков. 
Особенно ярко это поведение 
проявилось в западных облас-
тях Украины и Белоруссии, где 
орудовали дивизия «Галичина» 
и другие военные и полувоен-
ные формирования, входившие 
в состав СС. 

Миф, настоянный на крови
Розенберг родился в Ревеле 

— так назывался тогда Таллин 
— в семье балтийских немцев. 
Его отец был мастеровой, пор-
тной. Это была та среда, где про-
цветал немецкий национализм. 

Мальчик твердо уверовал, что 
немцы — лучшие.

Оказавшись на историче-
ской родине, он втянулся в круг 
идей об исключительности 
древних ариев. Об этом устрем-
лении в германском обществе 
нужно сказать особо, потому 
что именно теоретическое «воз-
рождение» обернулось практи-
кой нацизма и чудовищными 
преступлениями против чело-
вечества.

Ариогерманцы, считали апо-
логеты «возрождения герман-
ских начал», обладают абсолют-
ным правом распространять 
свою власть по всему миру. Из 
этого следовал вывод: Германия 
не может лишиться «Золотого 
руна мира», поскольку вся пла-
нета — ее естественная колония...

Пройдет время, и эти бре-
довые видения обернутся тра-
гедией для миллионов людей. 
Идеологию нацизма, сформу-
лированную  Альфредом Розен-
бергом, Гитлер доведет до логи-
ческого конца.

Так возникнет провозгла-
шенное ими «право» каждого 
смелого германского солдата на 
поместье, где рабы из низших 
рас должны будут работать на 
ариогерманцев. Из их взглядов 
выросли законы о запрещении 
межрасовых браков, «Дома ма-
теринства» Lebensborn, где не-
замужние германские женщи-
ны хороших кровей смогут за-
чинать детей от чистокровных 
героев СС…

Свою теорию Розенберг из-
ложил в объемном фолиан-
те «Миф XX века», вышедшем 
в 1930 году. В нем он пытается 
всесторонне обосновать пре-
восходство арийской расы над 
всеми остальными народами 
— то есть излагает суть идеоло-
гии нацизма. Народы делятся 
на «здоровые» и «нездоровые», 
отрицательные общественно-
исторические процессы объя-
сняются смешением рас и за-
сильем евреев, «упадническое 
искусство» противопоставля-
ется «арийской культуре».

Эта книга стала вторым 
по значимости после «Майн 
кампф» трудом в национал-со-
циалистской идеологии. Тираж 
книги составил более миллио-
на экземпляров, ее был обязан 
иметь в личном пользовании 
каждый член партии.

Розенберг сформулировал 
для Гитлера основные постула-
ты своего учения. Главных было 
два. Прежде всего совершенно 
ярый антисемитизм, убежде-
ние, что евреи — это враги не-
мецкого народа. Что все, что 
идет от евреев, должно быть по-
беждено и ликвидировано. Вто-
рое — это яростная антихристи-
анская позиция.

Нацисты утверждали, что 
религия после костров инкви-
зиции стала безвкусно чело-
вечной и вялой. Христианство 
из суровой самоотверженной 
веры превратилось в болтов-
ню о равенстве и братстве. Но 
отважный воин, поражающий 
зверя, не может быть ему равен! 
Тем более, он не может быть ему 
братом. 

В своей книге Розенберг на-
пишет: «Сегодня мир пробу-
ждается к новой вере — к мифу 
крови. Нордическая кровь со-
ставляет ту тайну, которая 
выше и больше всех старых свя-
тынь». Бухенвальд, Освенцим 
и Равенсбрюк, Гиммлер, Геб-

бельс, Кальтенбруннер и дру-
гие бонзы Третьего рейха ока-
зались реально воплощенными 
в жизнь идеалами поклонников 
древнегерманского мифа.

Куда делся дневник 
Розенберга?

Идея Розенберга создать из 
Украины враждебный проти-
вовес всему русскому не сра-
ботала. Его влияние на фюрера 
очень не нравилось другим на-
цистским бонзам, и они вели 
с ним закулисную борьбу. Геб-
бельс понемногу отнял у него 
весь сектор пропаганды, его по-
теснили секретарь фюрера Мар-
тин Борман и рейхскомиссар 
Украины Эрих Кох. Это были 
более агрессивные люди, кото-
рые, как выяснилось на Нюр-
нбергском процессе, враждебно 
относились к Розенбергу, счи-
тали, что он держится на плаву 
только благодаря покровитель-
ству Гитлера. Его и оттеснили от 
фюрера.

В дневниках Розенберг все 
время жалуется на однопартий-
цев — и этот предатель, пишет 
он, и тот. Все уходит из-под его 
контроля. 

Вот одна из последних запи-
сей в его дневнике: «У меня все 
рухнуло, там у меня больше нет 
ничего... Я прохожу по улицам 
моего родного города, и идут со-
ветские танки...»

Есть смысл сказать об этом 
пристрастии Розенберга — его 
дневнике. Он начал вести его 
еще в 1934 году — намеревался 
запечатлеть свою проницатель-
ность и широту мышления для 
потомков.

Пространные записи сыгра-
ли с ним злую шутку — на Нюр-
нбергском трибунале они пол-
ностью разоблачили своего хо-
зяина, который пытался убе-
дить судей, будто он лишь фи-
лософ, а черные зверства тво-
рили другие. Но Трибунал осу-
дил и саму нацистскую идеоло-
гию как главное зло, приведшее 
к мировой трагедии и гибели 
миллионов людей. Так что кара 
заслуженно постигла нацист-
ского идеолога.

 Однако после суда дневник 
Розенберга таинственно исчез. 
Лишь в конце 2013 года сотруд-
ники министерства внутрен-
ней безопасности США обна-
ружили дневник в частной кол-
лекции. Выяснилось, что после 
Трибунала его незаконно при-
своил американский обвини-
тель Кемпнер.

И оказалось, что дневник 
Розенберга — не просто исто-
рический документ, а весьма 
актуальное чтение с очень сов-
ременными для некоторых иде-
ями и призывами. Достаточно 
посмотреть на грустные реа-
лии сегодняшней Украины с ее 
воинственными «добробата-
ми», антироссийской ритори-
кой и стремлением правящей 
элиты зачеркнуть наше общее 
героическое прошлое и выкор-
чевать даже сам русский язык. 
Розенберг был бы горд и счаст-
лив наблюдать все это, если бы 
петля правосудия не оборва-
ла по приговору Нюрнберг-
ского трибунала его позорную 
жизнь.

А что касается уроков Нюр-
нбергского трибунала, они 
остаются надежным Бастио-
ном, оберегающим мир от воз-
рождения коричневой нацист-
ской чумы. 

Уроки Нюрнбергского трибунала 
должны оберегать мир от возрож-
дения нацистской чумы.

Коллекцию телеграфа сейчас изучают музейные сотрудники. 

А К Ц Е Н Т

По замыслам фашистов, из украинцев 
планировалось сделать противовес 
русскому народу. Это должны были быть 
враждебные друг другу нации 

В маленьком 
городке Невеле 
Псковской обла-
сти удивительным 
образом пересек-
лись судьбы мно-
гих известных 
личностей

Мария Юдина в первые дни войны записалась на курсы сани-
тарок, но поняла, что искусство принесет больше пользы.
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Фильм «Одна жизнь» можно будет увидеть 20 января в 

ГМИИ им. Пушкина в рамках Международной недели памя-

ти жертв Холокоста и 26 января в Еврейском культурном 

центре в Москве.
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРЕМЬЕРА 
В Александринском 
театре — спектакль 
по роману «Процесс»

Разноцветный 
Кафка

Мария Иванова

Аттила Виднянский, один из лидеров современной ев-
ропейской сцены, художественный руководитель Вен-
герского Национального театра, выпустил свой второй 
спектакль на сцене Александринки — «Процесс». Пре-
мьера по мотивам одноименного романа Франца Каф-
ки составила своего рода дилогию со спектаклем «Пре-
ступление и наказание», ранее созданным венгерским 
мастером на петербургской сцене. Российским зрите-
лям представили если не радикальный, то более чем 
неожиданный взгляд на кафкианский мир.

Имя Кафки часто ассоциируется с какой-то моно-
тонной, черно-серой картиной безысходности — более 
абсурдной, неже-
ли фантастической. 
Спектакль Виднян-
ского вышел визу-
ально ярким, мно-
гоцветным. Сценог-
рафию и костюмы 
«Процесса» создали 
художники Мария и 
Алексей Трегубовы.

Многоэтажный 
дом здесь оказался 
соразмерен холо-
дильнику. Огромная 
чашка с замершим 
на лету всплеском 
кофе пульсирует 
тревожным огнем. 
Предметы потеряли 
очертания, наруше-
ны пропорции и со-
размерность. Все так обманчиво, что маленькому че-
ловеку опереться совершенно не на что. 

Мир, в котором существует мелкий банковский 
служащий Йозеф К., в лучшем случае эксцентричен. 
Вот-вот взорвется фантасмагорией. Не судебное об-
винение предъявляется ему вдруг — на него весь ирре-
альный мир надвигается. Герой бросается к буфету до-
стать документы — буфет предательски уезжает в сто-
рону. Все, что раньше привычно оберегало, будь то до-
машний уют, размеренная жизнь, справки и докумен-
ты, все оказывается защитой абсолютно ненадежной. 
Но Йозеф К. решительно не замечает не только стран-
ностей, но и явного уже ведьмовства окружающего его 
мира. Ни зубных щеток, величиной с бревно, ни пере-
пончатых дамских лапок, ни крысиных усов Судьи — 
высокого чина в группе потусторонней нечисти. Еле-
на Немзер играет эту роль очень точно и вкрадчиво, на 
полутонах, как истинный мастер гротеска.

Дядя Альберт, явившийся вроде бы на помощь, 
предлагает зрителям соленые огурцы и знакомит ге-
роя с подозрительными личностями. Игорь Волков 
ведет свою роль по тонкой грани подозрения. Что-то 
с этим человеком в белой шляпе не так, не те у него 
намерения, не ради спасения племянника он явился, 
а так — поучаствовать в общем хороводе нелепиц.

Режиссер уводит «Процесс» именно в традицию 
фантасмагории и глумления, ставит Кафку, как Бул-
гакова и Гофмана. Человеческие драмы здесь вершат-
ся под аккомпанемент бутафорской собачки, писаю-
щей над эмалированным горшком.

Отдельной новеллой становится в спектакле исто-
рия коммерсанта Блока. Эта роль Валентина Заха-
рова из тех, что невозможно забыть. Диапазон — от 
жесткой рок-эксцентрики до трагедии, портрет ге-
роя — от сомнительного типчика, пытающегося обхи-
трить судьбу, до обреченного на гибель в противосто-
янии судьбе маленького человека. 

Реальность судеб в этом ирреальном, сновидче-
ском мире, где пластика героев подчеркнуто хореог-
рафична, где есть танец с подушками, явлена драма-
тически, психологически отчетливо.

В чем же дилогия с «Преступлением и наказани-
ем»? В том, что Йозеф К. наследует мир, который до-
стался ему уже после преступления Раскольникова. 
Человек стоит перед высшим законом, как в притче 
«Врата закона» — а это одна из важнейших сцен спек-
такля, — но объяснить ему этот закон уже никто не 
может.

Перед премьерой режиссер заметил, что в его 
спектакле не стоит искать актуальные политические 
параллели. Спектакль о том, что человек не может 
принимать абсурдный морок мироздания, не должен 
не сопротивляться внутренне.

Йозеф К. в пижаме, похожей на арестантскую 
робу, в огромном, длиннополом пальто романтиче-
ского героя проходит сквозь череду случайных свя-
зей, собственное утраченное детство, никакую соб-
ственную жизнь. Но он разрывает грубую оберточ-
ную бумагу, в которую его уже было и упаковали, и 
надпись написали. Актеру Ивану Трусу удается то, 
что дорого стоит, — показать движение души героя. 
Это – пробуждение. Как величайшую ценность Йозеф 
К. прижимает к груди маленького мальчика, самого 
себя из воспоминаний. И уже не пытается понять ло-
гику мира, который только рядится цветным и кра-
сочным. Йозеф бежит. 

Стражи ловят его, волокут в темную пропасть за 
черной дверью. Дверь захлопывается. Но здесь не фи-
нальная точка спектакля, а многоточие. Йозеф К. стал 
другим. Стремление избавиться от морока внутри 
него — не вытрясешь.  

КНИГИ Вышел роман о любви декабриста Артамона Муравьева 

Пути пленительного счастья
Инга Бугулова

Т
рогательная и трагиче-
ская история любви де-
кабриста Артамона Му-

равьева и Веры Горяиновой — 
в основе романа «Ангел мой, 
Вера», вышедшего в издатель-
стве «Никея». Через отноше-
ния двух людей читателю от-
крывается захватывающая 
историческая картина: бли-
стательная эпоха после побе-
ды в войне 1812 года, горячие 
споры в тайных обществах, на-
конец, события 1825 года и их 
долгие и значительные послед-
ствия. Накануне очередной го-
довщины декабристского вос-
стания на Сенатской площа-
ди «РГ» расспросила авторов 
книги Анну Гумерову и Вален-
тину Сергееву: как воскресить 
исторического персонажа, 
если о нем известно лишь две-
три строки?

Многие имена декабристов 
у нас на слуху — Пестель, Ры-
леев, Каховский, тот же Ни-
кита Муравьев, один из осно-
вателей Союза спасения. Но 
главным героем вы выбрали 
его, прямо скажем, не самого 
известного родственника. По-
чему — Артамон Муравьев?

АННА ГУМЕРОВА: Нам и хотелось 
восстановить справедливость в 
отношении к тем, кто не был из 
«героев» первого ряда, к обыч-
ным людям, которых захлестну-
ло и потащило в этот водоворот.

За семь лет, пока писался ро-
ман, вы изучили массу архи-
вов. Что любопытного обна-
ружили? 

А Н Н А  Г У М Е Р О В А :  Следственные 
дела декабристов, переписка 
Артамона Муравьева изданы 
давно. Нам очень хотелось най-
ти письма Веры Муравьевой, но 
оказалось — они не сохранились. 

В архиве Пушкинского дома на 
письмах Артамона мы увиде-
ли следы редактуры — тут чего-
то недостает, там зачеркнуто... 
Причем видно, что сделано это 
намеренно.

Кем? 
В А Л Е Н Т И Н А  С Е Р Г Е Е В А :  Возможно, 
тем, кто готовил письма к пе-
редаче в архив. В любом случае, 
кто-то редактировал, причем 
наиболее личные моменты в его 
переписке с женой. И письма са-
мой Веры не сохранились — воз-
можно, не случайно. 

Где нет документа, историю 
надо «додумывать», переки-
дывать логические мостки. 
Это допустимо — художест-
венный вымысел в историче-
ском романе?

ВАЛЕНТИНА СЕРГЕЕВА: Самая боль-
шая проблема была как раз с Ве-
рой — про нее известно букваль-

но три строчки. Ощущение, что 
ей не хотелось, чтобы узнали что-
то лишнее. Стали искать — тут 
письмо, тут упоминание о ней, 
тут прошение на имя императо-
ра... Связывая эти точки биогра-
фии, мы конструировали — как 
это могло быть. С Артамоном то 
же самое — осталась в основном 
лишь его переписка после 1825 
года. А первые годы жизни с же-
ной — о них можно узнать только 
из писем к его сестре. 
АННА ГУМЕРОВА: Прекрасное, ког-
да ты перекидываешь такой мо-
сток и потом находишь ему под-
тверждение. Разумеется, для 
этого надо знать эпоху — а это 
золотой век нашей поэзии, ли-
тературы, культуры, время, ко-
торое остается для нас в неко-
тором смысле идеальным. Мы, 
например, предположили, что 
Вера увлечется чем-то мистиче-
ским — это было популярно, — но 
ненадолго, а останется, скорее 
всего, православной. И дейст-
вительно: случайно находим ее 
упоминание в письмах Филаре-
та, митрополита Московского. 
Это было для нас потрясающе. 

Но это не объясняет — как уз-
нать характер историческо-
го персонажа, если о нем, как о 
Вере, не известно почти ниче-
го. Как вы ее «раскусили»? 

АННА ГУМЕРОВА: Больше всего о ха-
рактере Веры рассказало «пись-
мо тещи»: вскоре после свадь-
бы ее мать написала молодому 
зятю. Она подробно объясняет, 
как надо обходиться с Верой — 
на семи страницах...
ВАЛЕНТИНА СЕРГЕЕВА: …Пишет, что 
Вера умна, знает себе цену, до 
крайности самолюбива, живо-
го характера, но надо давать ей 
время побыть одной. А в другом 
каталоге мы совершенно слу-
чайно нашли альбом Веры, в ко-
торый она, как тогда водилось, 
записывала стихи. 
АННА ГУМЕРОВА: Какие именно сти-
хи она выбирала — и это важно. 
Лето 1825 года, они с Артамо-

ном пока еще вместе и счастли-
вы. Вера потом напишет брату: 
«Как больно вспоминать эти по-
следние моменты счастья».

Одиннадцать жен декабри-
стов отправились вслед за му-
жьями в Сибирь. Вера соби-
ралась тоже — почему же не 
поехала? 

АННА ГУМЕРОВА: За каждой женой, 
не поехавшей в Сибирь, своя 
трагедия. Вера пыталась, но у 
нее на руках трое маленьких де-
тей, которых некому оставить. 
Потом дети начали болеть, двое 
умерли. Остался средний, надо 
было заботиться о нем, учить. 
Она очень долго надеялась, что 
сможет все-таки поехать. Но в 
какой-то момент выезжать всем 
запретили.
ВАЛЕНТИНА СЕРГЕЕВА: Начинался же 
культ жен декабристов. Послед-
ней, кому разрешили поехать, 
была Мария Юшневская — и во 
всех городах ее встречали чуть 
не как икону. Вряд ли такая по-
пулярность могла радовать Ни-
колая I. Так что Вера и Артамон 
Муравьевы больше и не встре-
тились, Вера пережила его на 20 
лет. Увидела и отмену крепост-
ного права, и внуков.

Недавний фильм «Союз спа-
сения» вызвал немало споров. 
Декабристы всегда вызывают 
живой отклик. Как вы думае-
те, почему? 

ВАЛЕНТИНА СЕРГЕЕВА: Вопрос не в 
исторических реалиях. С ними 
связаны такие вечные вопро-
сы: герой — не герой, человек и 
власть, идеи и вожди, любовь и 
дружба, вера и поступок. Тема 
декабристов потому и не уходи-
ла никогда, прошла через весь 
ХХ век — и авторская песня, и 
знаменитый фильм «Звезда 
пленительного счастья»... По-
чти двести лет сохраняется ис-
креннее, живое, очень личное 
восприятие этих людей. Это не 
просто глава из учебника исто-
рии.    

МУЗЫКА Итоги года в шоу-бизнесе: контрасты и открытия назло пандемии

Неподдающиеся
Александр Алексеев

Е
ще с января музыкан-
ты, продюсеры, зри-
тели и акулы шоу-биз-
неса ждали оконча-
ния пандемии и воз-
ращения музыкаль-
ной индустрии к бы-
лому гастрольному и 
альбомному пирше-

ству. Не дождались и к декабрю. 
Но нет худа без добра.

На «Евровидении» мы снова 
не пешки

Впервые за 11 лет мы снова 
все вместе выбирали участника 
«Евровидения». Обычно на кон-
курс едет артист, за которого 
проголосуют большинство те-
лезрителей. Но с 2011 года кон-
курсанта у нас назначало жюри 
из пяти человек, имена которых 
были скрыты — чтобы никто не 
влиял на их оценку. В 2021 году 
на Первом канале провели от-
крытый отбор, и в честной борь-
бе выиграла Манижа. В Роттер-
даме она заняла 9-е место, вы-
ступила достойно. Хочется, что-
бы в новом году снова отбор 
снова был открытым.

Выживут ли фестивали
« Н а ш е с т в и е » ,  « Д и к у ю 

мяту», «Чернозем», VK-Fest, 
«Летчик Фест» отменили, когда 
и афиши были готовы, и сцены 
построили, уже ждали гостей. 
Билеты продавали до последне-
го дня, теперь они действитель-
ны на 2022-й. Хорошо еще, что 
в краткие периоды улучшения 
эпидемиологической обстанов-
ки состоялись питерское «Сте-
реолето» и «Джазовые сезоны» 
в Подмосковье. Но отчего празд-
ник выпускников «Алые пару-
са» прошел с тысячными толпа-
ми, а стадионные выступления 
«Би-2» или «Руки вверх!» отме-
нили? Замечательно, что к осе-
ни нашли оптимальный формат 
COVID-free концертов: зрители 
предъявляли QR-код о вакцина-
ции или о том, что переболели. 
В ряде регионов власти компен-
сировали организаторам ущерб 
от отмены мероприятия — не 
всю сумму убытков, но все-та-
ки… И еще новшество года: ар-
тисты получают предоплату, 
но в случае отмены гонорары 

не возвращают — ведь это была 
не их вина. Зато иные звезды 
(например, The Hatters) пообе-
щали выступить на следующей 
«Дикой мяте» за символиче-
скую сумму в 1 рубль — артисты 
и организаторы хотят отвечать 
за любимые фестивали.

Джазовых клубов стало 
больше

Клубы, ориентированные 
на рок и рэп, закрывались. Зато 
джазовые росли, как грибы по-
сле дождя, в Москве, Екатерин-
бурге, Питере… Видно, в год 
пандемии импровизационный, 

ищущий новые идеи джаз — оп-
тимальная музыка. Только в Мо-
скве открылись Art Circle сак-
софониста Алексея Круглова и 
The Hat Билли Новика из Billy’s 
Band. Каждый вечер здесь игра-
ет трио: фортепиано, контрабас 
и ударные, к ним может присо-
единиться любой гость, умею-
щий на чем-то играть. Джазо-
вый джем каждый день — ноу-
хау клуба, такого нет нигде. 
В итоге, по версии джазового 
журнала DownBeat, The Hat по-
пал в число 150 лучших джазо-
вых клубов мира.

Спиртное, альбомы 
и прочие мелочи жизни

Грустный факт: все запла-
нированные гастроли зарубеж-
ных артистов не состоялись. 
Все перенесены на 2022-й: Deep 
Purple, Placebo, 30 Seconds to 
Mars, Эрик Клэптон… А вот ан-
глийская группа Dead Freights, 
друзья и соратники Пита До-
эрти, дали для нас концерт он-
лайн. И группа «Ария» освоила 
концерты в интернете так креа-
тивно, что не собирается от них 
отказываться даже после отме-
ны ограничений.

Вы заметили, как много в 
иных клипах бутылок спиртно-
го, одежды с яркими бирками и 
прочей рекламной продукции? 
Так добываются деньги на съем-
ки. Но реклама алкоголя в ин-
тернете запрещена еще с 2012 
года. В недавнем исследовании 
платформы Yoloco есть дан-
ные о том, что водки «Белень-
кая» многовато в клипах Тима-
ти, Егора Крида, проекта Feduk 
& Cream Soda. У других крен на 
виски или ром. Да, начался этот 
тренд с фильмов о Бонде, но ал-
коголь из режиссерских идей 
придется исключить, чтобы не 
нарваться на штрафы.

Шесть лет не выпускала аль-
бомов Адель, около 40 — вос-
соединившаяся ABBA. Все они 
ныне на вершинах хит-парадов, 
есть претензии и на Grammy. 
А вот у «Тату» не получилось. 
В ноябре состоялся трибьют в 
честь 20-летия альбома «200 по 
встречной», ждали и Юлю Вол-
кову с Леной Катиной. Но на 

концерт обе не приехали — гово-
рят, снова поругались.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

— Восстановление концертной ин-

дустрии началось со второй поло-

вины 2020 года и в крайне неболь-

шом объеме. Для предпринимате-

лей, не имеющих бюджетного фи-

нансирования, доходы сократились 

на 90—100 процентов — то есть их 

деятельность практически прекра-

тилась… Но к концу 2021-го наме-

тилась тенденция к восстановле-

нию. Прогноз по итогам года состав-

ляет 25—30 миллиардов рублей, что 

очень далеко от «доковидного» 

уровня, но дает надежды, — считает 

главред агентства InterMedia Евге-

ний Сафронов. 

Возвращение на сцену группы ABBA 
— одно из главных музыкальных 
событий года. 

В фильме «Союз спасения» с Артамоном Муравьевым вышла оказия — на самом деле на восстании его не было. 
Но роль в исполнении Сергея Перегудова многим запомнилась. 

Режиссер уводит «Процесс» в традицию фантасмагории 
и ставит Кафку, как Булгакова или Гофмана. 

А К Ц Е Н Т

Шесть лет не выпускала альбомов 
Адель, около сорока — воссоеди-
нившаяся ABBA. Все они ныне 
на вершинах хит-парадов мира

ПРОЕКТ Союз 
психологов 
и Табакерки

АКТЕРЫ 
ПОЗНАЮТ 
СЕБЯ
Инга Бугулова

Театр Олега Табакова (ТОТ) 
продолжает взятый в этом году 
курс на погружение в себя: в 
работе не только над ролью, но 
и над собой будущим артистам 
теперь будут помогать Психо-
логический институт Россий-
ской академии образования 
и факультет психологии МГУ 
имени М.В. Ломоносова. Трех-
стороннее соглашение о со-
трудничестве уже подписано. 

Документ скрепили подпи-
сями художественный руково-
дитель Театра и Школы Олега 
Табакова Владимир Машков 
и декан факультета психоло-
гии МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва, директор Психологическо-
го института РАО Юрий Зин-
ченко.

— Год науки календарно под-
ходит к концу, но для нашего те-
атра он не заканчивается — ведь 
без науки психологический 
русский театр невозможен, — 
отметил Владимир Машков и 
процитировал Константина 
Станиславского, который гово-
рил, что высшее счастье — в по-
знании жизни и самого себя.

— Особенно это важно для 
артиста. Мы ведь помним, что 
существуют артисты-творцы и 
просто талантливые исполни-
тели, — подчеркнул худрук.

Юрий Зинченко рассказал, 
что психологи в театре — это не 
ноу-хау, а давняя традиция в 
России, и напомнил о «Моцарте 
психологии» — Льве Выготском. 

— Он очень много времени 
посвящал театру, общался с ре-
жиссерами, артистами, стал 
даже театральным критиком. 

Психология поможет буду-
щим артистам не только осво-
ить профессию, но и познать са-
мих себя, уверен академик.    

Имя Кафки часто 
ассоциируется 
с черно-серой кар-
тиной безысход-
ности, 
но спектакль 
Виднянского 
вышел ярким 
и многоцветным
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— Каким был 2021 год: Лучшие 
фильмы, книги, выставки
rg.ru/sujet/6670
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Хит-парад

версия Александра Алексеева: главные песни 2021 года
Земфира — «Я напишу тебе письмо»

HammAli & Navai — «Птичка»

Звонкий & Мари Краймбрери — «Как дела, малыш»

Слава Марлоу — «Ты горишь, как огонь»

Эд Ширан — Bad Habits
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НОВОСТИ 

Футбольная
сборная 
осталась 34-й
в рейтинге
ФИФА

НА СВОЕМ
МЕСТЕ
Сергей Литвинов

Сборная России занимает 34-ю 
строчку (1493 очка) в обнов-
ленном рейтинге Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА).

В декабре команда Вале-
рия Карпина не провела ни од-
ного матча. Ближайшие игры 
пройдут в марте, когда россия-
не примут участие в стыковых 
встречах к чемпионату мира-
2022. В полуфинале мини-тур-
нира наши примут 24 марта в 
столичных «Лужниках» Поль-
шу, которая идет 27-й в рей-
тинге. 

В топ-10 списка изменений 
не произошло. В топ-3 входят 
Бельгия (1828 очков), Брази-
лия (1826) и действующие чем-
пионы мира французы (1786). 
Далее расположились Англия 
(1755), Аргентина (1750), Ита-
лия (1740), Испания (1704), 
Португалия (1660), Дания 
(1654) и Нидерланды (1653). 

Следующая версия рейтин-
га будет опубликована 10 фев-
раля.  

Известный
баскетболист
нашел новую
команду 

МОЗГОВ 
СНОВА В ДЕЛЕ
Артур Нанян

Чемпион Национальной ба-
скетбольной ассоциации (НБА) 
в составе «Кливленда» Тимо-
фей Мозгов подписал контракт 
с московским клубом первого 
дивизиона российской Супер-
лиги «Руна», сообщает пресс-
служба команды. 

— Решение о переходе было 
принято не сразу. Решился на 
этот шаг после того, как взве-
сил все «за» и «против», пооб-
щался с супругой, агентами. С 
командой пока незнаком, но 
с нетерпением жду встречи с 
ребятами. Приступаю к рабо-
те с завтрашнего дня. Свое фи-
зическое состояние на данный 
момент оценить не могу — все 
определится в тренировочном 
процессе, — подчеркнул Ти-
мофей. 

Мозгов выступал в НБА с 
2010 года, а чемпионом стал в 
2016 году. Последним клубом 
россиянина были подмосков-
ные «Химки». Отметим, что Ти-
мофей в составе сборной взял 
«бронзу» летней Олимпиа-
ды-2012 в Лондоне и первенст-
ва Европы-2011. С 2018 по 2021 
год Мозгов не выходил на пло-
щадку из-за травмы колена.  

«Спартак»
примет ЦСКА
в первый день
возобновления
чемпионата

СТАРТУЕМ
С ДЕРБИ
Сергей Литвинов

Российская Премьер-лига 
(РПЛ) опубликовала календарь 
на стартовые туры после зим-
ней паузы. 

Матчи 19-го тура пройдут с 
26 по 28 февраля. В первый же 
день после возобновления чем-
пионата на стадионе в Тушине 
«Спартак» примет в главном 
дерби страны ЦСКА. Встреча 
принципиальных соперников 
начнется в 19.00. 

Помимо дерби после рестар-
та сезона пройдут следующие 
встречи: «Химки» — «Динамо» 
(Москва), «Нижний Новго-
род» — «Урал» (Екатеринбург), 
«Сочи» — «Арсенал» (Тула), 
«Зенит» (Санкт-Петербург) 
— «Рубин» (Казань), «Красно-
дар» — «Локомотив» (Москва), 
«Ростов» — «Крылья Советов» 
(Самара) и «Ахмат» (Грозный) 
— «Уфа». С 1 по 3 марта запла-
нированы игры 1/8 финала Куб-
ка страны. 

Напомним, что в турнир-
ной таблице Премьер-лиги с 38 
набранными очками лидиру-
ет действующий чемпион «Зе-
нит», в топ-3 также идут «Дина-
мо» (36) и «Сочи» (31).  

ВОЛЕЙБОЛ Квартет клубов 
разыграет мужской 
Кубок страны в Питере

Вчетвером
у Невы

Владимир Ильин

В ближайшие выходные в Санкт-Петербурге в формате 
«Финала четырех» будет разыгран Кубок России среди 
мужских команд памяти двукратного чемпиона мира 
Константина Ревы.

Состав участников решающей стадии вполне за-
кономерен, на финишную прямую борьбы за трофей 
вышли все сильнейшие на данный момент команды. 
Это действующий чемпион страны и прошлогодний 
обладатель Кубка столичное «Динамо», серебряный 
призер Суперлиги питерский «Зенит», возглавляемый 
наставником сборной России финном Туомасом Сам-
мелвуо, самый титулованный в постсоветской истории 
нашего волейбола ВК «Зенит-Казань» и новосибир-
ский «Локомотив».

«Финалу четырех» предшествовали два предвари-
тельных раунда, причем питерский «Зенит» от уча-
стия во втором из них был освобожден, так как полу-
чил право организовать главные матчи турнира.

Завтра в спортивно-развлекательном комплексе 
«Ледовый дворец» состоятся полуфиналы: «Зенит-Ка-
зань» — «Локомотив» Нс, «Зенит» СПб — «Динамо» М. 
Эти пары ранее были определены по жеребьевке, ко-
торая точно не допустит повторения произошедшего в 
прошлом сезоне. Ведь питерцы и москвичи играли друг 
с другом и в предыдущем финале Кубка, и в «золотом» 
противостоянии Суперлиги. 

Если не будет травм или другого форс-мажора, то 
сейчас в составах четырех команд болельщики смогут 
увидеть в деле всех серебряных призеров прошедшей 
минувшим летом Олимпиады «Токио-2020». 

Обладатель трофея определится в воскресенье, 26 
декабря. Начиная с сезона 2016/17 матчи за третье ме-
сто в мужском кубковом турнире отменены. А вот в 
женском розыгрыше они остались.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 декабря, суббота, «Матч ТВ»
15.40. «Локомотив» (Новосибирск) — «Зенит-Казань». Пер-

вый полуфинал. Прямая трансляция (с 20-минутным превью).

«Матч! Страна»
19.00. «Зенит» (Санкт-Петербург) —  «Динамо» (Москва). 

Второй полуфинал. Прямая трансляция.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Отбор на Игры будет 
сложным, но интересным

Чей конек

Анна Козина

Чемпионат России по фигурному катанию — турнир, где 
конкуренция посильнее, чем на чемпионате мира. Так 
обычно говорят о соревнованиях наших одиночниц, ко-
торые сейчас царят на льду. 15-летняя Камила Валиева, 
например, абсолютная мировая рекордсменка по на-
бранным баллам за свои программы. Но в олимпийский 
год, когда первенство страны — это основной этап отбора 
на Игры, борьба становится жестче во всех категориях — 
будь то пары, танцы или мужское одиночное катание.

Согласно регламенту путевку в Пекин-2022 гаран-
тированно получат два первых номера национального 
отбора, третий участник определится решением тре-
нерского совета. На пресс-конференции перед стартом 
ЧР президент Федерации фигурного катания на коньках 
России Александр Горшков уточнил, что окончатель-
ный состав сборной назовут после первенства страны в 
Санкт-Петербурге и чемпионата Европы, который прой-
дет в Таллине с 12 по 16 января.

Сегодня на лед в Питере выйдут наши фигуристки. 
Но не все сильнейшие. К сожалению, из-за травм выбы-
ли Алена Косторная и Дарья Усачева. Ушла ли интрига? 
Вовсе нет. На три места на Олимпиаде по-прежнему пре-
тендуют как минимум пять спортсменок — это чемпи-
онка мира среди юниоров Камила Валиева, чемпионка 
мира Анна Щербакова, серебряный призер чемпионата 
мира 2021 года, чемпионка мира-2015 Елизавета Тукта-
мышева, бронзовый призер ЧМ Александра Трусова, а 
также Майя Хромых.

На Играх в Пекине впервые с 2002 года будут катать-
ся три российских одиночника. И на эти путевки список 
претендентов тоже большой. По итогам короткой про-
граммы лидерство захватил Евгений Семененко (98,03 
балла). Вторым стал Марк Кондратюк (97,77), третьим 
—  Макар Игнатов (95,84). Михаил Коляда из-за «бабоч-
ки» на акселе показал лишь пятый результат (94,26). 
Ритм-танец выиграли чемпионы мира Виктория Сини-
цина и Никита Кацалапов. Они получили за прокат 93,61 
балла, что выше мирового рекорда. Но на национальных 
первенствах достижения не фиксируются. Второе место 
занимают Александра Степанова и Иван Букин (88,76), 
третьими идут  Диана Дэвис и Глеб Смолкин (83,99).   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 декабря, пятница, Первый канал 
13.45, 19.40. Танцы. Произвольная программа. Женщины. 

Короткая программа. Прямая трансляция. 

25 декабря, суббота, Первый канал 
17.45. Пары. Женщины. Произвольная программа. 

Прямая трансляция.

БАСКЕТБОЛ Краснодарский «Локомотив» победил дома сербский «Партизан»
и возглавляет таблицу своей группы в Еврокубке

Повысили градус кубанского
Илья Трисвятский

В 
восьмом, предпоследнем 
туре первого круга пред-
варительного этапа вто-

рого по значимости на конти-
ненте Еврокубка «Локомотив-
Кубань» у себя дома в Красно-
даре обыграл сербский «Пар-
тизан» — 101:94. На вершине 
таблицы группа «А» троевла-
стие — по шесть побед у «Локо», 
поверженного им соперника и 
испанского «Ховентута».

Легендарные личности посе-
тили Краснодар. Белградский 
«Партизан» возглавляет самый 

титулованный тренер Старого 
Света Желько Обрадович. Он с 
пятью разными командами де-
вять раз (!) выигрывал главный 
клубный турнир Европы. После 
почти 30 лет работы в Испании, 
Италии, Греции и Турции мэтр 
в свои 61 год вернулся на роди-
ну и снова принял «Партиза-
на», с которым начинал само-
стоятельную тренерскую ка-
рьеру в уже далеком 1991-м.   

Судейскую бригаду на мат-
че «Локо» — «Партизан» воз-
главил лучший на протяжении 
многих сезонов подряд баскет-
больный судья континента ита-

льянец Луиджи Ламоника, по 
харизме сравнимый со своим 
знаменитым футбольной кол-
легой и соотечественником 
Пьерлуиджи Коллиной.

— Обрадович — однозначно 
первый номер среди всех тех 
тренеров, которые не работа-
ют в НБА. Он сам играл за «Пар-
тизана», это важный клуб в его 
жизни, он относится к нему с 
любовью. В «Партизане» уже 
была создана определенная 
база для успешных выступле-
ний. С приходом Желько ста-
ло возможно ее реализовать. 
И, хотя необходимо еще вре-

мя, команда уже  демонстриру-
ет неплохую игру, — приводила 
перед матчем слова входящего 
в Зал славы «Партизана» чем-
пиона мира-1998 Мирослава 
Берича пресс-служба «Локо» 
в своей новой рубрике «Звезд-
ный эксперт». 

Кстати, с недавних пор за 
выступлениями кубанского 
клуба стал пристально следить 
суперзвездный игрок НБА Ке-
вин Дюрант, подписавшийся на 
страницу «Локо» в Инстаграме. 
Дело в том, что ряды красно-
дарской команды недавно, то 
есть уже по ходу сезона, попол-
нил друг Дюранта, двукратный 
чемпион заокеанской Лиги Ку-
инн Кук.   

Первая половина матча 
«Локо» — «Партизан» прошла 
в равной борьбе, на отдых со-
перники ушли при счете 45:42 
в пользу хозяев. В большом пе-
рерыве состоялась церемония 
вручения знаков «Кандидат в 
мастера спорта РФ» пяти игро-
кам системы подготовки «Ло-
комотива» — Андрею Мартю-
ку, уже удостоившемуся при-
глашения в сборную России, 
Сергею Долинину, Валерию Ка-
линову, Владимиру Заболотне-
ву и Никите Рыженкову. В чи-
сле вручавших знаки были ми-
нистр спорта Краснодарского 
края Серафим Тимченко и пре-
зидент ПБК «Локомотив-Ку-
бань» Андрей Ведищев.

Под занавес четверти кубан-
цы увеличили свое преимуще-
ство — 70:62 после попадания 
Кука. Заключительная десяти-
минутка стала бенефисом Эри-
ка Макколлума. Американский 

защитник хозяев набрал 11 оч-
ков, а всего по итогам игры в 
его активе 33 балла за резуль-
тативность, в том числе пять 
дальних попаданий и 10 из 12 
заброшенных штрафных бро-
сков. Что касается Кука, то он 
за 18 проведенных на площадке 
минут чистого времени принес 
команде 15 очков — хорошая 
скорострельность. Свой вклад 
в победу внесли и россияне — 
вышедший в стартовой пятер-
ке Станислав Ильницкий, Ан-
дрей Мартюк и Захар Ведищев.

Напомним, что в Еврокуб-
ке две группы по 10 команд. По 
результатам предварительно-
го этапа определятся 16 участ-
ников плей-офф, где на каждой 
стадии соперники будут играть 
из одного матча. А преимуще-
ство своей площадки везде по-
лучат клубы, занявшие более 
высокое место в «регулярке». 
Вот почему для краснодарцев 
так важно финишировать в 
своей десятке на первой  пози-
ции.  

ХОККЕЙ В Канаде стартует чемпионат мира для игроков 
не старше 20 лет

В эфире «молодежка»
Илья Соболев 

В 
воскресенье в Кана-
де стартует традици-
онный новогодний 
смотр хоккейных та-
лантов — молодеж-
ный чемпионат мира.  
Участвовать в нем мо-
гут игроки не старше 
20 лет. Сборная Рос-

сии свой первый матч проведет  
в ночь на понедельник против 
команды Швеции.

Изначально МЧМ-2022 дол-
жен был принять шведский Ге-
теборг, но из-за пандемии тур-
нир перенесли в Эдмонтон, где 
он проводился и в прошлом 
году. С точки зрения организа-
ции, ключевое отличие нынеш-
него чемпионата мира от пре-
дыдущего в том, что он пройдет 
со зрителями. Для молодежного 
соревнования, где эмоции по-
рой кипят, это очень важно.

Десять команд-участниц 
разбиты на две группы. В плей-
офф выйдут по четыре лучших 
сборных. Наши попали в груп-
пу «В» и все свои матчи на этом 
этапе проведут в городке Ред-
Дир неподалеку от Эдмонтона. 
Помимо шведов с нами в группе 
действующие чемпионы мира 
американцы, Швейцария и Сло-
вакия. В группе «А» выступят 
Канада, Финляндия, Чехия, Гер-
мания и Австрия.

Российская сборная прие-
хала в Канаду исправляться за 
безмедальное выступление в 
прошлом году. Напомним, наши 
тогда стали лишь четвертыми.  
Задача максимум — «золото», 
которое наша «молодежка» не 
видела с 2011 года. Правда, до-
биваться поставленных целей 
сборная будет уже с другим тре-
нером. Игоря Ларионова сме-
нил Сергей Зубов, причем меж-
ду ними немного побыть на-
ставником молодежной сбор-
ной успел Олег Браташ.

Зубов, в прошлом один из 
лучших российских защитни-
ков, выступавших в Националь-
ной хоккейной лиге (НХЛ), сра-
зу начал работу с противоречи-
вых решений.  В итоговом соста-
ве на МЧМ-2021 не оказалось 
ни одного игрока из североаме-
риканских лиг (впервые за 15 
лет), а еще Зубов не вызвал су-
перталантливого Ивана Миро-
шниченко, сославшись на не-
удовлетворительную физиче-
скую форму последнего.

Впрочем, в составе нашей ко-
манды и так нет недостатка в та-
лантах. В первую очередь, это, 
конечно, Матвей Мичков, кото-
рый в 17 лет станет самым моло-
дым игроком нашей команды на 
турнире. Юниор питерского СКА 
переписал всевозможные рекор-
ды отечественной Молодежной 
хоккейной лиги, стал главной 
звездой юношеского чемпиона-
та мира-2021 и уже успел зажечь 
в основной сборной.  

Кроме Мичкова внимания 
заслуживают многие. Это Фе-
дор Свечков, выбранный на 
драфте НХЛ-2021 под самым 
высоким номером среди рос-
сиян, капитан команды Марат 
Хуснутдинов, который прояв-
ляет себя в основе СКА. Вызва-
ны также партнеры Мичкова 
по юношеской сборной Никита 
Чибриков и Данила Юров, сто-
ит последить за Никитой Гусли-
стовым, который в 18 лет стал 
самым молодым капитаном в 
истории Континентальной хок-
кейной лиги.

Многое будет зависеть от 
голкипера Ярослава Аскаро-
ва, которому уже не первый год 
выдают огромные авансы: бли-
жайший чемпионат мира опре-
деленно станет для него момен-
том истины.

Возможностей проверить 
команду в деле у Зубова было 
прямо скажем немного. Ми-
нувшей ночью сборная прове-
ла единственный контрольный 
матч перед МЧМ-2022 против 
канадцев.  

К слову, именно «кленовых 
листьев» эксперты единодуш-

но ставят на первое место среди 
фаворитов турнира. Канадцы и 
в прошлом году были главными 
претендентами на «золото», но 
получили оплеуху в финале от 
сборной США. Так что по понят-
ным причинам мотивация у ка-
надцев будет запредельная. 

Традиционно хозяева льда 
располагают россыпью талан-
тов. Среди них есть такие ребя-
та, как Коул Перфетти и Оуэн 
Пауэр, которые в составе канад-
ской сборной выбили россиян 
на взрослом ЧМ-2021 и завое-
вали «золото».  Но самый любо-
пытный персонаж у канадцев 
— это, пожалуй, 16-летний Кон-
нор Бедард, который станет са-
мым молодым игроком на гря-
дущем турнире. Его считают 
фаворитом драфта НХЛ-2023, 
но свое место в составе он за-
служил матерой игрой в юни-
орских североамериканских 
лигах.

Борьбу за «золото» прочат 
также сборной США, хотя за по-
следние девять лет в молодеж-
ном хоккее еще никому не уда-
валось защитить чемпионский 
титул. В списке фаворитов, раз-
умеется, фигурируют и финны 
со шведами.  

Матвей Мичков уже сверкнул 
в основной сборной. Теперь от него 
ждут подвигов в «молодежке».

«Локомотив-Кубань» сейчас самая результативная команда как в Еврокубке, так и в нашей Единой лиге.

А К Ц Е Н Т

Сборная России приехала в Канаду 
исправляться за безмедальное 
выступление в прошлом году

Евгений Семененко не спешит радоваться победе в короткой 
программе, ведь все решится в произвольной. 

Евролига

Под занавес первого круга Евро-

лиги казанский УНИКС в госте-

вом матче 17-го тура против ис-

панской «Барселоны» упустил 

верную победу. После трех чет-

вертей гости лидировали с разни-

цей в 17 очков, но позволили со-

пернику сравнять счет и переве-

сти игру в овертайм. В дополни-

тельной пятиминутке сильнее 

была «Барса» — 17:15. Итоговый 

результат — 111:109.
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Календарь

Расписание сборной 
России на МЧМ-2022
В ночь с 26 на 27 декабря
00.30. Россия — Швеция

В ночь с 27 на 28 декабря
00.30. Россия — Швейцария

В ночь с 29  на 30 декабря
00.30 Россия — Словакия

1 января
05.30. Россия — США
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